
№147 (27.731)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

понедельник

июля 2018

ШИКАРНЫЙ ФИНАЛ ШИКАРНОГО ЧЕМПИОНАТА
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«Следствие длиною в век» называлась 
выставка, устроенная несколько лет на-
зад ведущими архивами и музеями страны 
и посвященная обстоятельствам гибели 
царской семьи. Но организаторы оказа-
лись чересчур оптимистичными: в ночь 
с 16 на 17 июля страна отметит столетие 

расстрела Романовых, а следствие, воз-
обновленное в 2015 году, и не думает завер-
шаться. О прошлом, настоящем и будущем 
«царского дела» в интервью «МК» размыш-
ляет научный руководитель Государствен-
ного архива РФ Сергей Мироненко.
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Сергей Мироненко: «Как мне говорили специалисты, 
это чуть ли не единственный случай в истории 

криминалистики, когда трупы зарыли на дороге»

ИСТОРИЯ ОДНОГО ПРЕСТУПЛЕНИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА ТРАМП И ПУТИН: 
ЗАКЛЯТЫЕ ДРУЗЬЯ 

ИЛИ ЛУЧШИЕ ВРАГИВладимир СОЛОВЬЕВ, 
писатель
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Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

Ну вот и все. Закончился наш мундиаль. 
Самое время спросить: зачем он нам был 

нужен? 
Для того чтоб «себя показать»? Чтоб все уви-

дели, какие мы крутые, круче всех? 
Послушать наш телевизор, то да. Это главное 

объяснение. 
Хотя, если оно действительно главное, о нем 

бы лучше помалкивать. 
Потратить миллиарды долларов, чтоб 

произвести на кого-то там впечатление, — до-
вольно глупо. Кем бы ни были те, кого мы хотим 
впечатлить. 

Тем более на самом деле не такие уж мы кру-
тые. В том, что касается здоровья и медицины, 
например, не крутые совсем. При наших болезнях 
и в наших реалиях разумнее тратить миллиарды не 
на понты, а на здравоохранение. Создавать такую 
систему медобслуживания, какой ни у кого нет. 
Чтоб из других стран к нам ломились безнадежные 
больные, которым нигде не могут помочь, только в 
России. Вот тогда мы действительно станем круче 
всех. И на понты не надо будет деньги тратить. Весь 
мир и так будет знать, что вылечить, скажем, рак 
можно только у нас. 

В общем, ради понтов проводить у себя глав-
ное футбольное состязание точно не стоило. 

А ради чего стоило?
О, масса причин. До начала футбольного чем-

пионата они были не очень понятны. Но сейчас 
видны отчетливо. 

Во-первых, нам нужен был мундиаль, чтоб 
«посмотреть на людей». Увидеть всех этих бо-
лельщиков из разных стран, раскрепощенных, 
разукрашенных, чудесных. Подружиться с ними, 
гулять, петь, брататься, выпивать, в конце концов. 
С аргентинцами, шведами, мексиканцами, бра-
зильцами, немцами, корейцами — с теми, с кем 
никогда не пересеклись бы дорожки. Убедиться 
в итоге, что они не хотят нас использовать, изни-
чтожить и поставить на колени. Вот даже в голове 
у них нет ничего похожего. Обычные люди, такие 
же, как мы. А мы такие же, как они. 

Во-вторых, мундиаль стоило проводить, чтоб 
раз в жизни прожить месяц в городе с дружелюб-
ными полицейскими, сотрудниками метрополи-
тена и работниками коммунального хозяйства. 
Где никто не лает, не кусается и на прохожих не 
бросается. Спросишь — объяснят, попросишь — 
помогут. С улыбкой, пониманием, без раздражения 
и унижения. 

ЗАЧЕМ НАМ БЫЛ НУЖЕН 
ЧЕМПИОНАТ МИРА?
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   

на сайте 

НЕ КОКОШНИКОМ 
ЕДИНЫМ

РЕПЛИКА
Андрей КАМАКИН, 

обозреватель  
отдела политики

Чемпионат закончен, но праздник 
продолжается. Президент пообещал про-
думать «для болельщиков, полюбивших 
Россию, максимально комфортный визо-
вый режим» и обеспечить им «возможность 
продолжить знакомство с нашей страной». 
Но чтобы ложные представления о нашем 

Отечестве, на опровержение которых была 
направлена в минувший месяц вся кипу-
чая энергия власти, окончательно канули 
в Лету, нужно, чтобы страна изменилась 
значительно больше.
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СУД ПОДТВЕРДИЛ, ЧТО НОТАРИУС 
НЕ САМАЯ НУЖНАЯ ПРОФЕССИЯ
Без львиной доли зара-

ботка оставил нотариусов 
Верховный суд. Высшая ин-
станция постановила, что 
клиенты далеко не всегда 
обязаны платить за так на-
зываемые услуги правового и 
технического характера, об-
ращаясь за свидетельствами 
и доверенностями.

Как стало известно «МК», 
поводом для разбиратель-
ства стал спор жителя Чебок-
сар с местным нотариусом. 
Несколько лет назад муж-
чина овдовел и обратился 
в контору, чтобы оформить 
наследство. От жены ему до-
сталось 50% квартиры и га-
ража. Гражданин в правовом 
плане оказался грамотным и 
все бумаги, необходимые для 
открытия наследственного 
дела, собрал сам. Нотариусу 
оставалось лишь проверить 
подлинность документов и 
через положенные по закону 
полгода выдать свидетель-
ство о праве на наследство. 
Однако, когда клиент при-
шел за свидетельством, 

сотрудники конторы выста-
вили ему счет на 11 476 ру-
блей. Юристы пояснили, что 
тариф они сложили из двух 
компонентов. 476 рублей — 
это госпошлина, а 11 тысяч — 
плата за услуги правового и 
технического характера. Не-
сговорчивый клиент наотрез 
отказался платить и заявил, 
что никаких услуг он не полу-
чал, ведь все документы для 
наследства изготовил само-
стоятельно. Нотариус в ответ 
на это отказалась давать сви-
детельство. Доказывать свою 
правоту вдовцу пришлось в 
суде. Правда, две инстанции 
он проиграл. А вот Верховный 
суд встал на сторону клиен-
та. Как отметил ВС в своем 
определении, юридические 
и технические услуги явля-
ются факультативными и не 
относятся к нотариальным 
действиям. Поэтому полу-
чение таких услуг зависит 
от согласия клиента их по-
лучить. Если же в них нет не-
обходимости, то навязывать 
их нельзя. 

ТВОРОГ И ЕГО ПОДРАЖАТЕЛЕЙ 
РАЗВЕДУТ ПО РАЗНЫМ ПОЛКАМ

Навести порядок на пол-
ках с кефиром и йогурта-
ми намерен Минпромторг. 
Чиновники хотят отделить 
натуральную «молочку» от 
продукции с растительным 
жиром. Как стало известно 
«МК», в ведомстве для этого 
уже разработаны поправки в 
«Правила продажи отдельных 
видов товаров». 

Если нововведения бу-
дут одобрены, натуральное 
сгущенное молоко и так на-
зываемая сгущенка с расти-
тельным маслом окажутся 
в разных концах торгового 
зала. Также по разные сторо-
ны баррикад чиновники хотят 
разнести настоящие сметану, 
сыр и творог и всевозможные 
имитации и обманки со схо-
жими названиями. Правда, 
как объясняют сами авторы 
изменений, ничего плохого 
в продуктах с заменителями 
молочного жира они не видят. 
В пояснительной записке к 
проекту Минпромторг указы-
вает, что вся эта продукция 
безопасна для здоровья и 
вполне пригодна для упо-
требления в пищу. Однако 
из-за тонких маркетинговых 

ходов и путаницы на прилав-
ках потребители путаются и 
рискуют в спешке схватить 
не натуральный йогурт, а 
непонятную смесь из крах-
мала, пальмового масла и 
красителей. Новые правила 
обяжут владельцев магази-
нов оборудовать для таких 
продуктов «с сюрпризом» 
отдельные полки. Право 
остаться в традиционных 
молочных отделах получат 
лишь те товары, в которых 
полностью отсутствует рас-
тительный жир. Кроме чисто-
го питьевого молока, кефира 
и сметаны с творогом в таких 
отделах можно будет купить 
так называемые молочные 
составные продукты. Это, к 
примеру, йогурты и мягкие 
творожки с фруктовыми на-
полнителями, глазированные 
сырки и творожная масса. По 
мнению разработчиков, такое 
новшество для покупателей 
создаст удобство для ориен-
тирования в ассортименте, а 
производителей подстегнет к 
здоровой конкуренции. Пла-
нируется, что новые правила 
начнут работать уже с начала 
будущего года.

ПРОДЮСЕР-ПЕДОФИЛ ОСТАЛСЯ ТОЛЬКО 
ПОДОЗРЕВАЕМЫМ В РАССТРЕЛЕ МАТЕРИ ЖЕРТВЫ

Фермер из подмосковно-
го Зарайска был осужден 
как организатор покушения 
на свидетельницу по резо-
нансному делу о педофилии 
в музыкальной группе «Джин-
совые мальчики». Женщину 
расстреляли в упор в столице, 
и она лишь чудом выжила. 

Как ранее сообщал «МК», 
продюсер детской попсо-
вой группы «Джинсовые 
мальчики» 46-летний Сер-
гей Грушевский, в друзьях у 
которого были Роман Жуков, 
Бари Алибасов, участники 
групп «На-На» и «Любэ», был 
задержан 5 апреля 2017 года 
в Москве. Стражи порядка 
выяснили, что Грушевский 
ходил перед подопечными 
полностью обнаженным, за-
ставлял заниматься ораль-
ным сексом, включал пор-
нофильмы и затем ублажал 
себя прямо перед несовер-
шеннолетними воспитанни-
ками. Жертвам Грушевского 
было по 9–12 лет. А 16 мая 
было совершено покушение 
на свидетельницу по это-
му делу, сын которой так-
же пострадал от действий 
Грушевского. На 33-летнюю 
Елену напали, когда она 

парковала машину во дво-
ре пятиэтажки на Нахимов-
ском проспекте. Преступник 
в спортивном костюме вы-
бежал из-за угла дома, где 
прятался, и практически в 
упор начал стрелять. Одна 
пуля застряла в голове жен-
щины. Ее госпитализирова-
ли, а преступник скрылся. 
Но довольно быстро его и 
еще двоих соучастников за-
держали. Были задержаны 
трое мужчин, которые по-
яснили, что за преступление 
они должны были получить 
500 тысяч рублей. Организа-
тором признали 42-летнего 
Виктора Ермакова, урожен-
ца Алтайского края, который 
в 2000 году был судим за 
кражу. После освобождения 
мужчина сумел организовать 
свое подсобное хозяйство в 
Зарайске. Человек, стреляв-
ший в Елену, — 34-летний 
уроженец Белоруссии Генна-
дий Колдушко (он был также 
судим за кражу) работал в 
хозяйстве Ермакова. Роль 
водителя выполнял двою-
родный брат Ермакова — 
47-летний уроженец Ба-
лашихи Роман Власов. По 
словам мужчин, за жертвой 

они следили на протяжении 
месяца — изучали распоря-
док дня, маршруты передви-
жения. Власова задержали в 
Москве, а вот Ермаков с Кол-
душко успели доехать до За-
райска. Примечательно, что 
киллер жаловался стражам 
порядка на несовершенство 
самодельного оружия: мол, 
из-за осечки он смог только 
со второго раза произвести 
выстрел. 

Ни один из задержанных 
не выдал имя заказчика. 
Блюстители закона рас-
сматривали две версии — 
месть свидетельнице после 
задержания Грушевского и 
конфликт с бывшим супругом 
при разделе семейного иму-
щества. Но улик не хватило, 
для того чтобы подтвердить 
ту или иную гипотезу.

На днях Черемушкинский 
суд приговорил Ермакова 
к 11 годам колонии с огра-
ничением свободы на 1 год, 
Колдушко получил 10 лет ко-
лонии, Власов — 9 лет. Все 
будут отбывать наказание в 
колонии строгого режима. 
Гособвинитель прокуратуры 
Юго-Западного округа про-
сил каждому на год больше.

МАТЕРЫЙ УГОЛОВНИК 
ПРОДОЛЖИЛ СВОЮ КАРЬЕРУ 
ИЗНАСИЛОВАНИЕМ РЕБЕНКА

Ужасная история с изнаси-
лованием 5-летней девочки 
потрясла на днях подмосков-
ную Рузу. Рецидивист мень-
ше месяца назад вернулся 
из очередного заключения и 
заманил ребенка игрушкой к 
себе в квартиру, где насило-
вал более пяти часов! 

Как удалось выяснить 
«МК», 31-летний преступник 
с 2010 года не вылезает из 
заключения (был судим 7 раз 
за кражи, нанесение тяжких 
телесных повреждений). 
Последний срок он получил 
за уклонение от отбывания 
ограничения свободы — в де-
кабре ему дали 7 месяцев в 
колонии. Отбывал наказание 
злоумышленник в Саратов-
ской области. На днях пре-
ступник со стажем освобо-
дился, объявился в родной 
Рузе и повадился выпивать 
с местным алкоголиком из 
соседнего дома. Бывая у со-
бутыльника, уголовник об-
ратил внимание на соседку 
собутыльника, а также ее 
детей, 7-летнего мальчика 
и 5-летнюю девочку. Изувер 
выждал удобный момент и 
подкараулил малышку во 
дворе, когда она гуляла со 
старшим братом (мама го-
товила дома ужин). Мальчу-
ган «нарезал» вокруг дома 
на велосипеде, а малышка 
собирала цветы. Извращенец 

показал ребенку игрушку и 
предложил ей пойти к нему 
поиграть. Девочка пошла за 
незнакомцем и не замети-
ла, как за ней захлопнулась 
дверь квартиры на первом 
этаже. Позднее она рас-
скажет, что «дядя» ходил по 
квартире голый, пил из бу-
тылки водку и укладывал ее 
с собой спать, мыл в душе и 
опять укладывал, а когда она 
просилась уйти, он говорил, 
что нельзя и он убьет ее. 

Когда брат пришел до-
мой без сестры, на поиски 
отправились все соседи. 
Оказалось, что девочку с 
мужчиной видела соседка, 
однако она недавно перееха-
ла в этот район и подумала, 
что ребенок идет с отцом. По 
описанию местные жители 
узнали недавно «откинув-
шегося» зэка. В его окнах 
не горел свет. Полицейские 
проникли в квартиру и обна-
ружили в жилище насильни-
ка и девочку. Изувер был без 
одежды и весь в крови, рядом 
в шоковом состоянии на кро-
вати сидела малышка. Люди, 
собравшиеся у дома, хотели 
линчевать уголовника. 

Жертву передали врачам 
и психологам. Девочка па-
нически боится медицинских 
вмешательств и говорит, что 
больше не будет верить «дя-
дям». 

ДОЧЬ РЕЖИССЕРА РУБИНЧИКА 
СОЖГЛА СЕБЯ ОТ ТОСКИ

Стали известны подроб-
ности пожара, устроенного 
актрисой Марианной Рубин-
чик в квартире ее подруги в 
Ленинском районе Подмо-
сковья. Женщина тосковала 
по умершим родителям и пы-
талась утопить грусть на дне 
бутылки, а когда закончилась 
водка, пошла курить в туалет 
и заснула с непотушенной си-
гаретой. 

Как удалось выяснить «МК», 
актриса Марианна Рубинчик 
очень тяжело переживала по-
терю своих родителей (пер-
вым в 2011 году покинул этот 
мир ее отец — известный ре-
жиссер и сценарист Валерий 
Рубинчик, а в феврале про-
шлого года на 72-м году жизни 
скончалась ее мать, актриса 
Валентина Шендрикова). 
После безвременной утраты 
главы семейства Марианна 
перестала сниматься и ушла 
в депрессию, а смерть роди-
тельницы вконец подкосила 
женщину. В конце прошлого 
года она была госпитализи-
рована в наркологическую 
больницу. Ей вылечили запу-
щенную пневмонию, провели 
курс реабилитации и выписа-
ли домой. Марианна пожила 
некоторое время одна, но, 
не выдержав одиночества, 
переехала к подруге Елене, 
с которой познакомилась на 
похоронах матери. Эта жен-
щина последнее время за-
ботилась о заблудившейся в 
жизни актрисе. Она поселила 
Марианну у себя в «однушке» 
в жилом комплексе «Бутово 
Парк». Дамы жили на доход от 
аренды квартиры Рубинчик. 
Кроме того, от Марианны не 
отвернулись друзья родите-
лей — в частности, буквально 
за несколько дней до проис-
шествия ей выслала 10 тысяч 
родственница режиссера и 
сценариста Георгия Натансо-
на. Консьерж и соседи видели 
их часто в приподнятом на-
строении. 

День, когда произошло 
ЧП, не стал исключением. 
Женщины пришли домой с 

прозрачным пакетом, в ко-
тором красовалась бутылка 
водки объемом 0,7 литра и 
выпечка. Как позднее рас-
сказала правоохранителям 
подруга Марианны, актриса 
весь день грустила и сокру-
шалась о том, почему ее роди-
телей нет в живых. Под вечер 
она выпила водки и пошла в 
туалет покурить перед сном. 
По-видимому, она уснула с 
сигаретой. Со слов Елены, 
она проснулась от того, что 
почувствовала страх, а ког-
да открыла глаза, то увидела 
перед собой стоящую в пла-
мени, будто свеча, Марианну. 
Женщина оттолкнула пылаю-
щую актрису на кровать, ста-
щила с нее горящее одеяло, 
принялась заливать подругу 
водой из банки, а потом по-
бежала звать на помощь. Об-
горевшую актрису доставили 
в ожоговый центр Подольской 
больницы, а в пятницу пере-
вели в столичную больницу. У 
Марианны Рубинчик обгорело 
более 50% поверхности тела, 
основные ожоги пришлись на 
голову и руки.
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Марианна Рубин-
чик родилась 21 
марта 1974 года. 
В 1995 году окон-
чила ВГИК (ма-

стерская С.А.Соловьева и 
В.Д.Рубинчика, актерско-
режиссерский факультет). 
Марианна Рубинчик известна 
по ролям в таких фильмах и 
сериалах, как «Час Волкова», 
«Медвежья охота», «Взрослая 
жизнь девчонки Полины Суб-
ботиной», «Нанкинский пей-
заж», «Игра на выбывание», 
«Русские амазонки», «Кино 
про кино», ««Русская пицца», 
«Дорогие мама и папа!», «Ста-
рые долги».

ВРАЧИ НАШЛИ В ОРГАНИЗМЕ МОСКВИЧА 
ПРОПАВШИЕ ЗУБЫ

«Потерявшуюся» в брон-
хах зубную коронку смогли 
обнаружить и удалить у па-
циента московские хирурги. 
Мужчина случайно вдохнул 
зубной протез, но не придал 
этому значения, а к врачам 
попал только через несколько 
месяцев, когда самочувствие 
сильно ухудшилось.

Как стало известно «МК», 
недавно в больницу имени 
В.В.Виноградова Департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы был госпитализирован 
46-летний пациент с жалоба-
ми на одышку, боль в груди 
и высокую температуру. По 
результатам обследования 
врачи определили, что муж-
чина страдает от обширной 
правосторонней пневмонии. 
Кроме того, на рентгеновских 
снимках в нижней доле право-
го бронха явно выделялось 
некое инородное тело. Что-
бы извлечь его, специалисты 
больницы сперва провели 
«разведку» (бронхоскопию), 
а затем задействовали специ-
альные гибкие инструменты, 

среди которых были и щип-
цы, именуемые «крысиный 
зуб». Инородным предметом 
оказался сдвоенный протез 
двух задних зубов пациента: 
сам мужчина пояснил, 
что действительно 
случайно вдохнул 
отлетевшую с 
нижней челюсти 
коронку еще по-
рядка четырех 
месяцев назад, 
но не беспокоил-
ся до появления 
по-настоящему 
тревожных сим-
птомов. 

— Зубная коронка вы-
звала частичное закрытие 
просвета правого нижнедо-
левого бронха, — объясняет 
заведующий эндоскопиче-
ским отделением больницы 
Александр Карандов, — что 
привело к нарушению его вен-
тиляции и задержке движения 
бронхиального секрета. Это 
стало почвой для развития па-
тогенных микроорганизмов и 
воспаления.

После удаления протеза 
пациенту стало значительно 
лучше — пневмония отступи-
ла. Уже на четвертый день по-
сле операции больного пере-

вели из реанимационного 
отделения в палату, а 

еще через некото-
рое время он был 
выписан из кли-
ники без жалоб на 
здоровье. Кстати, 
как говорят специ-
алисты, подобные 

инциденты (среди 
взрослых пациен-

тов) встречаются до-
вольно редко.

— В нашей практике быва-
ет один-два подобных случая 
за год, — рассказывает Оль-
га Шарапова, главный врач 
больницы. — В основном это 
пожилые люди со снижен-
ным кашлевым рефлексом. 
Но данный случай — исклю-
чение: пациентом был отно-
сительно молодой мужчина, 
своевременно не обративший 
внимание на проблему со здо-
ровьем.

НЕКРЕЩЕНЫХ ДЕТЕЙ РАЗРЕШИЛИ 
ОТПЕВАТЬ, НО БЕЗ ОТПУЩЕНИЯ 

ГРЕХОВ
Отпевать некрещеных 

детей разрешила Русская 
православная церковь. Свя-
щенники смогут молиться за 
упокой душ мертворожден-
ных младенцев и малышей, 
которых родители не успели 
окрестить. 

Новые правила утвердил 
Синод Русской православной 
церкви. Как объяснил «МК» 
пресс-секретарь Патриар-
ха Московского и всея Руси 
Александр Волков, раньше 
священники не имели воз-
можности отпевать некре-
щеных детей. Главная про-
блема состояла в том, что 
среди богословов не было 
единого мнения насчет того, 
в каком состоянии пребывает 
душа такого ребенка. Теперь 

же церковные иерархи со-
шлись на том, что младенец 
не успел нагрешить, а зна-
чит, его можно отпевать по 
православным канонам. При 
этом правила отпевания бу-
дут несколько иными, чем в 
отношении взрослых усоп-
ших. В тексте молитв, кото-
рые произнесет священник, 
не будет просьб о прощении 
грехов. Новая процедура 
включает в себя молитву о 
самом умершем ребенке и 
о его родителях. В РПЦ со-
общили, что ранее решение 
отпевать некрещеных детей, 
родившихся мертвыми или 
погибшими в первые часы 
жизни, было принято в право-
славной церкви в Америке и 
на Кипре. 

ДЕНЬ ВЗЯТИЯ ХОРВАТИИВЗЯТИЯ
Это был не просто финал. В XXI веке 

ценители футбола привыкли, что от решаю-
щих матчей чемпионатов мира не стоит 
ждать щедрых подарков: два последних 
мундиаля венчались закрытым и довольно 

скучным футболом, где все решалось в до-
полнительное время. Франция и Хорватия 
в компании с судьей Питаной подарили мо-
сквичам и гостям со всего мира богатейший 
по сценарию и взятию ворот матч... Автогол, 

пенальти (о нем еще долго будут спорить), 
голы-красавцы и голы-анекдоты. А еще и 
зигзаги молний над переполненными «Луж-
никами» — как величественная декорация к 
празднику. Читайте 6-ю стр.

Москва увидела самый интересный финал чемпионата мира по футболу 
в XXI веке
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Поль Погба 
(№6) — герой 
в составе теперь 
уже двукратных 
чемпионов мира.



Если для болельщиков ЧМ завершился на 
стадионе, то для российских официаль-
ных лиц — в Кремле, где Владимир Путин 
не без сожаления передал символиче-
ский «мяч мечты» хозяину следующего 
мундиаля — эмиру Катара. Эммануэль 
Макрон и Колинда Грабар-Китарович вся-
чески стремились склонить главного рос-
сийского болельщика на свою сторону, 
но президент не выдал своих предпочте-
ний. Главное, сказал он, это интересная и 
красивая игра, которую вне зависимости 
от исхода матча обязательно покажут 
французская и хорватская сборные. 

Накануне последнего дня чемпионата в 
Большом театре состоялся гала-концерт звезд 
мировой оперы, которым, как выяснилось, тоже 
не чужды футбольные страсти. Например, Пла-
сидо Доминго был на 12 последних мундиалях, 
причем преимущественно в качестве болель-
щика. Приглашения на вечер получили члены 
зарубежных футбольных ассоциаций, а также 
российские чиновники и представители богемы. 
Шикарным декольте поразила всех нестареющая 
Наоми Кэмпбелл. Ксения Собчак пришла на кон-
церт вместе с топ-моделью Натальей Водяно-
вой. А бывшая гимнастка и экс-депутат Госдумы 
Алина Кабаева неожиданно оказалась активной 
болельщицей. Сверкая блестящим платьем и 
огромными камнями в ушах, она призналась 
журналистам, что перед матчем Россия–Испания 
видела вещий сон, а в воскресенье будет болеть 
за Францию. 

— Мне бы очень хотелось быть на стадионе, 
я постараюсь, — сказала Кабаева. 

Вице-премьера по спорту и культуре Ольгу 
Голодец особенно покорили сборные Бельгии и 
Франции. Что касается инцидента с Хорватией, то, 
по ее мнению, больше тут обсуждать нечего — ко-
манда принесла свои извинения. Спикер Совфеда 
Валентина Матвиенко от общения со СМИ на око-
лофутбольные темы уклонилась, но порадовала 
изысканным нарядом — вечерним платьем в пол 
с красными розами под черным тюлем. 

Владимир Путин, который также появился 
на вечере в компании президента ФИФА Джанни 
Инфантино, выглядел умиротворенным и растро-
ганным. Во время приветственной речи его голос 
дрожал — правда, непонятно, были это проблемы 
со звуком или действительно эмоции. «Болельщики 
не раз говорили, что хотели бы вернуться к нам 
вновь, привезти свои семьи, друзей. Мы обязатель-
но придумаем максимально комфортный визовый 
режим, чтобы обеспечить им возможность продол-
жить знакомство с нашей страной», — пообещал 

президент. После того как гости Большого по при-
зыву Инфантино несколько раз проскандировали 
«Россия! Россия!», до смерти перепугав чопорных 
капельдинеров, для них спели Анна Нетребко, 
Юсиф Эйвазов, Хибла Герзмава, Фабио Сартори, 
Пласидо Доминго и Жак-Грег Белобо. 

В воскресенье у президента был, пожалуй, 
самый насыщенный день на мундиале, с утра до 
вечера заполненный встречами, торжественными 
церемониями, а главное — самим матчем, перед 
которым ВВП встретился в Кремле с президентами-
«соперниками». Эммануэль Макрон, накануне 
отпраздновавший День взятия Бастилии, явно 
рассчитывал, что 15 июля станет днем взятия Луж-
ников, но из суеверия свои ожидания публично не 
обнародовал, предпочитая в присутствии Путина 
расхваливать российскую сборную. «Ее игра была 
великолепной. Она прошла далеко и сделала это 
вопреки всем прогнозам», — сказал он. Вместе с 
мужем в Кремль прибыла и мадам Макрон, одетая 
практически по-спортивному — в черный брюч-
ный костюм из немнущейся ткани. Получив из рук 

российского лидера шикарные розовые пионы, 
Бриджит отправилась на экскурсию по парадным 
залам, оставив мужчин обсуждать Сирию, Украину, 
Трампа и другие важные вопросы. 

Более напористую тактику избрала Колинда 
Грабар-Китарович. Понимая, что поддержка трибун 
многое значит, она еще в самолете записала ролик, 
в котором на хорошем русском попросила россиян 
болеть за Хорватию. В подарок президенту Колин-
да привезла красно-белую майку с номером 9 на 
груди: обычно в ней играет нападающий Андрей 
Крамарич, но на сей раз поверх номера значилась 
другая фамилия — Putin. «Очень приятно, что наша 
встреча начинается с такой неформальной ноты 
и с ощущения того, что Хорватия победит», — без 
обиняков заявила г-жа президент, успевшая до 
рукопожатия с ВВП сердечно расцеловаться с 
главой МИДа Сергеем Лавровым. (И ему сразу 
позавидовала как минимум половина мужчин, 
присутствовавших на встрече!) 

По словам Грабар-Китарович, Россия про-
вела образцово-показательный чемпионат. «Вы 
не только обеспечили свободное передвижение 
болельщиков, но и предотвратили неприятный 
инцидент, связанный с высказываниями, кото-
рые могут расцениваться как проявления нена-
висти», — заявила Колинда, явно намекая на си-
туацию с Домагоем Видой и Огненом Вукоевичем. 
Но Владимир Путин так и не признался, на чьей 
стороне находятся его симпатии в финальной 
игре. Обоим президентам он сказал примерно 
одно и то же: надеюсь, что Франция с Хорватией 
покажут красивую, интересную игру и подарят 
праздник всем болельщикам. Ну а победит, как 
всегда, удачливый и сильнейший. 

За несколько часов до финала в Кремле со-
стоялась также торжественная церемония пере-
дачи полномочий по проведению следующего 
ЧМ, хозяином которого в 2022 году станет Катар. 
Помимо Владимира Путина, Джанни Инфантино 
и эмира Тамима аль-Тани ее главным участником 
стал «мяч мечты», уже выполнивший свою миссию 
в России и отправляющийся на Ближний Восток, 
чтобы раскрыть этот регион миру. В Кремле осо-
знают: для улучшения имиджа нашей страны мун-
диаль сделал больше, чем все заявления первых 
лиц, международные форумы и фестивали, вместе 
взятые. Даже итоги Олимпиады оказались несо-
поставимы с эффектом мундиаля, хотя в 2014 году 
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Столица Финляндии охвачена ажиота-
жем в ожидании переговоров Дональда 
Трампа и Владимира Путина. Пока ор-
ганизаторы мероприятия сверялись с 
расписанием, противники президентов 
заканчивали последние приготовления 
к протестным акциям, а их сторонники 
собиралась в центре города, чтобы 
приветствовать кортеж американского 
лидера. Глава движения «Хельсинки 
любит Трампа» даже предложил офи-
циально переименовать одну из улиц 
города в честь президента США, а в 
честь его российского коллеги назвать 
парк. Городские власти к инициативе 
отнеслись сдержанно, но исторические 
переговоры, независимо от их резуль-
татов, Хельсинки запомнит надолго. 

Чего только не выпустили предприимчивые 
финские бизнесмены к грядущему саммиту: 
пиво с Путиным и Трампом на этикетке под 
названием «Разберемся по-взрослому», кок-
тейль «Сохранить мир» на основе виски и блюдо 
«Трампутин» — русские блины с американскими 
панкейками на одной тарелке. Впрочем, все эти 
кушанья предназначены скорее для туристов, 
которые, судя по взлетевшим ценам на комнаты 
в отелях, начали стекаться в Хельсинки задолго 
до мероприятия. 

Для американского президента финская 
столица приготовила другое меню. Известно, 
что для него был забронирован номер в отеле 
Hilton Helsinki Kalastajatorppa в тихом районе 
Хельсинки. Ресторан этой гостиницы предлагает 
такие блюда, как карпаччо из оленины за 14,9 
евро, жареный судак с картофелем по-сконски 
за 29,5 евро или тушенную на протяжении всей 
ночи голень ягненка с картофельным пюре за 
27,5 евро. Хотя что из обширного меню заведе-
ния предпочтет Трамп, остается загадкой. 

Его прибытие в отель намечено на вечер 
15 июня. И фанаты главы Белого дома к этому 
событию основательно подготовились. Как рас-
сказал корреспонденту «МК» лидер движения 
«Хельсинки любит Трампа» Маркус Бундерс, по 
маршруту следования президентского кортежа 
он организовал приветственную акцию — «с 
улыбками и флажками». 

«Мы очень ценим, что президент Трамп 
встретится с президентом Путиным в Хельсинки, 
чтобы совершить прорыв в отношениях, — по-
делился Бундерс. — Мы здесь в Финляндии 
верим в позитивный диалог. Мы хотим, чтобы 
был прогресс. Не нужно держаться за старые 

обиды. Нам необходимо сосредоточиться на 
будущем, что и собираются сделать Трамп и 
Путин». 

Лидер движения также добавил, что сто-
ронники Трампа выдвинули официальное пред-
ложение переименовать улицу Ateuneuminkuja в 
финской столице в улицу Трампа. А парк Ленина 
— в парк Путина. «Мы хотим оставить что-то 
на память об этом великом саммите, который, 
хочется верить, ослабит напряженность в отно-
шениях Запада и Востока, как это было сделано 
в 1975 году на Совещании по безопасности и 
сотрудничеству в Европе, прошедшем в Хель-
синки», — прокомментировал свою инициативу 
Маркус Бундерс. 

Однако не все в Финляндии с Маркусом 
согласны. Акцию под названием «Хельсинки про-
тив Трампа и Путина» за день до мероприятия 
собирались посетить как минимум 800 чело-
век. Организаторы протестной демонстрации 

решили сыграть на теме ЧМ-2018 в России и 
заготовили десятки «красных карточек» для 
«Трампа, Путина и их политики», а также лозунги 
«История вас осудит». 

Создатели движения ожидают, что в ак-
ции примут участие «простые люди, беженцы 
и мигранты, русские эмигранты и американ-
ские активисты», которые выступят против 
«войны, ксенофобии, сексизма и гомофобии, 
спровоцированных правительствами Путина 
и Трампа».

Тем не менее вряд ли протестующим 
удастся помешать официальной программе 
саммита. Согласно ей утром Трамп встретится 
с президентом Финляндии Саули Ниинистё, а 
двусторонние переговоры российского и амери-
канского лидеров начнутся в 13.15 по местному 
времени. Продлиться они должны не более 
трех часов. Сначала главы государств проведут 
переговоры в готическом зале президентского 
дворца, а затем во время рабочего обеда в зер-
кальном зале обсудят повестку саммита в более 
широком составе. После переговоров запла-
нирована их совместная пресс-конференция, 
после чего Путин в свою очередь встретится 
с Ниинистё. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

КАК 
У НИХ
КАК 

У НИХ

Саммит обещают омрачить не только 
акции протеста, но и события в США. 
На днях американский минюст вы-
двинул обвинения против 12 сотруд-
ников российских спецслужб, кото-

рых подозревают в попытках повлиять на 
результаты президентских выборов 2016 года. 
Как предполагается, эти лица участвовали во 
взломе серверов Демократической партии. На 
этом фоне прозвучали призывы отменить пере-
говоры, но они в итоге остались без ответа. 
Дональд Трамп в интервью газете The Daily Mail 
понадеялся на то, что ему удастся «поладить с 
Россией», несмотря ни на что. Говоря о Путине, 
глава Белого дома отметил: «Меня часто спра-
шивают: мы друзья или враги? Я говорю, что 
еще рано судить, на данный момент мы сопер-
ники. Но для Соединенных Штатов, для Велико-
британии и для других стран будет хорошо, если 
мы поладим с Россией, Китаем и со всеми 
остальными. Это ведь хорошо, а не плохо». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПО УЛИЦЕ ТРАМПА, МИМО ПАРКА ПУТИНА
Как Хельсинки готовится принять исторические переговоры 
лидеров России и США

По случаю саммита в Финляндии 
начали продавать специальное пиво.

Кузбасский сайт устро-
ил прямую трансляцию 
начавшегося сноса ТЦ 
«Зимняя вишня». В субботу 
строители приступили к его 
демонтажу. «К 19 июля придет 
специальная тяжелая техника, 
с помощью которой начнется 
разбор железных конструк-
ций. До 1 сентября благоу-
строим стихийный мемориал 
в память о погибших при 
пожаре, который находится 
рядом с бывшим торговым 
центром», — написал губер-
натор Цивилев. Сгоревший 
торговый центр было решено 
снести в апреле. Напомним, 
страшный пожар в «Зимней 

вишне» 25 марта унес жизни 
60 человек. В городе был 
проведен опрос по поводу 
судьбы ТЦ. Большинство вы-

сказалось за то, чтобы на его 
месте был разбит сквер, в ко-
тором появится либо часовня, 
либо памятник погибшим. 

В Подмосковье на Боль-
шом бетонном кольце 
после ремонта открыли 
для движения несколько 
участков трассы общей 
длиной 35 километров.
Cроки эксплуатации до-
рожного полотна можно 
увеличить — в этом могут 
помочь новые технологии. 
Например, на 7 километрах 
трассы А-108 (с 49-го по 
56-й километр участка от 
Ленинградского до Дми-
тровского шоссе) дорожники 

провели работы по устрой-
ству слоев износа — это 
должно защитить покрытие 
трассы от преждевремен-
ного стирания, образования 
трещин и колейности, а также 
улучшить сцепные свойства 
дороги. В 2018 году устрой-
ство защитных слоев износа 
запланировано выполнить на 
173 километрах федеральных 
автодорог Подмосковья. А 
всего ремонтные работы за-
кончены на четырех отрезках 
Московского бетонного 

кольца: первый — от 0-го 
до 8-го километра участка 
от Каширского до Симфе-
ропольского шоссе, второй 
— 28–35-й километр, третий 
— 4–14-й километр участка 
от Рязанского до Каширского 
шоссе и четвертый — 2–12-й 
километр участка от Волоко-
ламского до Ленинградского 
шоссе.На участке со 2-го по 
12-й километр между Воло-
коламским и Ленинградским 
шоссе дорожники обустроили 
шумовые полосы, привлекаю-
щие дополнительное внима-
ние водителей на подъезде к 
пешеходным переходам. 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Жители гренландской деревеньки Иннаарсуит внимательно наблюдают за 
огромным айсбергом, севшим на мель недалеко от берега. Если айсберг рас-

колется, он может вызвать цунами и затопление домов. Опасную зону на побережье уже 
эвакуировали. Люди переместились выше по склону. Около деревни, где живут 170 чело-
век, дежурят спасатели. 

КАДР

— Весенний призыв 2018 
года граждан на военную 
службу в России завер-
шен, — об этом заявил 
начальник ГОМУ ГШ ВС 
РФ генерал-лейтенант 
Евгений Бурдинский. Он со-
общил, что 15% призывников 
имеют высшее образование. 
Более 400 ребят из 48 субъ-

ектов отправлены в научные 
и научно-производственные 
роты, где на сегодня служат 
более 750 человек. 171 при-
зывник из числа спортсме-
нов — кандидатов в сборные 
команды России по олимпий-
ским видам спорта — направ-
лен в спортивные роты. Более 
1 тысячи призывников прошли 

подготовку в рядах юнармей-
ского движения. 2800 человек 
призваны с территории 
Республики Крым и Севасто-
поля. Женатые призывники, 
имеющие детей, больных 
и пенсионного возраста 
родителей, направлялись, по 
возможности, служить вблизи 
мест их проживания.

человек призваны весной 
на военную службу 128 000

ЦИФРА

НОУ-ХАУ

ЭТИКА

ЭХО ТРАГЕДИИ

ШОК

ФОТОФАКТ

СЕМЬЯ

Дорогам повысИлИ прочность

БрИтансКИЙ мИнИстр поДал в отставКУ 
ИЗ-За сЕКсУального сКанДала

сУпрУгЕ погИБШЕго УКраИнЦа 
посовЕтовалИ молИтьсЯ

 КЕЙт аптон 
«БЕрЕмЕнна  
в маЙамИ»

«ЗИмнЮЮ вИШнЮ» 
началИ раЗБИрать

Министр по делам малого 
бизнеса Великобритании 
и бывший глава штаба 
главы правительства 
Терезы Мэй Эндрю Гриф-
фитс добровольно ушел 
с поста, после того как 
около двух тысяч его смс с 
сексуальным подтекстом 
стали достоянием обще-
ственности. Сообщения, 
отправленные с его мобиль-
ного телефона, ранее по-
пали в распоряжение газеты 
Mirror. В этой переписке с 
двумя женщинами министр 
требовал от них откровен-

ные фотографии и видео, а 
также предлагал провести 
ночь вместе. «Я очень со-
жалею о своем поведении, 
которое принесло невооб-
разимые страдания моей 
жене и семье, которым я 
обязан всем, а также глубоко 
смутило премьер-министра 
и правительство, которым я 
так рад служить», — публично 
повинился Гриффитс. Он со-
общил, что собирается обра-
титься за профессиональной 
помощью, чтобы подобное 
больше никогда не повто-
рилось. В прошлом году 

свой пост из-за обвинений в 
домогательствах покинул его 
коллега — министр обороны 
Майкл Фэллон. 

В Турции скончался 57-
летний турист из Запоро-
жья, который впал в кому 
после драки с россияни-
ном 7 июля в одном из от-
елей Аланьи. Стычка между 
57-летним Андреем Совой 
из Украины и 30-летним Ан-
дреем Похвальным из России 
произошла в момент просмо-
тра матча Россия—Хорватия. 
Удара молодого человека 
хватило, чтобы Андрей Сова, 
находящийся к тому же в 
состоянии сильного алко-
гольного опьянения (в его 
крови было обнаружено 2,8 
промилле алкоголя), упал на 
асфальт и стукнулся головой. 

Украинского туриста доста-
вили в клинику Аланьи, где 
он впал в кому. В отношении 
россиянина было возбужде-
но дело, однако, поскольку 
пострадавший был сильно 
пьян, причина его падения 
осталась до конца неясной. 
Поэтому Похвального, по со-
общению украинской сторо-
ны, оштрафовали на 800 дол-
ларов и отпустили. В субботу 
гражданин Украины скончал-
ся. Сейчас его супруга ищет 
деньги, чтобы доставить тело 
домой. Консульство Украины 
посоветовало ей «молиться... 
и пройти по отелю собрать 
денег». 

На Сочи об-
рушился тропи-
ческий ливень с 
грозой. В счита-
ные минуты доро-
ги на побережье 
превратились в 
настоящие реки. 
Местные жители 
сообщают о па-
дении деревьев. 
Одно из них упало 
на трассу, а вто-
рое обрушилось 
на машину.

Американская модель 
Кейт Аптон, ставшая 
самой сексуальной жен-
щиной планеты в 2018 
году по версии журнала 
Maxim, объявила о своей 
беременности. Модель с 
соблазнительными форма-
ми, ставшая лицом обложки 
многих модных журналов, 
вышла замуж за бейсболи-
ста Джастина Верландера в 
ноябре 2017 года. До этого 
они встречались пять лет. На 
днях Кейт выложила на своей 
странице в соцсети фотогра-
фию с подписью «Беременна 
в Майами». В газете The 
Washington Post отмечается, 
что она ждет первенца. 
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Получилось — вот редкий слу-
чай! — даже лучше, чем заду-
мывалось. Опасались ведь чуть 
ли не повторения истории 1980 

года с бойкотом Олимпийских игр. И тревога 
была совсем не беспочвенной: к началу чем-
пионата мира по футболу отношения между 
Россией и Западом похолодали практически 
до доперестроечного состояния. На выходе 
же получился чуть ли не самый успешный 
имиджевый проект за все время существо-
вания новой России. Переплюнувший по 
всем статьям и Олимпиаду-80, и тем более 
сочинские «жаркие, зимние, твои», о которых 
нынче если и вспоминают, то главным об-
разом в связи с допинговыми скандалами 
да непомерными финансовыми тратами. О 
мундиале-2018, конечно, тоже говорят не 
только хорошее. Но восторженные отзывы 
настолько количественно превосходят не-
гативные, что устроители чемпионата по 
праву могут праздновать победу. Кокошник 
стал символом «мягкой силы» России.

Похоже, эта волна русофилии оказалась 
сюрпризом и для властей. Усилия устроите-
лей чемпионата по достоинству оценили и 
спортсмены, и представители СМИ, и, конеч-
но, болельщики, отметил Владимир Путин, 
выступая перед оперным гала-концертом в 
преддверии финала чемпионата: «Мы при-
знательны за миллионы добрых слов, ска-
занных гостями чемпионата в адрес России 
и нашего народа... Рады, что наши гости 
все увидели своими глазами, что рухнули 
мифы и предубеждения». Эту радость главы 
государства вполне можно разделить, но с 
серьезной оговоркой. Мифы и предубеж-
дения а) не рухнули, а лишь накренились и 
вполне могут вернуться в первоначальное 
состояние; б) далеко не все из них являются 
злостной клеветой.

Взять, например, такую «сказку», как 
нехватку в России гражданских свобод, в 
том числе зафиксированного в Конститу-
ции, но существующего, по словам критиков 
власти, только на бумаге права свободно 
«собираться мирно, без оружия, проводить 
собрания, митинги и демонстрации, ше-
ствия и пикетирование». Можно ли назвать 
это ложью, если даже концерты уличных 
музыкантов у нас нередко расценивают-
ся как несанкционированные митинги? Не 
говоря уже о выступлениях политического 
свойства. Да, болельщики с этой стороной 
нашей жизни пока не познакомились. Хо-
дили толпами где хотели, орали тоже все 
что заблагорассудится. Причем нет никаких 
гарантий, что некоторые их этих воплей не 
носили политического характера. Однако в 
отличие от акций Навального этот мунди-
альный фанатский беспредел никто даже 
не пытался пресекать.

Понятно, что для иностранных болель-
щиков на время чемпионата было сделано 
исключение из наших строгих правил. Од-
нако если новообретенные друзья России 
и впрямь зачастят в страну, как о том меч-
тают российские власти, то потребуется 
уже не временное, а какое-то системное 
решение. Можно, например, дополнить закон 
о митингах припиской, что на иностранцев 
он не распространяется. Ну или не побо-
яться и наделить своих граждан такими же 
правами, что и чужеземцев. С точки зрения 
имиджа страны последний вариант, пожалуй, 
предпочтительнее. 

Андрей КАМАКИН.

НЕ КОКОШНИКОМ 
ЕДИНЫМ

Готический зал президентского дворца в Хельсинки, в 
котором пройдет приватная встреча Путина и Трампа.

Зеркальный зал, в котором лидеры пообедают и проведут 
расширенные переговоры.
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«МЯЧ МЕЧТЫ» 
ПОКИДАЕТ РОССИЮ
Сборная Катара собирается 
превзойти достижения 
российской сборной

российская сборная оказалась на первом месте, 
а в 2018-м закончила выступать в четвертьфина-
ле. Не случайно столько слов благодарности и в 
Большом театре, и в воскресенье в Кремле было 
сказано в адрес ФИФА и лично Инфантино. Причем 
слов абсолютно искренних. 

«Чемпионат мира в России завершается, — не 
без сожаления констатировал Владимир Путин. — 
Мы, вся наша страна получила огромное удоволь-
ствие от общения с миром футбола и болельщика-
ми. Уверен, что и Катару удастся провести мировое 
первенство на таком же высоком уровне». «Thank 
you. Шукра», — поблагодарил ВВП по-английски 
и по-арабски. Инфантино не остался в долгу и 
выдал весь запас выученных за месяц русских 
слов: «лублу», «дарагие друзя», «добро пожаловат». 
«Надеюсь, позитивное влияние мундиаля, которое 
есть в России, через четыре года мы будем на-
блюдать в Катаре. И так же влюбимся в эту страну, 
как влюбились в Россию», — заявил он. Но эмиру 
явно хотелось быть не «так же», а лучше. «Раз ваша 
сборная смогла дойти до четвертьфинала, то у 
нашей есть все шансы продвинуться еще даль-
ше», — не скрывал своих амбиций Тамим аль-Тани. 
«Мяч мечты» в его руках задержался буквально 
на несколько секунд: быстрым движением шейх 
перебросил его одному из своих приближенных, 
который, несмотря на неожиданность, мастерски 
принял передачу. 

— Ого! — удивился Инфантино. — Это часом 
не голкипер вашей сборной? 

Оказалось, всего лишь руководитель оргко-
митета «Катар-2022». 

Но Владимиру Путину слова эмира явно не 
понравились. 

— Единственное, что меня смутило в це-
ремонии, — это ваша заявка про сборную Ката-
ра, — заявил президент на отдельной встрече с 
эмиром. — Потому что после выступления нашей 
команды на домашнем чемпионате в 2022 году мы 
будем ждать от нее еще больших успехов. 

— Спортсмены всегда очень оптимистичны. 
Кроме того, мы вспомнили, что два года назад 
обыграли россиян. А значит, можем рассчитывать 
пройти еще дальше, — неумело оправдывался 
Тамим аль-Тани. Впрочем, от помощи России в 
подготовке к следующему мундиалю Катар не отка-
зывается и намерен использовать весь позитивный 
опыт, в первую очередь по формированию имиджа 
страны. «Арабские страны сейчас сталкиваются с 
трудностями. Рассчитываем, что это важное для 
региона событие поможет нам их преодолеть», — 
примирительно заявил эмир.

Елена ЕГОРОВА.

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

В прошлом олимпийская чемпионка 
по гимнастике, а сейчас крупный 
медиаменеджер Алина Кабаева была 
одной из главных звезд вечера.

Джанни Инфантино передает «мяч мечты»  
от Владимира Путина к эмиру Катара Тамиму аль-Тани.

Футбольный вечер в Большом.
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СЕГО ДНЯ
Красавица и звезда Наталия Орейро 
встретила начало чемпионата мира по 
футболу в Москве, где открывала пресс-
центр и презентовала свою песню United 
By Love («Объединенные любовью»), а 
финал — в Витебске, на международном 
музыкальном фестивале. Накануне за-
вершения мундиаля она рассказала о 
футболе, сыне, муже, о том, что считает 
своим главным достижением в жизни, и 
о том, что заставляет ее плакать.

— Наталия, вы — исполнитель гимна, 
посвященного чемпионату мира по футболу, 
который проходит сейчас в России. Смотрите 
ли вы сами матчи и за кого болеете?

Наталия Орейро напевает: «Поднимите руки 
вверх»

— Больше всего я переживала во время 
матча Россия—Уругвай. Я болела за Уругвай, 
а мой сын — за Россию. Я говорила ему: «Но 
твоя же мама из Уругвая!», а он отвечал: «Но я 
же — аргентинец!».

В действительности я следила за всеми 
матчами. У России получился потрясающий чем-
пионат, русские заслуживали пройти в финал, 
это было восхитительно! Мне хотелось сделать 
песню на трех языках, и большой честью для 
меня стала возможность записать гимн на спор-
тивную тематику. Я вложила в него всю любовь, 
которая есть у меня к русскому народу. И когда 
я записывала ее, то всегда помнила про детей, 
которые тоже болеют за футбол. На протяжении 
месяца мы были едины, и это правда.

— Вы довольно долго находились в Рос-
сии. Учили ли язык, и какое слово вам далось 
сложнее других?

 — Хуже всего мне дается английский, он 
сложнее, чем русский. (Смеется.) Те два месяца, 
которые я провела в Москве, позволили мне по-
нять язык лучше. Какое слово сложное? «Честь» 
(произносит ближе как «тесть», Наталию поправ-
ляют, объясняют смысловую разницу, она хохочет 
и старается четко произнести «честь»).

— Что вам особенно запомнилось за все 
то время, когда вы бывали в Москве?

— Когда-то я праздновала в Москве свое 
25-летие, это было очень далеко от дома. И еще 
училась танцевать танго. Да, да, именно в Москве! 
Раньше не умела.

— Мы сейчас находимся в Белоруссии, 
какие ваши впечатления от этой страны?

— Я в Белоруссии не в первый раз, но впер-
вые приехала в Витебск. Здесь везде много 
зелени, люди кажутся очень воспитанными, а 
города чистыми. И еще в Белоруссии красивые 
мужчины: они большие и сильные. Но вообще-то 
я замужем.

— Но ваш супруг не прилетел вместе с 
вами?

— Мой сын сейчас в школе, он не может 
пропускать занятия, и мой муж как настоящий 
отец остался с ним.

 — Ваш муж старше вас на 20 лет. Вам 
нравится, когда мужчина, который рядом, 
намного взрослее?

— Когда я была молодая, парни вокруг были 
старше, а сейчас, когда я стала старше, они стали 

моложе. (Смеется.) Меня не волнует возраст, 
язык: когда любовь настоящая, это не важно. Я 
влюблена, и мой муж тоже.

— Кем бы вы хотели видеть своего ре-
бенка, когда он вырастет?

 — Я хочу, чтобы мой сын был свободен, и 
стараюсь сделать все, чтобы быть лучшей мамой 
на свете. И я стараюсь не навязывать ему ничего, 
не важно, захочет он зарабатывать деньги или 
быть архитектором, музыкантом или стать туне-
ядцем. Пусть выбирает сам. И я как мама желаю 
ему только счастья.

— Ребенок может выбрать для себя стать 

тунеядцем? Вы серьезно?
 — Он видит, что его родители много рабо-

тают, и это хороший пример. И я прививаю ему 
огромное количество правильных качеств. Но 
он будет сам выбирать свой путь, а я буду ему 
помогать.

— Какие у вас самые яркие воспомина-
ния детства?

— Я вспоминаю, как мне было восемь лет, и 
я была у бабушки с дедушкой и примеряла у них 
одежду своей тети. И я представляла, что я ак-
триса! Мне кажется, что никто не должен потерять 
внутри себя ребенка, потому что мы взрослеем, 
возрастает количество ответственности, но дети 
способны сохранить в себе детскую радость от 
восприятия мира.

— Как вы относитесь к ювенальной юсти-
ции? Что, по-вашему, является поводом для 
изъятия ребенка из семьи и передачи его 
приемным родителям?

— Я считаю, что государство несет ответ-
ственность за детей, и они должны быть за-
щищены, но каждый случай следует изучать 
отдельно, чтобы понимать, почему происходит 
что-то неправильное в семье. Я считаю, главное, 
что должно быть гарантировано ребенку, — это 
образование и любовь.

— Вы сами не планировали усыновить 
ребенка?

 — Во всем мире детям нужна семья, и поэто-
му принять ребенка в семью — это очень хороший 
жест. Но в эту секунду — нет.

— Что вы считаете главным достижением 
в своей жизни? И какую ставите себе цель?

— Цель — работать над тем, чтобы стать 
лучшей актрисой и певицей, снимать хорошие 
фильмы. Главное же мое достижение — появ-
ление ребенка, и я каждый день радуюсь этому. 
Каждый счастлив тем, что у него есть, у меня в 
жизни было много везения и удачи.

— Что является для вас самым болез-
ненным в жизни, что может заставить вас 
плакать?

— Отсутствие личного пространства. Это 
ситуации, когда вмешиваются в частную жизнь, 
когда нет возможности выйти с сыном прогулять-
ся по улицам. Но когда человек выбирает такую 
работу, как у меня, он понимает, что его ждет. 
Еще мучает отсутствие времени и множество 
перелетов. Но хорошего все равно больше.

— Вы образец для подражания у многих 
представительниц прекрасного пола, а какие 
женщины восхищают вас?

 — Мне нравятся матери-одиночки. Очень 
сложно воспитывать ребенка одной, без помощи 

отца. Мне повезло, что рядом со мной есть на-
стоящий близкий человек, и мы вместе вос-
питываем ребенка. И он понимает, что я могу 
быть занята, могу работать. Я не знаю, что бы 
я делала, если бы мне пришлось одной воспи-
тывать сына. Еще я восхищаюсь женщинами, 
которые борются на свои права, за одинаковые 
возможности с мужчинами. Вообще, для меня 
все женщины — героини, какой-то одной я не 
восхищаюсь.

— Насколько, на ваш взгляд, сегодняш-
ние телесериалы защищают интересы тра-
диционной семьи?

— Мне кажется, что телесериалы очень из-
менились со временем, стали более реальные, 
более семейные, ранее они были более мечта-
тельными. Обязательно была бедная девочка, 
которая выходила замуж за принца. Но это же 
неправда! А сегодняшние сериалы показывают 
больше правды, их героями стали независи-
мые женщины, которые защищают свои права, 
борются за них. Телесериалы становятся более 
современными, настоящими и серьезными. Хотя 
прежние тоже востребованы. Классика есть клас-
сика, и всегда найдутся люди, которые мечтают и 
фантазируют. Но мне кажется, что телесериалы, 
которые выходят сейчас, очень важны и они по-
могают, а что существовало 20 лет назад, сегодня 
снимать уже недопустимо.

— Если бы вы сами снимали телесериал, 
о чем бы он был?

— Я бы посвятила этот фильм детям, самому 
юному детскому голосу.

— Нет ли в планах ваших продюсеров 
сделать ремейк на телесериал «Дикий 
ангел»?

— Если бы я сейчас была героиней телесе-
риала «Дикий ангел», то должна была бы играть 
бабушку. (Смеется.) Нам предложили сделать 
ремейк, но мне хочется попробовать что-то новое, 
хотя люди, конечно, ностальгируют, им очень все 
понравилось. Но мы, к сожалению, не можем 
оправдать тех надежд, которые на нас сейчас 
возлагают в плане этой работы, и такой вопрос 
пока не стоит. 

— Что самое сложное в работе 
актрисы?

— Артист может не иметь ничего общего 
с теми ролями, которые играет, просто играть 
разные сюжеты: трагические, драматические, 
комические. Но если 10 лет играть одного и того 
же персонажа, то артист превращается в него, 
и людям становится трудно воспринимать его 
по-другому. И тогда всё...

— Что вы могли бы пожелать участникам 
конкурса молодых исполнителей, который 
проходит сейчас в рамках фестиваля?

— Пусть поют сердцем! Для меня не важ-
но, чтобы они пели чисто, идеально, но я вы-
бираю тех, которые меня трогают. Например, 
у человека потрясающий голос, но он не умеет 
передавать эмоции, а когда зритель верит в то, 
что исполняет артист, это передается тем, кто 
его слушает, и это трогает их сердца. И нужно 
выбрать, что исполнять, потому что если певец 
будет исполнять песню, которая не цепляет, он 
может иметь потрясающие вокальные данные, 
но не будет магии.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

…Если Трамп и заглянет в глаза Путину, то 
отнюдь не для того, чтобы угадать «сокрытый 
двигатель его». Не его стиль. Ему и так многое 
доподлинно известно из разведданных, да и 
по поведению Путина у себя дома и в мире. 
Если говорить о body language, то Трамп боль-
ше, чем глазам, придает значение рукам — 
от рукопожатия до похлопывания по плечу и 
дружеского обнимания. Популярный участник 
многих телешоу, он теперь, с избранием прези-
дентом, получил мировую аудиторию, а потому 
упивается своим лицедейством. Путину тоже 
не чужд театр, но он скован, зажат, предпочи-
тает режиссировать за кулисами, а не играть 
на сцене — нет такого актерского опыта, как 
у Трампа. Ну да, экстраверт и интроверт. Зато 
политический опыт у Путина в разы больше, 
чем у Трампа. Рискну, однако, сказать, что оба 
политика популисты и зависят от зрителей: у 
Путина домашний театр, тогда как Трамп вы-
ступает на мировой сцене.

Что общего у хельсинкских собеседни-
ков помимо очевидных, бросающихся в глаза 
авторитаризма и эгоцентризма? Не с ними ли 
связано их взаимное притяжение? Имеется еще 
и инфантилизм, пусть и разнонаправленный. 
У обоих подростковое сознание со всеми вы-
текающими последствиями. Слово «подросток» 
употребляю во взрослом значении — см. луч-
ший, по мнению Блока, роман Достоевского 
«Подросток». Даже комплексы Путина и Трампа 
оттого, что они чего-то недобрали в детстве и в 
юности. Они все еще что-то доказывают — не 
только другим, но и самим себе. 

При всей своей деловой хватке Трамп — 
политический идеалист и романтик. А Путин 
не только мастер политической интриги и сюр-
призных тактических ходов, но еще и — прошу 
прощения за клише — кремлевский мечтатель, 
хотя, понятно, совсем в ином смысле, чем Ле-
нин. И оба два — Трамп и Путин — уже доказали, 
что они не прожектеры, а прагматики, коли их 
заветные мечты сбываются. Назову хотя бы 
символические, пусть и разноценные: при-
соединение Крыма и признание Иерусалима 
столицей Израиля. 

Крым, думаю, даже не будет помянут на 
встрече Трампа с Путиным. О чем тут гово-
рить, когда Россия считает полуостров своей 
исконной территорией, а Америка с остатным 
миром не признает его аннексии? Зато Израиль 
и окрестности — вот где два мировых лидера, 
скорее всего, найдут общий язык. 

Из «окрестностей» для геополитика Путина 
актуальна Сирия, а для бизнесмена Трампа 
— нет, там даже нефти самая малость. Что 
он Гекубе? Что ему Гекуба? Трамп давно уже 
обещался вывести из Сирии американских 
военных, а тут у него появился шанс сделать 
это не задарма, а как часть большой ближ-
невосточной сделки: США отдают Сирию с 
Башаром Асадом России на откуп при условии, 
что оттуда будут выведены иранские войска, 
которые представляют угрозу для Израиля. 
Сама по себе обессиленная, раздробленная, 
разгосударствленная в результате «арабской 
весны» и последовавшей гражданской войны 
Сирия прямой угрозы для еврейского госу-
дарства не представляет. Израиль даже за-
интересован в восстановлении центральной 
власти в Сирии, а тем более под российским 
протекторатом, чтобы было с кем иметь дело и 
с кого спрашивать в случае чего. Такая власть 
лучше, чем террористы-отморозки, тайно и 
явно поддерживаемые Ираном. А если бы еще 
вернуть в Сирию беженцев, многие страны 
вздохнули бы с облегчением — от Иордании до 
Германии. Мечты, мечты, где ваша сладость? 
Опускаю ввиду их неправдоподобия конспи-
рологические гипотезы, что кое-кто заинте-
ресован в том, чтобы Россия увязла в Сирии, 
как когда-то в Афганистане. 

Во главе Америки и России стоят сейчас са-
мые произраильские лидеры за всю 70-летнюю 
историю еврейского государства. Ласковый 
теленок двух маток сосет? А хотя бы и так. 
Тем более этот теленок только притворяется 
ласковым. Свидания Путина и Нетаньяху стали 
рутинными — девять раз за неполные три года, 
с тех пор как Россия начала военную операцию 
в Сирии. Предыдущая московская встреча про-
шла 9 мая, когда Нетаньяху участвовал вместе 
с Путиным в праздничных церемониях и даже 
нацепил на грудь георгиевскую ленточку. И вот 
спустя всего два месяца опять — в самый канун 

хельсинкского саммита. Случайность? Вряд 
ли. Что они обсуждают в «личке», не доверяя 
современным коммуникационным средствам, 
вроде бы защищенным от прослушки? Оста-
ется только гадать, как скажется последняя 
встреча Нетаньяху и Путина на хельсинкском 
рандеву. 

Трамп играет на Ближнем Востоке по-
крупному, перенос американского посольства 
в Иерусалим — всего лишь ничтожный, пусть и 
символический жест в грандиозном плане по 
переустройству этого региона. Сирия — мелкая 
разменная монета в этой геополитической игре. 
Ближневосточную карту от имени президента 
перекраивает его визирь и зять, всесильный 
Джаред Кушнер, у которого, кстати, слабость к 
России, откуда родом его предки (партизанили 
в белорусских отрядах против немцев) и с кото-
рой он пытался наладить тайную связь еще до 
инаугурации Трампа. Используя личные связи и 
челночную дипломатию, Джаред сколотил мощ-
ную коалицию под эгидой Америки: Израиль и 
умеренные арабские страны против Ирана, а 
тот давно уже тянется к ядерной погремушке. 
Программа-минимум — не допустить Иран 
до Бомбы, программа-максимум — сменить 
теократический режим аятолл. 

Россия тоже ведет сложную ближнево-
сточную игру, флиртуя с турками, персами и 
саудитами. Уверен, что, поставленный перед 
выбором, Путин в решающий момент сдела-
ет его в пользу Израиля, а не Ирана. Здесь 
Трамп с Путиным, похоже, достигнут в Хель-
синки договоренности, которая будет больше 
похожа на тайный сговор. О чем можно только 
догадываться, потому как явная, явленная, 
протокольная часть этой встречи будет в одну 
восьмую того самого айсберга, который почти 
весь находится под водой. Даром, что ли, пер-
сы так обеспокоились, что на самом высоком 
уровне созванивались недавно с Путиным. 

Во всем остальном поле для маневров 
у американского и российского президентов 
весьма ограничено. 

У Трампа ограничена сама президентская 
власть конституционным разделением обязан-
ностей различных властных ветвей и системой 
сдержек и противовесов. Плюс общественное 
мнение, которое, судя по последним опро-
сам, хоть и поддерживает саму идею встречи 
в верхах (59%), но большинство считает, что 
президент ведет себя с Москвой недостаточно 
жестко (53%). А за три дня до хельсинкской 
встречи Министерство юстиции США обвинило 
сотрудников ГРУ в предвыборных хакерских 
атаках, что еще больше сузило переговорные 
возможности Трампа. 

Сказать, что у Путина развязаны руки, тоже 
не могу, несмотря на кремлевскую вертикаль 
власти и отсутствие в стране реальной оппо-
зиции. Так ли абсолютна власть у абсолютиста 
Путина? У меня на этот счет большие сомнения, 
хотя, понятно, сужу из-за океана. Когда Пу-
тин сравнил себя с рабом на галерах, он, воз-
можно, был ближе к истине, чем предполагал. 
Он зависит от своего ближайшего окружения, 
пусть оно и обязано ему своим возвышением, 
и от общественного мнения, управляемого 
из Кремля. Однако это вовсе не значит, что 
ВВП может пойти на большие уступки ДДТ, 
а тем более на отступление от собственной 
генеральной линии. История с выпущенным 
на волю джинном общеизвестна. 

При такой зависимости обоих президентов 
вряд ли их встреча будет исторической. 

Больше того, не думаю, что означенная 
выше вспышка любви с первого взгляда превра-
тится в броманс — слово, уже освоенное рус-
ским языком и не требующее пояснений. Зато 
потребует расшифровки оксюморон frenemy, 
составленный из двух противоположных слов 
friend & enemy. Друговраг? Врагодруг? А если 
попытаться набрать его кириллицей: френе-
ми? Так американцы обозначают человека, 
с которым вынужденно дружат, несмотря на 
соперничество и фундаментальные различия 
во взглядах. Кстати, само это словосочетание 
возникло в период «оттепели», когда амери-
канский журналист назвал русских frenemies.

А что, это было бы недурным результатом 
хельсинкского рандеву, разве не так?
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Владимир СОЛОВЬЕВ, писатель

ТРАМП И ПУТИН: ЗАКЛЯТЫЕ 
ДРУЗЬЯ ИЛИ ЛУЧШИЕ ВРАГИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Вряд ли хельсинкская встреча двух президентов станет 
исторической

В образовательных, спортивных и творче-
ских состязаниях приняли участие 300 молодых 
специалистов со всех крупнейших предприятий 
страны, а также студенты горных вузов и техни-
кумов из 12 регионов России. Те, кто связывает 
свое будушее и возможности развития с горно-
добывающей отраслью.

Конкурсы оценивали 150 экспертов из 30 
горнодобывающих компаний России.

Какая из молодежных команд стала лучшей 
и получила право на стажировку на горнодобы-
вающих предприятиях Австралии, а также кто 
занял второе и третье место и теперь пройдет 
обучение по Президентской программе под-
готовки инженерных кадров?

 Поселок Атамановка, что в 37 километрах от 
Читы, испытал настоящее нашествие эрудитов 
горного дела. На научно-практический форум 
приехали команды из Сибири, Дальнего Востока, 
Урала и Европейской части России. 

С 2012 года мероприятие проходило в Куз-
бассе, Хакасии, Красноярском, Приморском кра-
ях, Кемеровской области и Республике Бурятия. 
А в этом году в качестве площадки форума было 
выбрано Забайкалье. 

«Горная школа» традиционно проходит в 
формате летнего выездного лагеря. Свежий 
воздух, как известно, способствует активной 
мозговой деятельности. А потрудится участникам 
форума пришлось немало. 

В этом году ключевой темой стали ана-
лиз, оценка и управление производственными 

рисками. Участникам была предложена интен-
сивная обучающая программа. Перед молоды-
ми специалистами и студентами выступили с 
лекциями лучшие специалисты из профильных 
министерств, а также спикеры инновационного 
центра «Сколково».

А потом эксперты предложили участникам 
на практике решить нетривиальные инженерные 
задачки. Например, ребята должны были из 
разрозненных запасных частей собрать двига-
тель для электростанции, заключить как можно 
больше договоров и выгодно его продать. На 
решение кейса был отведен один час. 

Все четыре дня, по признанию ребят, были 
богатыми на знания и эмоции. Участники научно-
практического форума учились лидерству, про-
ходили тренинги, участвовали в деловых играх, 
форсайт-сессиях — устраивали мозговой штурм, 
обсуждали и прогнозировали желаемое будущее, 
в частности, как будет развиваться горнодобы-
вающая промышленность России. 

Участникам пришлось мгновенно переклю-
чаться с одной задачи на другую. Они участвовали 
в спортивных и творческих состязаниях, сдавали 
нормы ГТО, снимали видеофильм о своей коман-
де и устраивали креативную презентацию. 

За все конкурсы начислялись баллы. 
Жюри также оценивало, как ребята соблюдают 

правила внутреннего распорядка. Представи-
тели жюри отмечают, что уровень подготовки 
ребят очень высокий и сегодня все больше мо-
лодежи выбирают перспективные инженерные 
специальности. 

В результате в категории «Молодые спе-
циалисты» чемпионом стала команда АО «СУЭК 
− Кузбасс» «Лига выдающихся горняков». Ей 
был вручен переходящий флаг «Горной шко-
лы». Также она поедет на стажировку на гор-
нодобывающие предприятия Австралии. Се-
ребро — у команды «Ургал» из Хабаровского 
края, которая представляла АО «Ургалуголь». 
Бронзу завоевала команда «Регион 24» — АО 
«СУЭК — Красноярск». Всем призерам будет 
предоставлена возможность пройти обучение 
по Президентской программе подготовки ин-
женерных кадров. 

В категории «Студенты» первое место — у 
команды «GrandInc». Это настоящая сборная, 
которая представляла Филиал Кузбасского 
государственного технического университета 
имени Тимофея Горбачева из города Проко-
пьевска, Беловский политехнический техникум 
и Ленинск-Кузнецкий горнотехнический тех-
никум. Серебряным призером стала коман-
да «Горняцкая смена» Чегдомынского горно-
технологического техникума. Бронзу завоевали 

хозяева площадки, команда «RayofHope», ко-
торые представляли Забайкальский горный 
колледж имени Михаила Агошкова и Читинский 
политехнический колледж.

Молодые участники признались, что это 
был отличный опыт, и высказали уверенность, 
что смогут применить на практике знания, 
полученные на форуме. В этом им помогут и 
крупнейшие российские компании, которые 
поддерживают проведение форума и стрем-
ление молодых ребят делать карьеру в горном 
деле. Среди них — СУЭК, МХК «Еврохим», пред-
приятия Росатома, ГМК «Норильский никель», 
НЛМК. 

Образовательный форум проводится, что-
бы привлечь молодых ребят в горную отрасль, 
показать им перспективы, помочь «раскрыться» 
и, таким образом, сформировать кадровый 
потенциал для горнодобывающей промышлен-
ности страны.

За 7 лет работы «Горной школы» ее выпуск-
никами стали более 1500 молодых представи-
телей горной отрасли из 25 регионов России. 
Интерес молодежи к инженерным специально-
стям растет из года в год, ведь в горной отрасли 
есть все возможности для профессионального 
роста, развития, для стабильного будущего. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

На четыре дня, с 5 по 9 июля, Забай-
кальский край стал местом притяжения 
молодых горняков и будущих горняков 
со всей России. Здесь, на базе лагеря 
«Энергетик», недалеко от Читы, прошел 
седьмой по счету Всероссийский мо-
лодежный научно-практический форум 
«Горная школа».

СОБЫТИЕ

«ГОРНАЯ ШКОЛА» — 
НИ ОДНОГО ФОЛА!
За главные призы поспорили 300 лучших 
представителей горняцкой молодежи 
из 12 регионов России

НАТАЛИЯ ОРЕЙРО: 
«Я БОЛЕЛА ЗА УРУГВАЙ, 
СЫН — ЗА РОССИЮ»
Звезда «Дикого ангела» 
считает, что русские 
заслуживали права выйти  
в финал чемпионата  
мира по футболу
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Шапки долой, мундиаль завершен. 
Электричество кончилось, Москва воз-
вращается к будням. Как вечером в вос-
кресенье: еще выходной, но завтра уже 
на работу. Хотя почему «как» — это и есть 
вечер воскресенья 15 июля 2018 года.

Вроде бы все пока так же, как и неделю на-
зад, в день героического, но все же поражения 
российской сборной в матче с Хорватией. В финале 
Хорватия играет с Францией, и так же смотрят 
матч пассажиры метро. Но как-то спокойнее, что 
ли, смотрят. Вот 1:0 в пользу Франции — вагон 
молчит. А, нет: вот Хорватия сравняла счет — и от 
пассажиров братьям-славянам аплодисменты 
и смех. 

«Лубянка», эскалатор наверх: рядом стоят 
русский витязь, не то князь, римский гладиатор 

и Бэтмен. Опрошены: первые двое болеют за Фран-
цию, Бэтмен (черный плащ и черный же мотоци-
клетный шлем, фирменное трико) за Хорватию.

— Знаешь, я уже в курсе, чем закончится! — 
смеется «князь». — Победит Франция в дополни-
тельное время! Но не доводя до пенальти. 

На Новой площади и следа нет того нерва, 
что был неделю назад. Играет певец с гитарой, и 
его — в отличие от 7 июля — прекрасно слышно. 
Люди сидят и смотрят: друг на друга, в небо, на 
прохожих.

— Всем нашим встречам разлуки, увы, сужде-
ны, — запевает еще один музыкант, под шарманку. 
Народ идет мимо него на Никольскую. Рамки (в от-
личие от 7 июля) стоят, но осмотр формальный. 
Полиция тоже созерцает и прощается.

Кокошники? На половине женских голов. 
Ходят и фотографируются. Краска на щеках? 

Вовсю, причем в основном триколоры. Чаще 
наши, реже французские, совсем редко хорват-
ские шашечки.

Селфи, селфи, селфи. Никольская спокойна 
и лирична. На скамейках пожилые москвичи. На-
блюдают за потоком и смотрят в небо.

— Дуу! Туууу! — гудят вувузелы. Кто громче 
всех? Мальчик и девочка лет десяти стоят друг 
напротив друга и — кто кого передудит. Мальчик 
серьезен и настроен на победу. Девочка смеется 
и побеждает. 

Витрины, через которые приспособились 
было смотреть футбол, плотно заняты: не при-
строишься. Внутри пабов бешенство. Болельщики 
хорватской сборной суровы, как все триста спар-
танцев. Болельщики Франции благодушны.

— Ce soir! La victoire! — орет чернокожий па-
рень. И по-русски: — Сегодня мы возьмем второй 
трофэй! Второй трофэй! Иншалла!

— Иншалла! — подхватывают рядом.

И что же счет? 2:1, 3:1, 4:1 в пользу Франции. 
Потом 4:2 — к крикам «Хорватия» примешивается 
«Россия». 

— Ну что, пойдем через Третьяковский про-
езд? — переговариваются девушки: уже похоже, 
что дополнительного времени не потребуется. 
Князь, у вас была неправильная информация!

Девочка в большом банте цветов французско-
го флага дует в вувузелу французских цветов. Это 
уже другая девочка, но не менее громкая. У нее 
получается даже заглушить угрюмые крики «Хор-
ватия». Кажется, вечером тут будут танцевать.

На Красной площади Казанский собор бьет 
в колокола. Нужно несколько секунд, чтобы по-
нять, что удары колоколов не имеют отношения 
к счету. В сувенирных магазинах играет мелодия 
из «Шербурских зонтиков». И сменяется «Над 
морем, над ласковым морем». Пора отпусков. 
Завтра рабочий день.

Антон РАЗМАХНИН.

Мыльная опера, которую несколько 
последних лет мы были вынуждены на-
блюдать, завершилась, как и положено по 
законам жанра, свадьбой. Речь идет об экс-
министре обороны Анатолии Сердюкове и 
его экс-подчиненной Евгении Васильевой. 
Два героя этого громкого коррупционного 
скандала в итоге вышли практически сухими 
из воды и вот теперь достигли пика своего 
торжества. 

Говорят, свадьба была сыграна с разма-
хом. Интересно, какие тосты провозглашали 
гости? Наверняка было что-то про страда-
ния и испытания, которые только укрепили 
взаимную любовь молодоженов... 

А злые языки в пику этим сладким речам 
сейчас язвят: какая там любовь! Типичный 
олигархический брак — как раньше были 
династические. Началось со служебного 
романа, потом пошли финансовые шаш-
ни, позже будущую невесту арестовали и 
осудили за мошенничество. Девушка ока-
залась стойкой, как прославленная героиня 
блатной песни, возлюбленного не спалила, 
и его удалось отмазать. Теперь как честный 
человек он просто обязан жениться. «Ее за 
муки полюбил он, она его — за состраданье 
к ним». Да и деньгами они повязаны крепче 
любых сердечных уз — ну это опять же злые 
языки так говорят.

Я лично с ними не согласна. Охотно 
верю, что у Васильевой и Сердюкова на 
самом деле большое и светлое чувство. 

Почему нет? А совместные тюремные по-
хождения и финансовые взаимоотношения 
чувство это только укрепляют. 

Но брак-то все равно олигархический. 
Потому что капитал имелся и у той, и у дру-
гой стороны. Потому что у одного — какая 
надо должность, у другой — какие надо 
родственники. Потому что и у первой жены 
Сердюкова был какой надо папа... Все — из 
одной обоймы, из своего, отделенного от 
остального народа, общества, обнесенного, 
как рублевский особняк, многометровой 
кирпичной стеной.

Думаю, ни новоиспеченный муж, ни его 
свежая жена и не смогли бы воспринять в 
качестве партнера человека, находящегося 
по ту сторону стены. И та непреодолимость, 
с которой эта стена разделила общество, 
не снилась даже королевским династиям. 
Это английский принц может влюбиться 
в актрису. А человек за стеной — он «по-
тусторонних» граждан просто не заметит. 
Вы могли бы влюбиться в таракана? Вот и 
для них люди вне обоймы, простой народ 
— примерно как тараканы...

Сам факт пышной свадьбы, о которой со-
общили известному телеведущему Андрею 
Малахову, — тому лишнее подтверждение. 
Процесс по делу Васильевой—Сердюкова 
был очень скандальным. Сначала люди было 
воодушевились — неужели перед законом 
обязаны отвечать даже сильные мира сего? 
Но потом воодушевление пошло на убыль 
— тут и многокомнатная квартира вместо 
СИЗО для главной фигурантки, и месячный 
срок, который она то ли провела в коло-
нии, то ли нет, и амнистия ее подельника с 
дальнейшими служебными успехами. Люди 
возмущались и негодовали, но, как водится, 
их возмущение и негодование никого не 
волновало.

Если бы Васильева и Сердюков хотя бы 
замечали этих людей, они, думаю, были бы 
скромнее. Расписались бы тихонько и про-
должили свои взаимовыгодные любовно-
денежные отношения. И уж, во всяком 
случае, не стали бы сообщать о событии 
популярному шоумену. Зачем лишний шум, 
зачем дразнить гусей? Но вот беда — для 
них эти «гуси» просто не существуют. И мне-
ние гусей их совершенно не интересует. 
Вот совсем.

Поэтому вся эта история — лишнее под-
тверждение истины, что народ и его слуги-
чиновники находятся по разные стороны 
стены. Хорошо хоть стены, а не баррикад.

РЕПЛИКА
Ирина СЕЛИВЕРСТОВА,

 редактор 
отдела семьи
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Финал в центре столицы смотрели 
со светлой грустью, стараясь запомнить 
навсегда буйную футбольную Никольскую



Перед окончанием мундиаля в парке 
«Зарядье» выступила посол ФИФА на 
ЧМ-2018 Виктория Лопырева — из-
вестная топ-модель и телеведущая. 
«Футбол закончится, но город останет-
ся столь же прекрасным», — уверена 
звезда. Она поблагодарила мэра Мо-
сквы за блестящую подготовку столи-
цы к проведению чемпионата и заявила 
о поддержке движения «За Собянина».

Как отметила Виктория Лопырева, тысячи 
иностранных гостей заявляют, что в России 
проходит лучший чемпионат мира по футболу 
за всю историю их существования. Это мне-
ние разделяют другие представители ФИФА, 
в том числе и сам глава ассоциации Джан-
ни Инфантино, который уже успел заявить, 
что организация ЧМ-2018 превосходна и 
беспрецедентна. 

— Новые улицы столицы, современные 
стадионы и идеальная организация создали 
условия спортивного торжества не только для 
россиян, но и людей со всего мира. Я надеюсь, 
что это только начало. В Москве сейчас созда-
ны все условия для того, чтобы у нас выросли 
новые чемпионы, — отметила Лопырева.

Слова благодарности мэру Москвы за 
организацию чемпионата посол ФИФА подкре-
пила делом. Она заявила, что решила принять 
участие в общественном движении «За Собяни-
на». Напомним, что движение появилось весной 

этого года после поста в соцсети директора 
фонда поддержки хосписов «Вера» Нюты Фе-
дермессер. Она поблагодарила Сергея Со-
бянина за помощь в развитии паллиативной 
медицины, призвав москвичей поддержать 
мэра в его начинаниях. Вслед за Нютой на 
своих страницах в соцсетях благодарность 
мэру высказали известные москвичи — дея-
тели культуры и искусств, спортсмены, биз-
несмены. Писатель Сергей Лукьяненко в ходе 
своей автограф-сессии, отвечая на вопросы 
читателей о Москве, рассказал, какие изме-
нения ему нравятся в столице, и предложил 
создать площадку, которая сможет объединить 
всех сторонников Сергея Собянина. Его идею 
поддержал бизнесмен Вадим Дымов, по ини-
циативе которого был создан сайт движения. 

Теперь к движению присоединилась и Виктория 
Лопырева. Ведь перемены, произошедшие в 
городе за последние годы, помогли ей влю-
биться в Москву по-настоящему.

— Москва еще лет 10 назад казалась мне 
унылой, серой и недружелюбной, — сказала 
Лопырева. — А сейчас я просто влюблена в 
этот город, потому что он настолько преоб-
разился, стал настолько красив. Посмотрите, 
как безопасно в городе и как приятно гулять по 
улицам и днем, и ночью. Я считаю, это связано с 
тем, что наш действующий мэр уделяет городу 
такое внимание.

На встречу с поклонниками Лопырева 
пригласила своего друга, одного из самых 
харизматичных мировых футболистов Дидье 
Дрогба (Кот-д'Ивуар). Он рассказал, как ему 

понравились наши футболисты и Москва. 
— У вас удивительный город, невероятный, 

вы сами не понимаете, насколько, — говорит 
Дрогба. — Очень дружелюбные жители, всег-
да готовые помочь. Ваши улицы, на которых 
оживленно и днем, и ночью — например, Ни-
кольская. Думаю, после чемпионата она будет 
так же знаменита, как стадионы «Лужники» и 
«Спартак».

Встреча с Викторией Лопыревой продол-
жалась полтора часа, практически дотемна 
— и мало кто из собравшихся ушел раньше. 
Вопросы, еще вопросы, потом автографы — 
встреча получилась очень душевной. Как и 
должна быть между людьми, по-настоящему 
любящими Москву. 

Юрий СУХАНОВ.

Компания «Натали Турс», объявившая в раз-
гаре летнего сезона об остановке чартеров и 
аннулировании забронированных турпакетов, 
15 июля должна ответить своим партнерам, 
что с ней происходит, и начать выплачивать 
компенсации. Турагенты и путешественники 
в ожидании. Первые демонстративно уходят 
к конкурентам, снимая бирюзовые вывески 
с названием оператора с запятнанной репу-
тацией, вторые, в свою очередь, думают, кто 
понесет ответственность за испорченный или 
несостоявшийся отдых и возместит ущерб. 
Туристов выселяют из гостиниц или требуют 
оплатить проживание, которое по факту уже 
было оплачено ими при покупке тура. И до 
суда дело уже дошло. Общественная орга-
низация «Клуб защиты прав туриста» подала 
иск в суд Москвы о признании «Натали Турс» 
банкротом. Появляется устойчивое ощущение 
дежавю: все это туристический рынок уже не 
раз проходил ранее.

Напомним, разговоры о грядущем кризисе на ту-
ристическом рынке начались с приостановки летних 
чартерных программ в Болгарию и Черногорию петер-
бургской компании «Аврора-БГ». Следом за ней «На-
тали Турс» объявила об отмене чартерной программы 
по ряду направлений. Туроператор «Радуга Трэвел», 
а также компания «Polar tour» вовсе прекратили свою 
деятельность. Компания DSBW-Tours чуть позже 
также последовала их примеру. На рынке явно за-
пахло системным кризисом.

Тур в никуда
Если, например, DSBW-Tours официально при-

знались в своей финансовой недееспособности и 
впредь клиентам компании можно рассчитывать на 
компенсационные выплаты, то «Натали Турс» упорно 
не желает называть себя банкротом и продолжает 
«тянуть резину», держа своих клиентов в состоянии 
стресса и мандража.

К слову, туроператор «Натали Турс» начал свою 
работу на отечественном рынке более 25 лет назад. 
Владельцы компании — семейная чета Во-
робьевых, Владимир и Наталия, в чью 
честь, собственно, и была названа фирма. 
Раскрученный оператор с многочислен-
ными отраслевыми наградами предлагал 
путешественникам туры в Индонезию и 
Сингапур, Шри-Ланку и Швейцарию, Вен-
грию, Бельгию, Индию, Кению, Болгарию, 
Великобританию, Израиль, Китай, Марокко, 
Черногорию, прибалтийские страны, Тур-
цию, Малайзию и по другим направлениям. 
Однако 30 июня стало известно, что дела 
у компании идут, мягко говоря, не так уж 
и гладко.

Именно в этот день «Натали Турс» объ-
явила об отмене чартерных программ в Ис-
панию, Италию, Грецию и Турцию. Позднее, 
4 июля, компания прекратила продажи новых 
туров и аннулировала все оплаченные заяв-
ки до 1 октября 2018 года из-за финансовых 
проблем. Гендиректор компании Владимир 
Воробьев заявил, что это связано с финан-
совыми трудностями. Итог: порядка 1 млрд 
рублей туроператор задолжал своим клиентам. 
Отметим, что финансовых гарантий у компании всего 
на 156,4 млн рублей, чего явно недостаточно, чтобы 
покрыть все издержки перед туристами. Несмотря на 
это, топ-менеджмент компании не торопится объявлять 
о закрытии фирмы, а без этого выплата компенсаций 
клиентам по закону невозможна.

Вместе с этим, чтобы расплатиться по долгам, ту-
роператор предложил агентам и туристам перенести 
время оказания услуг на период с 1 апреля 2019 года 
по 1 апреля 2020 года. То есть компания в принципе не 
планирует объявлять себя банкротом. Однако далеко 
не факт, что этого не произойдет. «Наверняка в связи со 
сложившейся ситуацией на компанию массово пойдут 
иски — как от туристов, так и, возможно, от партнеров 
по бизнесу, — считает ведущий аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский. — На основании невыполнения 
требований может начаться процедура банкротства. 
Учитывая этот фактор, непонятно, для чего компания от-
тягивает время. Или действительно хочет договориться, 
или пытается завершить «дела», в том числе, возможно, 
вывести деньги или подготовить новое юридическое 
лицо для перезапуска».

«Странно, что у такой большой компании долг об-
разовался не перед банками-кредиторами, а преи-
мущественно перед клиентами», — считает эксперт 
Международного финансового центра Владимир Ро-
жанковский. По его мнению, проблема определенно 
с бизнес-моделью. Собеседник «МК» также обратил 
внимание на недопустимые метания топ-менеджмента 
турфирмы: «То нам сообщают, что компания обязуется 
погасить все свои долги перед клиентами, то она срочно 
ищет покупателя на свой бизнес». По мнению эксперта, 
с точки зрения прогнозов реального развития событий 
все эти заявления ничего не стоят.

К слову, даже если «Натали Турс» объявит себя 
банкротом, то ей не удастся компенсировать все по-
тери, подчеркнула ведущий аналитик «Эксперт плюс» 
Мария Сальникова. «Это нанесет огромный ущерб отече-
ственной туриндустрии в целом, так как спровоцирует 

массовое снижение интереса к загра-
ничным поездкам через агентства. Просадка в сезон 

летних отпусков — непозволительная роскошь для туро-
ператоров и турагентов», — рассказала эксперт.

Аналитик считает, что финансовые компенсации при 
условии массового спроса вряд ли получат все. «К со-
жалению, это тот форс-мажорный случай, в результате 
которого выплат можно будет ждать не месяцами, а 
годами. Судебные разбирательства, даже при условии 
очевидной правоты пострадавших, займут время мини-
мум до 2019 года», — подытожила собеседница «МК».

Запоздалая реакция
Российский туристический рынок трясет далеко не 

первый раз. В предыдущие годы отрасль сталкивалась 
и с более серьезными ударами. Например, в 2011 году, 
когда от своих обязательств отказалось около десятка 
довольно заметных туристических компаний. Но самый 
серьезный кризис накрыл отрасль в разгар туристическо-
го сезона 2014 года. Тогда туроператоры один за другим 
объявляли о прекращении своей деятельности. Старт 
цепной реакции дала компания «Нева», завершившая 
свою работу четыре года назад 16 июня — аккурат в 
разгар сезона отпусков. За ней последовал оператор 
«Роза ветров Мир», заявивший о своем банкротстве 
спустя 10 дней. Следом туристический рынок покинул 
«Лабиринт». Неожиданный выход фирмы из строя кос-
нулся более 60 тыс. человек, более 20 тыс. из которых 
на тот момент находились за границей и около 40 тыс. 
приобрели путевки заранее и находились в предвку-
шении долгожданного отдыха. Далее объявили себя 
банкротами компании «Южный Крест», «Атлас» и «Экспо-
Тур», а также туроператоры «Солвекс-Турне» и «Верса». 
Общее число пострадавших от катастрофы в отрасли в 
2014 году оценивали в 150 тыс. туристов, а ассоциация 
«Турпомощь» потратила более 300 млн рублей на вывоз 
порядка 70 тыс. путешественников, застрявших на тот 
момент за рубежом.

Словом, текущие проблемы на рынке не в новинку. 
Но, несмотря на это, российское законодательство до 

сих пор не модер-
низировали таким образом, чтобы 

уменьшить риски обычных туристов, которые об-
речены на роль заложников в кризисной ситуации. 
Реакция законотворцев преимущественно следует 
постфактум. Они думают о том, как компенсиро-
вать туристам испорченный отдых, а не о том, чтобы 
такой турбулентности на рынке не происходило 
априори.

Отметим, что только 4 июля на волне неприят-
ностей с «Натали Турс» в Госдуму был внесен зако-
нопроект, предлагающий обязать туроператоров 
предоставлять клиентам подтверждение непо-
средственной оплаты размещения в гостинице 
не позднее чем через сутки после оплаты тура. 
В пояснительной записке к документу ска-
зано: «Если обязанность по выдаче 
билета у туроператора имеется, 
то в ситуации, касающейся 
оплаты гостиницы, такой 
обязанности нет». По-
чему этого не сдела-
ли годами ранее?
Тем временем ту-

ристические агентства, ра-
ботающие под брендом 
«Натали Турс», начали 
менять свои вывески и от-
крываться под брендами 
конкурентов, сообщила 
Ассоциация туроперато-
ров России (АТОР). Речь о 
франчайзинге — особой 
модели ведения бизне-
са. Франчайзер, в данном 
случае «Натали Турс», за 
денежное вознаграждение 
дает возможность франчайзи 
открыть турагентство под своей 
торговой маркой и реализовывать 
от своего имени туристический про-
дукт. Агентствам в разгар туристического 
сезона надо как-то выживать. Естественно, 
другие туроператоры воспользовались неблагоприятным 
информационным фоном, связанным с «Натали Турс», и 
предложили агентам сменить франчайзинг. 

Президент Союза туристических агентств Сергей 
Голов поспешил успокоить путешественников, которые 
приобретали путевки в таких агентствах. «У турагента 
есть франчайзинговый договор, который делает его 
уполномоченным агентством, в нашем случае — ком-
пании «Натали Турс». Если туроператор официально за-
являет о том, что с 4 июля по 30 сентября останавливает 
всю свою деятельность и аннулирует все брони, агент 
не будет ждать до конца сентября, — сказал он. — От 
того, что у агентства поменяется вывеска на здании с 
франчайзинга «Натали Турс» на франчайзинг любого 
другого оператора, от ответственности перед клиентами 
оно не уйдет. Меняется только обложка, а обязательства 
по проданным турам, по заявкам, по выплатам остаются 
на самом юрлице».

Закон по осени читают
Если готовить о ситуации с «Натали Турс», то тура-

гентства все еще ждут выплат за аннулированные туры. 

Пока туроператор выплатил только 800 тыс. рублей двум 
турагентствам из Нижнего Новгорода и Москвы.

В России действует законодательство, которое 
дает возможность «Натали Турс» отвечать на претензии 
турагентов в течение 10 рабочих дней. Оператор завил о 
прекращении реализации новых пакетных туров 4 июля. 
Начиная с 5–6 июля на компанию посыпались заявления. 
Следовательно, 15–16 июля от «Натали Турс» должна 
начаться первая волна ответов. 

«Агентства подают заявления в «Панораму тур» (это 
юридическое лицо «Натали Турс») и ждут результата. 
Если в течение 10 дней ответ не приходит или же он не 
удовлетворяет запросам, турагент вправе идти в суд, 
подать заявление на возмещение денежных средств и 
выполнение иных обязательств», — отметил в разговоре 
с «МК» Сергей Голов.

Официально «Натали Турс» признает, что порядка 
5 тыс. человек лишились отдыха по ее вине, но многие 
отраслевые специалисты говорят, что эта цифра го-
раздо больше.

К слову, законодательство обязывает оператора 
отвечать на запросы турагентов, но этого может и не 
произойти. «В течение 10 дней фирма работает, собирает 
заявления от агентов, создает реестр. В зависимости от 
того, как скоро они разберутся с таким объемом работы, 
они станут совершать ответные действия, — поясняет 
Голов. — Обращаться агентам в страховые компании 
сейчас нет смысла. Заявления принимать не будут, по-
тому что оператор «Натали Турс» является действующим. 
Придется либо ждать, что они сами скажут о том, в каком 
состоянии находятся, либо ждать 3 сентября, когда 
вступят в силу поправки к закону «Об основах туристской 
деятельности в Российской Федерации», которые были 
приняты Государственной думой».

Напомним, что согласно этим поправкам в начале 
осени Ростуризм наделят правом в одностороннем 
порядке принимать решение о прекращении дея-
тельности того или иного туристического оператора, 
который не выполняет обязательства перед путе-
шественниками и на который поступают жалобы от 

клиентов. На сегодня только сама компания вправе 
объявить о своей недееспособности.

«Поправки дадут возможность прекращать дея-
тельность компаний, которые ведут себя не совсем 
адекватно: аннулировали брони, прекратили чартер-
ную программу. И пусть перечисленные факторы не 
относятся к сверхъестественным, но страдают тысячи 
людей», — сказал Голов.

Эксперт выразил надежду, что ситуация все-таки 
прояснится до 3 сентября. 15 августа у «Панорамы тур» 
заканчивается договор страхования, и им придется 
предъявить номер нового, действующего докумен-
та. «До конца срока действия договора страхования 
страховщик выполняет свои обязательства и к нему 
можно обратиться за выплатами. В случае с «Натали 

Турс», которая фактически не ведет сейчас 
свою деятельность, неясно, согласится 

ли страховая компания заключить 
с оператором новый договор и 

решится ли какая-нибудь другая 
фирма на это, — рассказал 

эксперт. — Если обнулит-
ся договор страхования и 

фирма не предоставит за 
45 дней новый, Росту-
ризм вправе исключить 
ее из реестра туропе-
раторов». И вот тут на 
деятельности «Натали 
Турс» будет поставле-
на жирная точка, так 
как фирма не вправе 

работать, будучи не 
включенной в офици-

альный список компаний 
Ростуризма.

Цепной реакции на 
туристическом рынке РФ не 

возникнет, убежден Сергей 
Голов. По его словам, «Натали 

Турс» — нишевый оператор из тре-
тьей сотни в реестре Ростуризма (все-

го в нем более 600 компаний). «Ни о каком 
системном кризисе речи не идет. Ситуация получила 
резонанс по одной простой причине — «Натали Турс» 
работает на рынке более 20 лет и достаточно известна. 
Но турагенты и сами должны оценивать ситуацию, а 
также прислушиваться к экспертному мнению. Не бывает 
такого, чтобы в разгар сезона у нишевого туроператора 
появлялась цена на 20% ниже, чем у других операторов. 
Это весомый повод задуматься», — подчеркнул эксперт. 
По его словам, опытные агенты со стажем работы на 
рынке более 5–7 лет уже давно поставили крест на своей 
работе с «Натали Турс». Под удар же в основном попали 
только малоопытные новички. 

Что касается пострадавших туристов, то их впол-
не могли защитить вышеописанные законодательные 
инициативы, но они не были приняты своевременно. 
Пока же выводы из печальной эпопеи с «Натали Турс» 
неутешительны. Россия не первый раз сталкивается 
с туристическим коллапсом, а рядовые отдыхающие 
по-прежнему «попадают на деньги», а также лишаются 
драгоценного отдыха, о котором могли грезить годами. 
И действующее законодательство ни обезопасить их, ни 
полностью защитить их интересы пока не в состоянии.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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МОЯ МОСКВАЗЛОБА ДНЯ

«НАТАЛИ» В ПЕЧАЛИ
Почему выездной туризм для россиян все чаще 
становится экстремальным
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ

Производителей обяжут наглядно информировать по-
требителей о наличии в их продукте заменителей жи-
вотного жира: пальмового масла или подкожного жира 
свиней, который в десятки раз дешевле настоящего 
молочного жира. Важные поправки в технические ре-
гламенты производства вступают в силу 16 июля и 
будут действовать в странах Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС). Новые правила маркировки за-
прещают называть товар, в котором есть немолочные 
жиры, словами «творожок», «сметанка», «маслице». Из-
готовитель также должен указывать на этикетках такой 
продукции надписи типа «содержит растительные мас-
ла» или «произведен с заменителем молочного жира», 
напечатанные специальным шрифтом, контрастным по 
отношению к цвету фона.

Корректировка техрегламента Таможенного союза «О безопас-
ности молока и молочной продукции» призвана открыть потребителю 
всю правду о том, что же на самом деле входит в его ежедневный 
рацион. В ближайшем будущем с магазинных полок исчезнут «сы-
роподобные» товары, а также, «сметанка», «творожок», «сливочки» и 
«маслице». Впредь указывать на этикетках подобные уменьшительно-
ласкательные вариации названий натуральных продуктов запрещено. 
Они будут именоваться молокосодержащими товарами, что и будет 
написано на их упаковках ярким шрифтом не менее 2,5 мм.

Начиная с 16 июля у производителей будет 180 дней, чтобы 
изменить дизайн тары своего продукта, а также оформить новые 
декларации с названиями и маркировкой. По мнению экспертов 
молочного рынка, первые товары в видоизмененной упаковке по-
ступят в торговые сети уже осенью, и только к середине 2019 года 
случится полный переход.

Если производители будут соблюдать новые правила, это по-
может потребителю, считает исполнительный директор Ассоциации 
компаний розничной торговли (АКОРТ) Владимир Ионкин.

По мнению председателя Союза потребителей России Петра 
Щелища, новые правила маркировки молокосодержащих продук-
тов должны помочь потребителям избежать обмана. «Медики не 
говорят о вреде пальмового масла, напротив, по их словам, есть 
люди, для кого оно гораздо полезнее животных жиров. Но «пальма» 
в разы дешевле молочного жира, и зачастую покупателям под видом 
молочных продуктов продают дешевый аналог. Недобросовестные 
изготовители, используя названия до степени смешения схожие 
с привычными наименованиями типа «сметана», «творог», обма-
нывают потребителя, заставляя переплачивать в очень больших 
объемах», — подчеркнул эксперт в разговоре с «МК».

Если разделить массу ввозимого пальмового масла в Россию на 
численность населения страны, получится где-то по 0,5 кг в месяц на 
человека. Оно не продается в магазинах в чистом виде, значит, мы его 
потребляем в составе других продуктов: в кондитерских изделиях, 
где в креме присутствует «пальма», в мороженом, в твороге.

Нововведение способно уберечь от обмана потребителя, 
а также устранить недобросовестную конкуренцию с участниками 
рынка, производящими настоящие продукты. «Они не могут тягаться 
по цене с фальсификаторами. Создаются стимулы для перехода 
на производство продуктов с использованием более дешевого 
сырья — заменителей молочного жира», — сказал Щелищ.

Эксперт считает, что традиционные 180 дней, данные про-
изводителям «молочки» в качестве переходного периода, — это 
перебор. За это время производители попросту выпустят большое 
количество товара в прежней упаковке, допустим, на год вперед, 
опасаясь возможного падения продаж.

При этом изменение техрегламента не решит основной про-
блемы рынка — наличия недобросовестных производителей, считает 
эксперт. Но плюсы в нем, безусловно, есть. «Важно, чтобы потреби-
тель видел разницу в цене между настоящей сметаной и сметаной 
с пальмовым маслом. Их стоимость расходится минимум в 5–8 раз. 
«Пальма» на порядок дешевле», — подытожил специалист.

Специалисты молочного рынка утверждают, что уже всем при-
вычную «пальму» активно вытесняет еще более дешевый продукт, 
который даже не надо завозить из тропических стран. Речь о под-
кожном жире животных, допустим, коров и свиней, который должен 
идти либо на промышленную переработку, либо в канализацию. 
Его не так-то просто обнаружить в составе продукта, а главное, 
он вообще ничего не стоит, поэтому его и стали использовать при 
изготовлении молочной продукции. Скоро о всех неожиданных 
компонентах, которые входят в состав любимых продуктов, нам 
расскажет его этикетка.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Новые правила маркировки 
«молочки» обнажат перед 
покупателем все недостатки 
товара

АНАТОМИЯ ЭТИКЕТКИ

ВИКТОРИЯ ЛОПЫРЕВА ПОБЛАГОДАРИЛА 
МОСКВУ ЗА ПРОВЕДЕНИЕ ЧМ-2018
Посол ФИФА поддержала движение «За Собянина»

Виктория Лопырева и Дидье Дрогба.

Потому что самый ухоженный, красивый 
город не будет комфортным, если люди не чув-
ствуют себя там хозяевами, постоянно готовы к 
агрессии и обращаются к представителям город-
ских структур только вынужденно и внутренне 
при этом напрягшись: «Сейчас облают. Наверняка 
ведь я сделал что-то не так». 

В-третьих, чтоб увидеть наконец на поле 
национальную футбольную команду Российской 
Федерации, которой можно гордиться. 

Неизвестно, почему она прежде никогда и 
нигде не билась за победу так, как бились футбо-
листы других стран, которые, даже проигрывая, 
становились в своих странах героями, и почему 
вдруг это случилось с нею сейчас. Какое со-
шло на нее озарение? Сыграло ли роль то, что 
чемпионат мира проходил в России? Помогли 
ли родные стены? Мы не знаем. Но мы увидели 
настоящую игру настоящих футболистов и бла-
годаря им испытали то чувство общенародного 
единения, которого не испытывали давным-давно 
и которого нам отчаянно не хватало. 

Все три вышеназванные причины не имеют 
никакого коммерческого смысла. В статью до-
ходов их не включить. Но для развития общества 
они бесценны. 

Благодаря ЧМ-2018 наше общество полу-
чило уникальный опыт — эмоциональный и по-
знавательный. У него расширились горизонты. 
Представления о том, как устроен мир. 

Есть еще и четвертый ответ на вопрос «за-
чем нам нужен был мундиаль?». Но он прозвучит 
совсем уже странно в прагматичной действитель-
ности, ориентированной на извлечение если не 
выгоды, то хотя бы какой-то пользы. 

ЧМ по футболу нужен был, чтоб устроить 
Большой Праздник для Всех. Чтоб миллиарды 
людей во всем мире, которым интересен футбол, 
получили от него удовольствие. 

 По-русски это называется «дарить людям 
радость». Простите за пафос. 

Дарить людям радость не для того, чтоб 
получить от них благодарность, услышать слова 
похвалы и поднять свой авторитет, а просто чтоб 
им сделать приятное. 

 Каких-то осязаемых бонусов «дарение 
радости» не приносит. Но оно и не для выгоды 

затевается. Это просто такое богоугодное дело. 
Наверно, оно зачтется, но где-то на небесах. 

Что же касается прибыли в привычном ком-
мерческом смысле, то с ней пока непонятно. По 
очень приблизительным оценкам, в подготовку 
к ЧМ за шесть лет было вложено около 700 млрд 
руб. Ожидалось, что доходы от туристов и инве-
стиций принесут порядка 860 млрд. Коммерче-
ская выгода составит соответственно 160 млрд, 
то есть 1% годового ВВП. 

Оправдались ли эти расчеты? Может быть, 
через какое-то время мы узнаем ответ от Счетной 
палаты. Но сейчас достоверных данных нет.

 А что есть сейчас? 
 У всех по-разному. Скажу про себя: есть 

чувство опустошенности и светлая грусть. 
Вряд ли на моем веку в России еще раз прой-

дет главное футбольное состязание планеты. 
Здорово, что один раз я его увидела. Было класс-
но. Но вот и все. Закончился наш мундиаль. 

Юлия КАЛИНИНА.
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— Сергей Владимирович, а 
для вас остались какие-то 
загадки, какие-то тайны в 
«царском деле» — во всем 

том, что связано с гибелью Романовых, 
сокрытием останков и последующим их 
обнаружением?

— Исторические тайны бывают разного 
«размера». На протяжении последних 25 лет эта 
тема постоянно находилась в центре внимания 
историков, криминалистов, судебных инстанций, 
поэтому большинство вопросов, относящихся к 
ней, прояснено. Но да, некоторые вопросы еще 
остаются без ответа. Например, обстоятельства 
гибели великого князя Михаила, брата Николая II. 
Самостоятельно ли пермские большевики при-
няли решение о ликвидации? Советовались ли 
они с центром, с Уральским советом? Где останки 
Михаила и его секретаря Джонсона? Поиски ве-
дутся и по сей день, но обнаружить пока ничего 
не удается.

— Ну а в том, что касается судьбы узников 
Ипатьевского дома — Николая II, его семьи и 
слуг, — есть белые пятна?

— Для меня лично там белых пятен нет. Ясно, 
кто убивал и прятал тела, где и каким образом. 

— У меня самого, признаюсь, нет ответа 
на вопрос, почему большевики, обычно уни-
чтожавшие тела казненных врагов — можно 
вспомнить, например, Фанни Каплан и 
генерала Корнилова, трупы которых были 
сожжены, или отправленного под лед 
адмирала Колчака, — в вопросе заме-
тания следов убийства царской семьи 
проявили, можно сказать, вопиющую 
халатность. 

— Определенная халатность дей-
ствительно была. Следы крови в рас-
стрельной комнате замыли, например, 
не очень тщательно. Ермаков — один из 
цареубийц, которому было поручено 
найти место, где можно спрятать тру-
пы, не справился с заданием: шахты 
на Ганиной Яме, в которые перво-
начально сбросили тела, оказались 
недостаточно глубокими. Пришлось искать 
другие варианты. Но в итоге задача была реше-
на. Останки были найдены лишь через 60 лет, 
в 1979 году, благодаря усилиям Гелия Трофимовича 
Рябова, Александра Николаевича Авдонина и тех, 
кто был с ними в этой поисковой группе. Белым, за-
нявшим город через неделю после расстрела, это 
не удалось. Хотя поиски и тогда были достаточно 
тщательными: следствие по делу о гибели царской 
семьи вел опытный следователь Николай Соколов. 
Белогвардейское следствие довольно быстро 
вышло на Ганину Яму. Там были найдены вещи, не-
сомненно принадлежавшие царской семье, в том 
числе какие-то драгоценности, вставная челюсть, 
принадлежавшая, как впоследствии выяснилось, 
доктору Боткину, женский палец... По-видимому, 
он был отсечен, когда шахту забрасывали грана-
тами. Однако в руки белых не попал никто из тех, 
кто участвовал в конечном сокрытии тел. Вообще, 
как мне говорили специалисты, это чуть ли не 
единственный случай в истории криминалистики, 
когда трупы зарыли на дороге. Это ж надо было 
такое придумать! 

— И Соколов пришел к выводу, что тела 
были сожжены на Ганиной Яме...

— В материалах соколовского следствия 
такого однозначного вывода нет. Например, об 
обугленных костях, найденных на Ганиной Яме, 
сказано лишь, что это «останки крупных млеко-
питающих». Экспертиза этих костей не проводи-
лась. Сегодня-то понятно, что это такое. Убийцы 
находились там двое суток и должны были чем-то 
питаться. А обглоданные кости — говяжьи, свиные, 
козьи — бросали в костер. Кстати, в материалах 
дела есть и снимок места, где были спрятаны 
тела, — Поросенкова лога. Некоторые следователи 
говорили мне, что Соколову просто не хватило 
времени, что он неизбежно нашел бы захоронение. 
Времени у него действительно было очень мало: 
Соколов приступил к расследованию в феврале 
1919 года, а уже июле 1919-го Екатеринбург вновь 
перешел в руки большевиков. 

— Уточню: говоря о халатности, я в пер-
вую очередь имею в виду те времена, когда 
советская власть окончательно установилась 
в этих краях. Круг посвященных все-таки был 
достаточно большим, информация так или 
иначе просачивалась. Местное начальство 
возило на место захоронения гостей из сто-
лицы. В 1928 году, например, председатель 
горисполкома устроил такую экскурсию для 
Владимира Маяковского, который после этого 
написал стихотворение «Император»: «У кор-
ня, под кедром, дорога, а в ней — император 
зарыт...» Почему же дело не было доведено 
до конца, почему останки не были ликвиди-
рованы полностью?

— Ну да, свозили туда Маяковского... Ну и 
что? Сомневаюсь, во-первых, что ему показали 
точное место захоронения: его знали очень не-
многие. А во-вторых, опасаться большевикам 
было нечего. Никаких монархических настроений 
в стране тогда не было и в помине. Да и в момент 
расстрела не было. Значение, которое мы сегодня 
придаем царю и царской семье, совершенно не 
соответствует тому, которое они имели в то время. 
Да, большевики говорили, что они убили царя из-за 
того, что он мог стать знаменем контрреволюции. 
Но на самом деле не существовало в то время в 
России сил, поддерживавших Романовых. Ни в 
одной программе ни одного белого движения вы 
не найдете тезиса о реставрации монархии. Даже 
своим коронованным родственникам Романовы, 
как выясняется, были не нужны! Сразу после Фев-
ральской революции Временное правительство 
предложило Великобритании принять царскую 
семью и вело на эту тему переговоры с прави-
тельством Ллойда Джорджа, которые ни к нему не 
привели. Долгое время считалось, что причина в 
позиции премьера, но потом было найдено письмо 
личного секретаря Георга V, короля Англии, Ллойду 
Джорджу, где тот прямо писал, что его королевское 
величество не хотел бы, чтобы экс-император 
России оказался в пределах Великобритании. 
А ведь речь, между прочим, шла о двоюродном 
брате короля.

— Известно, что немцы, заключившие 
с большевиками Брестский мир, проявляли 
несколько больший интерес к Романовым. 
Вроде бы даже велись какие-то переговоры 
по поводу их судьбы. 

— «Переговорами» я бы это не назвал. «Пере-
говоры» предполагают участие полномочных де-
легаций, ответственных лиц. Ничего этого не было. 
Но определенный зондаж по дипломатическим 
каналам действительно имел место. После того 
как было объявлено о казни бывшего императора, 
немцы попытались выяснить судьбу императрицы 
Александры Федоровны, которая, как известно, 
была урожденной немецкой принцессой, и царских 
детей. И советские дипломаты отвечали немцам, 
что те живы. Морочили голову. Впрочем, нельзя 
исключать, что тот, кто так отвечал, и сам верил 
в это. Правду ведь знали немногие. Официально 
было объявлено, что остальные члены семьи пере-
везены в надежное место. Что и дало почву для 
появления потом многочисленных самозванцев — 
всех этих «чудесно спасшихся» лже-Анастасий, 
лже-Алексеев и прочих. 

— Первоначально, как известно, планы 
большевиков были совсем другими: пред-
полагалось, что бывший император пред-
станет перед «пролетарским судом» то ли в 
Москве, то ли в Петрограде. Действо обещало 
быть очень выигрышным в пропагандистском 
плане, на роль обвинителя претендовал Лев 
Троцкий. Почему же красочному шоу пред-
почли в итоге тайную казнь? 

— Планы устроить суд над «коронованным 
палачом» действительно были. На этом настаи-
вал, например, Петроградский совет. И Троцкий 

действительно видел себя в роли обвинителя в 
процессе над Николаем II. Но давайте вернем-
ся в июль 1918 года: советская власть висела 
на волоске. Большая часть территории России 
находилась в руках противников большевиков. 
6 июля — мятеж левых эсеров в Москве. Затем 
антибольшевистское восстание в Ярославле. 
С востока наступают белочехи, с юга — Краснов... 
В общем, большевикам было чем заняться, кроме 
суда над Николаем II. Некоторые говорят: «Не ве-
рим, что царя можно было убить без письменного 
указания Ленина. Покажите телеграмму!». Да, 
такой телеграммы нет. Но напомню, что в начале 
июля в Москве проходил Третий съезд Советов, 
на котором в качестве делегата присутствовал 
Филипп Голощекин, комиссар Уральского военного 
округа. Будучи старым другом Свердлова, Голоще-
кин остановился на квартире председателя ВЦИК 
в Кремле. Известно также, что у Свердлова часто 
бывал Ленин. Это, конечно, уже область гипотез, 
но я не могу себе представить, что во время этих 
встреч и бесед Голощекин не поставил вопрос о 
судьбе царя. Ясно же было, что Екатеринбург не 
сможет долго продержаться, а эвакуировать Ро-
мановых было крайне проблематично: устойчивого 
железнодорожного сообщения между центром и 
красной столицей Урала на тот момент не было. 
Как я понимаю, взвесив все эти обстоятельства, 
Ленин заявил, что он не против казни бывшего 
царя. А Свердлов его поддержал. В пользу этой 
версии говорит, в частности, тот факт, что, когда 
спустя несколько дней из Екатеринбурга пришло 
сообщение об убийстве Николая и Свердлов при-
шел с этим известием на заседание Совнаркома, 
в протокол записали лишь «принять к сведению». 
И стали заседать дальше. Что, кстати, еще раз 
подтверждает, что этому вопросу не придавалось 
тогда большого значения. 

— Удивительно, признаться, и то, что 
первооткрыватели останков Гелий Рябов и 
Александр Авдонин не встретили в ходе своих 
поисков никакого противодействия со сторо-
ны власти. Да, известно, что они пользовались 
определенным покровительством Николая 
Щелокова, министра внутренних дел СССР. 
Но с трудом верится, что КГБ об этом ничего 
не знал. Как считаете, «компетентные органы» 
действительно были не в курсе или смотрели 
на это сквозь пальцы?

— Надо поинтересоваться у ФСБ, есть ли у 
них в архиве какие-то документы, оперсводки, 
посвященные Рябову, Авдонину и их поискам. 
Но вполне возможно, что кагэбэшники просто 
это прохлопали. Представление о всезнании и 
всесилии КГБ — это, в общем-то, миф. 

— Вы рассказываете в одном из своих 
интервью, что весьма скептически отнеслись 
к первому публичному заявлению Гелия Ря-
бова об обнаружении им царских останков, 
сделанному весной 1989 года. «Я в это не по-
верил», — говорите вы. А когда поверили? 

— Когда меня привлекли к работе в пра-
вительственной комиссии (по исследованию и 
перезахоронению останков Николая II и членов его 
семьи. — А.К.), я стал вникать в обстоятельства 
этого дела. С течением времени мне, как и всем, 
кто участвовал в исследованиях, стало совершен-
но очевидно, что останки, найденные Авдониным 
и Рябовым, действительно принадлежат царской 
семье. Были проведены десятки экспертиз. Исто-
рические, генетические, судебно-медицинские, 
антропологические, стоматологические, по-
черковедческие, трассологические... Генетики 
установили, что найденные останки принадлежат 
кровным родственникам Романовых и членов ан-
глийского королевского дома. Стоматологическая 
экспертиза показала, что зубоврачебная помощь, 
оказывавшаяся этим людям, была высочайшего 
качества. Трассологическая — то, что пули, най-
денные в Поросенковом логе, выпущены из того 
же оружия, что было применено в доме Ипатьева. 
Проводилась даже специальная экспертиза с 
целью понять, можно ли было в этих климатиче-
ских условиях и теми горючими материалами, 
которыми располагала команда Юровского, сжечь 
на открытом воздухе тела так, чтобы от них ниче-
го не осталось. И она дала однозначный ответ: 
нет, невозможно. Что же касается исторической 
экспертизы, то на основании обнаруженных ис-
точников нами была полностью восстановлена 
картина преступления. Наиболее важные из этих 
документов представлены сегодня на сайте Го-
сударственного архива Российской Федерации. 
Нас иногда упрекают в том, что мы игнорировали 
следствие Соколова. Но, послушайте, именно мы 
были первыми, кто собрал все материалы этого 
следствия! В страну был возвращен архив Соко-
лова со многими собранными им вещественными 

доказательствами и документами. Это, например, 
шифрованная телеграмма Белобородова, предсе-
дателя исполкома Уральского областного совета, 
где сообщалось, что царскую семью постигла та 
же участь, что и императора. Это кусок обоев из 
комнаты, где произошел расстрел, с надписью 
на немецком — цитатой из Гейне: «В эту ночь 
Валтасар был убит своими рабами». Это журнал 
входящих и исходящих бумаг следствия — также 
крайне важный документ. Собственно, он-то и 
позволяет утверждать, что все материалы на 
месте. 

— Ну а обнаруженные Соколовым кости 
нашлись?

— Кости из кострищ и палец, найденный в 
шахте, утеряны. Челюсть доктора Боткина сохрани-
лась: она находится в Джорданвилле (США. — А.К.) 
в Свято-Троицком монастыре Русской православ-
ной церкви за границей. Кроме того, по сведениям, 
которыми мы располагали, в храме-памятнике в 
Брюсселе, также относящемся к РПЦЗ, были заму-
рованы емкости с землей, пропитанной, по версии 
Соколова, жиром тел, сожженных на Ганиной Яме. 
Правительственная комиссия официально обра-
щалась к Русской православной церкви за грани-
цей — это было еще до ее объединения с РПЦ — 
с просьбой предоставить нам эти вещественные 
доказательства. На что митрополит Виталий, тог-
дашний глава РПЦЗ, ответил, что мы их никогда не 
получим. Несколько лет спустя, когда комиссия уже 
завершила свою работу, стало известно, что тайник 

был вскрыт и 
что там дей-

ствительно 
оказались две 

баночки с зем-
лей. Мне, откро-

венно говоря, не 
понятно, почему 

нынешняя цер-
ковная комиссия 

по исследованию 
останков не обра-

тится к РПЦЗ с прось-
бой предоставить эту 

землю для анализа. Во 
всяком случае, я о таком 

обращении не слышал. 
Хотя мне и так понятно, 

чем пропитана эта земля. 
Поскольку никакие трупы 

там не сжигались, очевид-
но, что это сало, которым 

смазывали механизмы 
шахтных лебедок.

— Знаю, что в числе 
прочего вы занимались и 

проверкой версии о спа-
сении части императорской семьи. Кто из 
самозванцев был, на ваш взгляд, наиболее 
убедителен?

— Наверное, Анна Андерсон, выдававшая 
себя за чудесно спасшуюся Анастасию. Судебный 
процесс, который она затеяла с целью добиться 
признания, продолжался более 30 лет. Похоже, что 
она и сама верила в то, что является Анастасией. 
Что совсем не редкость: психиатрия знает массу 
случаев, когда человек начинает верить в то, что 
придумал. Кстати, когда работала правительствен-
ная комиссия, тоже объявилось много самозван-
цев. С некоторыми из них пришлось познакомиться 
лично. С одним таким гражданином мы со следо-
вателем Владимиром Соловьевым встретились в 
Государственной думе. Он совал нам удостовере-
ние сотрудника контрразведки Северного флота и 
уверял, что является чудесно спасшимся Алексеем. 
«Давайте, — говорит, — сделаем патриотическое 
дело. Признайте, что я цесаревич, я воцарюсь 
на один день, верну из-за границы романовские 
миллионы, и мы пополним нашу государственную 
казну». «Прекрасно, — отвечаю. — Действительно 
богоугодное, патриотическое дело. Единственная 
проблема: миллионов нету. Возвращать нечего...» 
А однажды, когда я выходил из архива, меня встре-
тила какая-то сумасшедшая, заявившая, что имеет 
сделать «секретное сообщение»: она, мол, потомок 
одновременно Ленина и Николая II. Сослался на 
то, что у меня нет допуска к таким тайнам, и посо-
ветовал обратиться в ФСБ.

— Пожалуй, самая интересная версия из 
этой серии — это то, что чудесно спасшийся 
царевич Алексей, взяв фамилию Косыгин, 
дослужился до поста председателя Совета 
министров СССР.

— Ну да, все ведь сходится — и то, что 
1904 года рождения, и то, что Алексей Николае-
вич... Но тогда, должен сказать, мне было совсем не 
до смеха. Расскажу такой случай. Одним из членов 
правительственной комиссии был Игорь Сергеевич 
Иванов. Он тогда занимал пост первого зам. ми-
нистра иностранных дел, потом стал министром, а 
до этого работал послом в Испании. И вот Иванов 
сообщил, что когда он был в Испании — к нему 
явился некий человек, заявивший, что является 
сыном чудесно спасшейся Ольги. И представил 
«доказательства» — семь томов каких-то бумаг. 
Которые Иванов, в свою очередь, передал мне. 
«Что хотите, — говорит, — то с ними и делайте». 
Начинаю читать. Этот господин обращается, к 
примеру, к английской королеве, сообщает о сво-
ем замечательном происхождении, а в качестве 
подтверждения прикладывает фотографию, где он 
снят на кладбище на фоне якобы памятника Ольге. 
Ему вежливо отвечают: «Мы счастливы, что вы к 
нам обратились, но, к сожалению, ничем не можем 
вам помочь». Вот семь томов такой переписки. 
В конце концов выяснилось, что это известный 
авантюрист Бримайер, промышлявший разного 
рода аферами. Но разобраться в этом стоило 
немалых сил и времени.

— Некоторые ваши коллеги по истори-
ческому цеху к версии о чудесном спасении 
императорских детей относятся вполне се-
рьезно. Среди них академик РАН Вениамин 
Алексеев, который, кстати, также входил в 
правительственную комиссию. Алексеев за-
являет о необходимости внимательно изучить 
материалы судебного процесса, иницииро-
ванного Анной Андерсон... 

— И что же ему мешает? Ради бога — пусть об-
ращается в соответствующие инстанции и изучает. 
Пусть заявления Вениамина Васильевича оста-
нутся на его совести. Думаю, Алексеев прекрасно 
понимает, что никто не спасся. Но какие им движут 
мотивы, мне сказать трудно. Я не виделся с ним с 
момента завершения работы комиссии.

— В июле 2015 года вы вошли в состав в 
межведомственной рабочей группы по во-
просам, связанным с исследованием и пере-
захоронением останков цесаревича Алек-
сея и великой княжны Марии Романовых. Но 
последняя информация о ее деятельности 
датируется 11 сентября 2015 года. С тех пор 
группа не собиралась? 

— По-видимому, нет.
— По информации, опубликованной на 

сайте правительства, на заседании группы, 
состоявшемся 11 сентября 2015-го, «было ре-
шено предложить Правительству Российской 
Федерации провести церемонию захоронения 
останков цесаревича Алексея и великой княж-
ны Марии Романовых 18 октября 2015 года в 
Екатерининском приделе в Петропавловском 
соборе». О том, что произошло дальше и по-
чему захоронение не состоялось, существуют 
разные версии. Какова ваша?

— Думаю, версия на самом деле одна: всем 
было понятно, что без участия Русской право-
славной церкви проводить захоронение нецеле-
сообразно. Зачем углублять раскол? Было решено, 
как я понимаю, посоветоваться по этому вопросу 
с Кириллом, Патриархом Московским и всея Руси. 
Насколько я знаю, состоялась встреча президента 
с Кириллом, на которой патриарх попросил воз-
обновить расследование и дать церкви возмож-
ность самой разобраться в этом вопросе. Что и 
было сделано.

— Были ли среди членов рабочей группы 
споры по поводу отсрочки захоронения и под-
ключения к расследованию Церкви?

— Нет, насколько я помню, никаких споров 
не было.

— А почему церемония первоначально 
была назначена на 18 октября? Кто и по какой 
причине предложил эту дату?

— Честно говоря, не помню. Просто не об-
ратил на это внимания. Припоминаю только, что 
в ходе обсуждения высказывалось мнение, что 
не нужно привязываться ни к какой громкой или 
круглой дате. 

— 18 октября — день тезоименитства Алек-
сея. Может быть, этим обусловлен выбор? 

— Вполне возможно. Думаю, вы правы.
— Согласно полному названию рабочей 

группы, предметом ее деятельности являются 
останки царских детей, «находящие в Государ-
ственном архиве Российской Федерации»...

— Совершенно верно.
— Но с декабря 2015 года останки Алексея 

и Марии уже не находятся в Госархиве. Вам 
известно, где и как они хранятся сегодня?

— Да, известно.
— Слышал, что в настоящий момент 

прах находится в Новоспасском монастыре. 
Подтверждаете?

— Откровенно говоря, не хотел бы распро-
страняться на эту тему. 

— Почему?
— Прежде всего по соображениям безопас-

ности. Бог его знает, кто может туда вломиться. 
Государственный архив — это одно. Нас охраняет 
полиция, здесь три линии защиты. Церковь — на-
много менее защищенная организация.

— Есть, кстати, мнение, что передача 
останков Церкви была, скажем так, не впол-
не правомерной.

— Все было сделано вполне официально: мы 
вернули останки Следственному комитету, а он 
передал их на временное хранение РПЦ. С точки 
зрения закона никаких нарушений здесь, насколько 
я понимаю, нет. Да и чисто по-человечески это, 
считаю, правильно: храм более подходящее место 
для мощей, чем Государственный архив.

— Известно, что вы возглавляли группу 
специалистов, проводивших историческую 
экспертизу в рамках возобновленного СКР 
дела о гибели царской семьи. Известно также, 
что после смены руководства следственной 
бригады состав этой экспертной группы был 
также полностью сменен, что вы были отстра-
нены от дела. Эти сведения соответствуют 
действительности?

— Замечу, что кандидатуры членов новой 
экспертной группы предлагал я. Можно после 
этого говорить, что я «был отстранен»? 

— Нельзя?
— Конечно. Просто Церковь хотела, чтобы 

историческую экспертизу провели специалисты, 
не имевшие отношения к предыдущим исследова-
ниям. И логика в этом, безусловно, есть. Мы ведь 
уже высказали свое мнение, оно известно. Какой 
смысл еще раз нас приглашать? Что, в стране нет 
других историков?

— Вы можете назвать тех, кто сегодня за-
нимается исторической экспертизой в рамках 
уголовного дела?

— Это доктор исторических наук Зинаида 
Ивановна Перегудова, которая работает у нас в 
архиве. Это доктор исторических наук Людмила 
Лыкова из Российского государственного архива 
социально-политической истории. Василий Степа-
нович Христофоров, долгое время возглавлявший 
управление архивных фондов и регистрации ФСБ. 

Александр Безбородов, исполняющий обязан-
ности ректора РГГУ. Евгений Пчелов — известный 
историк, занимающийся семей Романовых... Мо-
жет быть, кого-то забыл, пусть он на меня за это 
не посетует. Все это известные люди. 

— То есть их компетентность и принципи-
альность у вас сомнений не вызывают?

— Абсолютно.
— А чем, собственно, они заняты 

сейчас?
— Тайна сия велика есть... Знаю, что в 

Следственном комитете с них взяли подписку о 
неразглашении. 

— Что касается новых генетических экс-
пертиз, то, по слухам, все они давным-давно 
проведены, результаты получены. Вам что-то 
известно об этом? 

— По той информации, которая у меня есть, 
новые генетические экспертизы действительно 
проведены и их результаты подтвердили под-
линность останков. Ничего другого и быть не мог-
ло. Поверьте, сколько бы и каких экспертиз ни 
проводилось — нормальных, честных, — все они 
дадут точно такой же результат. Кстати, какие-то 
результаты исследований были обнародованы 
на конференции, которая в конце прошлого года 
прошла под председательством Кирилла в Сре-
тенском монастыре. И, как я понимаю, ничего 
принципиально нового по сравнению с прежним 
следствием обнаружить так и не удалось. 

— На этой же конференции, если помните, 
руководитель следственной бригады Марина 
Молодцова объявила о намерении проверить 
версию ритуального убийства царской семьи. 
Возможно, здесь Следственный комитет го-
товит нам какой-то сюрприз? 

— Это вопрос к Следственному комитету. Но 
не могу не сказать, что эта версия была изучена 
еще четверть века назад: никакого ритуального 
убийства, разумеется, не было. Хорошо пом-
ню, как где-то год или два назад мне позвонил 
взволнованный владыка Тихон (митрополит Тихон 
(Шевкунов), секретарь церковной комиссии по 
изучению «екатеринбургских останков». — А.К.): 
«У царского скелета не хватает нескольких шейных 
позвонков?! Ритуальное убийство было!» Я на это 
сказал: «Успокойтесь. Ищите и обрящете». Через 
несколько дней владыка позвонил вновь: «Все 
нормально. Позвонки на месте». То есть головы в 
ритуальных целях все-таки не отделялись.

— Понятно, что ритуальной версией след-
ствие занялось с подачи Церкви, которой 
давно не дает покоя легенда об отсеченных 
головах. И которая является сегодня, по сути, 
руководящей и направляющей силой рас-
следования. Два года назад руководитель 
правительственной рабочей группы Сергей 
Приходько заявил, что все определяет пози-
ция РПЦ: «Сроки зависят от Церкви. Мы ждем 
от нее решения». Но ведь интересы Церкви мо-
гут не вполне совпадать с государственными. 
Насколько обоснован, насколько оправдан, с 
вашей точки зрения, такой подход? 

— Убежден, что интересы Церкви — это в 
конечном счете интересы истины. Люди имеют 
право сомневаться, имеют право убедиться в 
чистоте прежних исследований, поставить перед 
экспертами новые вопросы. Не стоит торопить 
события, вносить ненужный раскол в общество. 
Нужно дать Церкви возможность определиться. 
В итоге, я уверен, она сделает правильные выводы. 
Нужно только время. 

— Есть, согласитесь, некоторая загадка 
в том, почему Церковь заняла тогда, в 1990-е 
годы, такую резко негативную позицию по 
отношению к «екатеринбургским останкам». 
У вас есть ответ на этот вопрос?

— У меня есть определенные догадки на этот 
счет, но высказывать их я бы сейчас не хотел.

— Насколько я знаю, Алексий II был готов 
признать останки: доводы следствия и прави-
тельственной комиссии убедили его. 

— Да, мне тоже приходилось слышать об этом. 
Ну, значит, кто-то привел такие аргументы, которые 
заставили патриарха изменить свою позицию.

— Есть версия, что не последнюю роль 
здесь сыграл нынешний патриарх.

— Об этом мне ничего не известно.
— Как скоро все-таки, по вашим ощуще-

ниям, будет поставлена точка в этой, мягко 
говоря, затянувшейся истории?

— По моим ощущениям, точку уже давно 
надо было поставить. Надеюсь, что мы до этого 
доживем. 

— У многих представителей православной 
общественности иное мнение на этот счет. «Вы 
хоть тут на пупе извернитесь, Церковь, народ 
Божий, никогда не признает эти лжемощи 
подлинными», — говорит, например, директор 
агентства аналитической информации «Русь 
Православная» Константин Душенов. Как вам 
такой прогноз? 

— Ну, во-первых, никогда не говори «никогда». 
А во-вторых, поживем — увидим. Очень хотел бы 
услышать, что скажет господин Душенов, когда 
РПЦ все-таки признает царские останки. 

 Андрей КАМАКИН.

“Московский коМсоМолец”    
16 июля 2018 года 
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Сергей Владимирович Миро-
ненко, доктор исторических наук, 
профессор, заведующий кафе-
дрой истории России XIX — на-
чала XX века исторического фа-

к ультета МГ У им. М.В.Ломоносова. 
В 1992–2016 годах — руководитель Государ-
ственного архива РФ, с 2016 года — научный 
руководитель Государственного архива. Яв-
лялся членом правительственной комиссии 
по исследованию и перезахоронению остан-
ков Николая II и членов его семьи, действо-
вавшей в 1993–1998 годах. В июле 2015 года 
вошел в состав межведомственной рабочей 
группы по вопросам, связанным с исследо-
ванием и перезахоронением останков цеса-
ревича Алексея и великой княжны Марии.

ОДНОГО 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ

ИСТОРИЯ
Последнее известное фото 
Романовых: Алексей и Ольга  
на борту парохода «Русь» во время 
перемещения семьи из Тобольска  
в Екатеринбург, май 1918 года.

Дом инженера Ипатьева во время заключения 
в нем царской семьи, 1918 год.

Подвал дома Ипатьева  
в Екатеринбурге, где была 

расстреляна царская семья.

Петр Ермаков, один  
из участников 

расстрела Романовых, 
на месте их тайного 

захоронения.  
1920-е годы.

Николай II со своим 
двоюродным братом, 
английским королем 

Георгом V.

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР

Им явно не хватало поддержки трибун — 
большинство зрителей болело за близкую нам 
по крови и по духу Хорватию. А кто виноват в 
том, что на трибунах не было болельщиков 
из Британии? Виноваты власти этой страны, 
точнее, лично премьер-министр Тереза Мэй, 
заявившая, что  члены королевской семьи, не 
прилетят на чемпионат мира у нас в стране. 

Запретить своим футболистам принимать 
участие они побоялись, иначе ФИФА им бы за-
претила участвовать в соревнованиях на много 
лет вперед. Болельщикам запретить тоже не 
смогли, хотя запугали их по полной — мол, 
вас уже в аэропортах будут ждать страшные 
пьяные русские хулиганы с дикими медведями 
на поводках. 

В Россию приехали только самые смелые 
и не подверженные пропаганде. И кого же они 
в итоге наказали? Россию? Нет, только самих 
себя! 

Проверено десятилетиями чемпионатов —
присутствие руководителей государства на 
стадионе помогает футболистам не меньше, 
чем полные трибуны болельщиков. Уверен, 
что ради прекрасных глаз принцессы Кейт ан-
глийские футболисты смогли бы совершить 
невозможное, как сделали это хорваты благо-
даря постоянному присутствию их красавицы-
президента Колинды Грабар-Китарович то в 
правительственной ложе, а то на трибуне вме-
сте с болельщиками.

Уверен, что простые британцы  отлично по-
нимают, что в России у них врагов нет. Молодой 
английский парень записал отличное видео, 
в котором от всей души восхищается нашей 
страной. Когда его увидят все не поехавшие 
в Россию из-за пропаганды болельщики, они 
неизбежно скажут: «Тереза! Ты нас обманывала! 
Мы тебе больше не верим!» 

Британии и без того еле-еле удалось удер-
жать шотландцев на прошедшем референ-
думе. Следующий референдум точно утвер-
дит решение о выходе Шотландии из состава
Британии. А там и Уэльс с Северной Ирландией 
отсоединятся, потому что никакой пользы от 
Лондона им уже не будет. Не удивлюсь, если вся 
Англия со временем распадется на маленькие 
графства. Их больше ничего не держит вместе. 
Кому нужна такая власть, которая даже футбол 
спокойно посмотреть не дает? 

На мой взгляд,  Британия была обречена 
еще сто лет назад, в тот самый момент, когда 
король Георг V писал царю незадолго до начала 
Первой мировой. «Помни, что ты всегда можешь 
рассчитывать на мою дружбу»,  — а когда эту 
дружбу потребовалось подтвердить, отказался 
предоставить семье Романовых убежище. 

Судьба такого не прощает. На сыне Георга V,
Георге VI, мужская линия династии пресеклась, 
а от великой Британской империи стали отка-
лываться огромные куски. Ненависть к России 
убивает — это отлично знают во Франции и 
Германии. Пора понять это и Британии. 
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АНГЛИЯ СПОЛНА НАКАЗАНА
ЗА ПРЕДАТЕЛЬСТВО СВОЕЙ КОМАНДЫ

Англичане потеряли шанс на золото 
чемпионата мира по футболу. Я был на 
матче в Лужниках и видел, как забив 
быстрый гол, английские футболисты 
стали беспомощно бегать по полю во 
втором тайме.

Сергей Мироненко.
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Матч за «бронзу» никому не нужен? Расска-
жите об этом бельгийскому защитнику Тоби Ал-
дервейрелду. Если сумеете, конечно, обращаясь 
к нему, выговорить шикарнейшую фламандскую 
фамилию.

Как он отчаянно катился под тот мяч, который 
англичанин Эрик Дайер направил вроде бы уже 
в пустые ворота! И докатился-таки, и выбил его 
почти с самой линии…

А практически сразу после этого бельгийцы 
успели еще убежать в контратаку. 2:0 — и на этом 
все было, по сути, закончено.

Объективно: обе команды (а особенно бель-
гийцы, надо признать) очень не хотели закончить 
чемпионат мира двумя поражениями подряд. И 
делали для победы и для медалей все.

Но ведь так было и раньше.

Можно вспомнить и матч за 3-е место в 
1986-м, когда те же бельгийцы уступили французам 
и остались без третьей строчки в итоговой класси-
фикации (но не без медалей, их до 1994-го вклю-
чительно вручали всем полуфиналистам). Славная 
была битва, кстати, даже с овертаймом!

Да и потом: как рвались к победе те же ита-
льянцы во главе с Сальваторе Скиллачи в 1990-м 
(и дернули англичан, как и сегодня бельгийцы), 
шведы — в 1994-м (они Болгарию вообще раз-
дели — 4:0), хорваты с нынешним президентом 
своего футбольного союза Давором Шукером в 
атаке в 1998-м! И так далее…

Хотя не спорю: как ни парадоксально, выи-
грать бельгийцы хотели, но вот радости на лицах 

футболистов «красных дьяволов» было не очень 
много.

Конечно, они хотели большего. И конечно, им 
не хватило в полуфинале правофлангового Тома 
Мёнье. Игрок «Пари Сен-Жермен» был дисквали-
фицирован из-за желтой карточки номер два на 
турнире, полученной в матче с Бразилией. Но что 
поделать: как раз бразильцы в четвертьфинале по 
той же причине остались без Каземиро.

А еще, безусловно, не хватило Раджи На-
ингголана. Полузащитник «Ромы», перешедший 
в «Интер» этим летом, не попал в сборную из-за 
того, что… курит.

Не знаю, с какими чувствами смотрел сам 
бельгиец за игрой национальной команды. Не 

знаю, жалеет ли о своем решении главный тре-
нер «красных дьяволов» Роберто Мартинес. Но 
знаю точно, что многие в Бельгии поминают за 
это Мартинеса недобрым словом.

…И еще к вопросу о том, зачем эта игра за 
«бронзу» была нужна.

Одна из бельгийских компаний пообещала 
всем, кто приобретет у них телевизоры перед ЧМ: 
если сборная забьет больше 15 мячей на турнире 
— все потраченные деньги вернут покупателям.

Перед матчем за 3-е место у Бельгии было 14 
голов. Соответственно, требовалось еще два.

Думаю, множество бельгийцев ждало этого 
второго мяча, который в итоге сумел забить в конце 
матча Эден Азар.

Но самое интересное — продавцы «ящи-
ков» на этом абсолютно не разорятся. Ведь они 
застраховали акцию в… одной из английских 
компаний.

Таким образом, получилось, что телевизо-
ры для бельгийцев оплатили англичане! Впро-
чем, на чемпионате мира еще не такие чудеса 
случаются…

Глубокий и всесторонний анализ событий 
прошедшего месяца — из уст человека, который 
до недавних пор был самым успешным российским 
тренером в финальных турнирах чемпионатов 
мира. Этим летом тех, кто доводил свои команды 
до четвертьфинала, стало двое. Валерий Непом-
нящий добился этого успеха аж 28 лет назад, да 
еще с записным аутсайдером Камеруном.

— Впрочем, и сборной России этот чемпи‑
онат, казалось, ничего хорошего не сулил? — 
задаю риторический вопрос Валерию Кузьмичу, 
который в свои почти 75 вновь тренирует, на сей 
раз калининградскую «Балтику».

— Ни разу не говорил, что наша ко-
манда безнадежна. Но считал, что 
ей нужно еще годик-полтора, что-
бы окрепли, заматерели новые 
лидеры. Однако выяснилось, 
что засверкать они способны 
уже сейчас. Получился, как 
бы банально это ни звуча-
ло, такой сплав молодости и 
опыта, который и позволил 
перепрыгнуть через время. 
А Черчесов, верно распоря-
дившись талантами, из изгоя 
превратился в героя. В футболе 
как нигде от любви до ненави-
сти — один шаг.

— Многие уже успели назвать 
минувший чемпионат лучшим в истории, хотя 
истории этой толком не знают. Как относится 
к этим заявлениям человек, которому дей‑
ствительно есть с чем сравнивать?

— Все дело в изначальном отношении к этому 
турниру. Тревожным оно было. И с точки зрения 
непростой политической обстановки, и в связи с 
опасениями за игру нашей команды. А когда все 
пошло на высшем организационном уровне и 
сборная стала выглядеть достойно, возник этот 
ажиотаж. Эйфория появляется всегда, когда при-
ходит то, чего не ждешь. 

— Разумеется, мы сегодня будем говорить 
не об антураже, а собственно о футболе. Он 
вас впечатлил? 

— Несколько разочаровал. Хотя у меня есть 
особое мнение на этот счет. С точки зрения спор-
тивной составляющей отдаю чемпионату мира 
лишь третье место после Лиги чемпионов и Евро. 
Лучшие клубы сегодня — это сборные мира. А на 
чемпионатах Старого Света более высок средний 
уровень. Поэтому от самого футбола на мундиалях 
ничего сверхъестественного не жду.

— На моем первом чемпионате 1986 года 
блистали Марадона, Платини, Румменигге... 
На этот раз первенство мира стало как раз 
полным конфузом для звезд первой величины. 
Лучшим из лучших перестало хватать сил?

— Это одна из главных причин, поскольку до 
того на протяжении многих месяцев звезды про-
водят под сотню матчей. И потому истощенными 
приезжают на главное событие четырехлетия. Вос-
становиться после такого марафона — большое 
искусство. А желания, как известно, не всегда со-
впадают с возможностями. Думаю, что следующий 
чемпионат мира в Катаре, который пройдет зимой, 
будет лучшим для игроков первой величины. 

— Вообще, и футбол стал куда более 
энергозатратным…

— Несомненно. Игра все плотнее и атлетич-
нее. В свое время мы удивлялись, как игрок про-
бегает за матч 11 километров, а сегодня 12 или 
даже почти 13 ни для кого не сюрприз. 

— Понятно, что ведущие клубы выглядят 
предпочтительнее сборных в плане команд‑
ных взаимодействий. На скорости это тоже 
влияет?

— Разумеется. В клубах каждый знает свой 
маневр. А совместить, условно говоря, игроков 

«Реала» и «Барсы», встроить их в 
одну систему чрезвычайно трудно. 

Поэтому даже великий аргентинец 
Месси ничего не смог поделать в абсо-

лютно разбалансированной сборной Арген-
тины. Тот же немец Озил в одночасье растерял все 
свои организаторские способности. Командная 
скорость в первую очередь зависит от взаимо-
действия футболистов. 

— Сегодня, понятно, мы много будем срав‑
нивать с ЧМ‑1990, где ваш Камерун сотворил 
сенсацию похлеще всех нынешних. Скорости 
30‑летней давности значительно уступали 
нынешним?

— Конечно. Сегодня для движения необхо-
димо иметь несколько адресатов. Тогда хватало 
и одного. Получил мяч, отыгрался с ним же или 
вратарю назад покатил. В 90-е было достаточно 
иметь скоростные фланги, а сейчас темп должны 
задавать все: от вратаря до центрфорварда.

— С точки зрения тактических премудро‑
стей вы бы для того времени что‑то взяли?

— Должен вам сказать, что Камерун тогда 
единственный играл по современной схеме 4–3–3. 
Разве что с последним защитником. А от краев 
требовал соблюдать ширину атаки и уводить из 
центра защитников соперника. Похоже на нынеш-
нюю Хорватию?

— Очень даже. Чем в первую очередь 
предопределен успех этой команды?

— Гибкостью. Способностью варьировать 
тактику. Посмотрите, оступились все те сборные, 
которые действовали исключительно от себя. 
В современном футболе так нельзя. Очень труд-
но играть в свой футбол все 90 минут, как это 
делали немцы или бразильцы. Хотя бы иногда 
нужно наступать на горло собственной песне. 
Этим приятно удивили хорваты. Скажем, Модрич 
в первом тайме мог заниматься только тем, что 
уводил своего визави из центральной зоны. А во 
втором перестраивался и начинал вести игру сам. 
Или взять нашу сборную. Уверен, Черчесов с удо-
вольствием играл бы с двумя центральными за-
щитниками каждый раз. Но против испанцев это 
было самоубийство. Поэтому вышли три плюс два 
опорника. В остальных матчах могли уже сыграть 
иначе, с большим акцентом на атаку. 

— В Италии вы играли два матча подряд 
по 120 минут, но с недельным перерывом. Как 
удалось хорватам выиграть три такие встречи 
за 10 дней, каждый раз прибавляя во второй 
половине? 

— Неужели? Даже забыл, что тогда мы 
и в 1/8 финала играли овертайм. Думал, только 

против Англии. А что касается хорватов, вот боль-
шая загадка! Доказано, что даже рекордсмены 
мира на стометровку используют лишь 30–40 про-
центов своего ресурса. Вот если надо убегать от 
хищника или за тобой гонятся с ножом, включаешь 
дополнительные. И хорваты, видимо, включили 
их подобно этим несчастным. Психоэмоциональ-
ное состояние, прилив адреналина позволили им 
перешагнуть этот условный рубеж. Открывалось 
второе, пятое, десятое дыхание. Иного объяснения 
не нахожу. А после побед, как известно, и восста-
навливаться легче.

— Кроме Хорватии какая сборная стала 
для вас самым большим сюрпризом?

— Бельгийцы. Понятно, многие говорили, что 
у них выросло «золотое» поколение. Но увиденное 
все равно превзошло ожидания. Реализуй эти 
ребята свои возможности в полной мере, могли 
прыгнуть и выше. 

— Принято считать, что стабильный со‑
став — залог успеха. Тем не менее лучше 
других выступили те команды, чьи трене‑
ры ротировали состав. Получается, теперь 
грамотное распределение сил выходит на 
первый план?

— Одна из важнейших составляющих — как 
сохранить силы на семь матчей. Для тех, кто 
ставит большие задачи. Но в основном это по-
зволили себе те, кто досрочно обеспечил выход 
из группы и в третьих встречах мог выпустить 
резервистов.

— Даже в важнейших матчах плей‑
офф команды почти не использовали 

прессинг, постоянно откатываясь назад. 
То одни поатакуют, то другие — так у нас во 
второй лиге играют... 

— Понятие прессинга тоже со временем 
изменилось. И наша сборная, очень хорошо 

готовая физически, не пыталась лишать 
мяча египтян или аравийцев на весь матч. 
Это было нерационально да и невозможно. 
Пробегать все 90 или 120 минут на пульсе 

160–170 ударов не может никто. Поэтому 
в штабе команды обязательно должны быть 

специалисты, которые умеют рассчитывать на-
грузки. Тогда и прессинг на определенном времен-
ном отрезке может быть весьма эффективен.

— Роже Милла в 38 лет забил у вас четыре 
мяча. Нынче в таком возрасте могут играть 
только вратари и защитники?

— Роже — феномен. Саленко забил пять мячей 
Камеруну четыре года спустя и вошел в исто-

рию, хотя они ничего сборной России не дали. 
А четыре гола Милла позволили нам сначала 
выйти из группы, а затем в четвертьфинал. 

Вообще считаю, что искусственно занижать 
возрастной ценз для футболистов ошибочно. 

Сегодня в футбол спокойно можно играть и до 
40 лет даже на самом высоком уровне. Но про-
фессионалы должны сами готовить себя к играм, 
четко контролировать тренировочные нагрузки. 
Тренеру, по моему глубокому разумению, надлежит 
готовить команду, а не отдельно взятых игроков. 
Так происходит в Англии, где обилие матчей давно 
научило самих футболистов правильно заполнять 
межигровые паузы. И этому сызмальства должны 
учить детские тренеры. Я вот общаюсь с нашими 
юношами, а они имеют представление лишь о 
самых прописных истинах: после матча много 
не пить, сходить на массаж и в баню. Извините, 
немного отвлекся.

— Почему впервые — вот уж действитель‑
но — за всю историю дружно провалились 
все главные фавориты: Бразилия, Германия, 
Аргентина, Испания?

— На Аргентину после их мучений в отбороч-
ном турнире я и не ставил. Совсем другое дело 
Германия. Здесь, мне кажется, уместно предъявить 
претензии Лёву. Та команда, что выиграла год на-
зад Кубок конфедераций, была куда симпатичнее 
нынешней. Очевидно, немцам не хватило хотя 
бы одного креативного игрока в центре поля и 
наконечника копья типа Клозе. 

— Очень слабо выступили латиноаме‑
риканские сборные — этому есть какое‑то 
универсальное объяснение?

— Можно ссылаться на известную традицию, 
но сегодня 90 процентов игроков латиноамери-
канских сборных выступают в Европе. Поэтому не 
стоит искать причины в акклиматизации, адапта-
ции или перелетах. Просто тренерам не нужно по-
давлять в своих игроках тот романтичный футбол, 
который у тех в крови.

— Разумеется, не могу обойти африкан‑
ские команды, ни одна из которых впервые 
за 32 года не вышла из группы. Так сошлись 
звезды или это некий системный сбой?

— Та же история. На Кубке конфедераций я 
встречался с камерунцами в Москве. Был в со-
ставе делегации такой парень Чами, которого я 
ставил в 90-м 20-летним мальчишкой. Рассказал, 
что начали вкладывать в футбол деньги, но при 
этом тренеры ограничивают игроков в творчестве. 
А это для африканца смерти подобно. Когда их 
зажимают, возникает внутренний протест. Они 
ведь приехали на праздник и не хотят ездить по 
рельсам. Вот с этим напряжением африканцы и 
не справляются. 

— Кто из персоналий произвел на вас са‑
мое сильное впечатление?

— Ярких игроков много. В полном восторге 
от французов — Гризманна и этого вундеркинда 
Мбаппе. Роналду не разочаровал — делал, что 
мог. Но лучший, конечно, Модрич.

— В ваши времена играли 24 сборные, 
сейчас их 32, скоро будет 48. Пусть, кроме 
Панамы, откровенного балласта мы не увиде‑
ли, но зачем увеличивать число финалистов 
до такой степени?

— Футбол — большой бизнес, и от этого ни-
куда не деться.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
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РЕПЛИКА

  Матч за третье место — это своего 
рода товарищеский матч в рамках 
официального турнира. Он отличает‑
ся и по накалу на поле, и по атмосфе‑
ре на трибунах. Почему ФИФА от него 
не откажется, как это сделали в УЕФА 
еще в 1984 году? Потому что, не‑
смотря на полутоварищеский статус 
матча, стадион был полон, сосиски 
и пиво продавались, да и вообще это 
был шанс урвать‑таки кусочек фут‑
больного праздника для тех, кто до 
этого так и не смог попасть ни на один 
матч мирового первенства. На «брон‑
зовый» матч билеты купить было го‑
раздо легче, чем на любую другую 
игру плей‑офф.
В субботу Санкт-Петербург прощался с чем-

пионатом мира, как до этого другие девять россий-
ских городов. По этому поводу северные небеса с 
утра немного всплакнули, а многие петербурженки 
облачились в черные платья. (Кстати, почему у 
питерских девушек этот цвет в такой моде?!)

Конечно, этот так называемый утешительный 
финал — далеко не предел мечтаний футболи-
стов. «Это совсем не та игра, которую мы хотели 
сыграть», — сказал главный тренер сборной Ан-
глии Гарет Саутгейт. И разумеется, он выставил в 
субботу не основной состав. Правда, Харри Кейн 
все-таки вышел, чтобы получить шанс укрепить 
свое положение лучшего бомбардира турнира 
и получить «Золотую бутсу». Забить Кейну так и 
не удалось...

А у сборной Бельгии все-таки было за что 
бороться. «Красные дьяволы» в случае победы 
официально становились лучшей бельгийской 
сборной в истории чемпионатов мира. Для этого им 
надо было побить достижение 1986 года, когда они 
проиграли французам в матче за третье место.

Нужен ли был этот матч болельщикам? Ока-
залось, что стадион полон: 64 406 зрителей, почти 
аншлаг («Санкт-Петербург» вмещает 64 468 чело-
век). Правда, полон он был совсем не теми, кого 

хотели бы видеть на трибунах футболисты. Ничего 
похожего на полуфинальные матчи, на которых 
поддержка и у тех и у других была внушительная. 
Горстка англичан, еще более незаметная горстка 
бельгийцев. Разочарованные, они уже разъеха-
лись по домам, оставив самых преданных бить в 
барабаны и петь.

Совсем без поддержки команды, конечно, не 
остались. Особенно сборная Бельгии, чьи проходы 
к воротам, атаки и красивые стандарты трибуны 
встречали весьма одобрительными криками. В 
основном арену на Крестовском острове запол-
нили россияне, причем для многих из них это был 
их первый (и, увы, последний) матч мундиаля. 
Купить билеты на этот матч было гораздо проще, 
чем на любой другой в плей-офф, да и стоили они 
почти в два раза дешевле полуфиналов. Без дела 
зрители не сидели: когда надо похлопают, когда 
надо засвистят, а когда и «Россия!» крикнут всем 
стадионом.

Бельгийцам все-таки чуточку больше хотелось 
победить, они и открыли счет. Тома Мёнье забил 

уже на 4-й минуте матча. Ну а кому ж было забивать, 
как не ему — настоящему фанату сборной Бельгии 
с самого детства, до сих пор продолжающему 
переживать за нее всей душой, несмотря на то, что 
сам же за нее играет. Мёнье вообще удивительный 
человек, не подходящий ни под один стереотип, 
сложившийся в обществе о футболистах. Тома 
окончил художественное училище, всерьез интере-
суется искусством, а по приезде в Санкт-Петербург 
буквально измучил игравшего в «Зените» Акселя 
Витселя вопросами про «Эрмитаж». А когда все 
его соратники в часы отдыха берут в руки пульты 
от игровых приставок, Мёнье вооружается каран-
дашами и рисует. На 79-й минуте Мёнье опять 
чуть не «нарисовал» гол, пробив мощным ударом, 

но попал прямиком в Пикфорда. А вот Эден Азар 
своим шансом удвоить преимущество воспользо-
вался. К 83-й минуте Бельгия вела 2:0.

А зрители ждали третьего гола, ведь в по-
следние 10 турниров в «бронзовых» играх команды 
забивали минимум трижды, а счета 0:0 не было 
никогда в истории. Но англичане как-то совсем 
загрустили, и обе команды до финального свистка 
просто катали мяч. Талантливое бельгийское по-
коление, достойное финала чемпионата мира, 
превзошло рекорд своих предшественников (4-е 
место в 1986 году) и увозит домой «бронзу». Сразу 
после игры футболисты отправились домой, где 
их встретили более 8 тысяч фанатов.

Ульяна УРБАН, Санкт-Петербург.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом  
ПУКШАНСКИМ

Основные тенденции минувшего 
чемпионата разбираем сегодня со 
всей ответственностью. Сюрпризы, 
открытия, разочарования и, конечно, 
внезапный взлет сборной России — 
в традиционных диалогах о футболе.

ЧЕРЧЕСОВ ИЗ ИЗГОЯ 
ПРЕВРАТИЛСЯ В ГЕРОЯ

Валерий НЕПОМНЯЩИЙ: 

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

В РОССИИ 
БОЛЕЛИ  
ЗА БЕЛЬГИЮ
Как Санкт-Петербург 
попрощался  
с чемпионатом мира

Телевизор на халяву: 

ЦИФРЫ

У Пикфорда было больше работы,  
чем у его бронзового коллеги Куртуа.

«Черчесов, распорядившись 
талантами, из изгоя 
превратился в героя».

«Болею за 
Гризманна...»
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Кейн — лучший бомбардир ЧМ‑2018.
2 гола минимум требовалось бельгийскому форварду Ромелу Лукаку, что‑
бы хотя бы разделить титул лучшего бомбардира чемпионата мира‑2018. 
У него было 4 забитых мяча перед этим матчем, а у англичанина Харри 
Кейна — 6. Но в итоге ни тот ни другой отличиться не сумели.

А вообще «6» — колдовская, можно сказать, цифра для лучших бомбардиров 
мундиалей.

За последние 10 чемпионатов 7 раз с таким результатом получали свой приз об‑
ладатели «Золотой бутсы»: в 1978‑м, 1982‑м, 1986‑м (соотечественник и почти тезка 
Кейна — Гари Линекер), 1990‑м, 1994‑м (вместе с болгарином Христо Стоичковым 
наш Олег Саленко), 1998‑м, 2014‑м…

В 2006‑м и 2010‑м они забивали даже меньше — по 5. И только в 2002‑м фе‑
номенальный бразилец Роналдо (не путайте с португальцем Криштиану Роналду) 
перепрыгнул через «шестерочный» рубеж и отличился аж 8 раз.

ap

Вы ведь смотрели в своей жизни 
хотя бы парочку фантастических 
фильмов? Тогда можете предста-
вить себе сцену: человек выходит 

из специального аппарата для телепортации и 
попадает в параллельную реальность. Каждый, 
кто открывал 15 июля стеклянную дверь стан-
ции «Лужники», буквально выпадал в дивный, 
прекрасный мир, в котором нам разрешили 
немножко пожить. Всего несколько часов. Да, 
мы видели 63 матча чемпионата мира в России. 
Теперь кажется, правда, что их показывали нам 
в какой-то суперскоростной перемотке. Мы в 
течение месяца наблюдали красивых, ярких 
и веселых людей, приехавших к нам в гости. 
Но пришло время финала... Нет, не так. ФИ-
НАЛА! А это что-то особенное. Эксклюзивное. 
Космическое. Уже исчезающее, улетающее от 
нас. Навсегда?

Дорога к стадиону, на котором скоро 
должен начаться финальный матч, — это был 
путь на последнюю встречу с возлюбленным, 
с которым расстаешься надолго. А может, и 
насовсем. Со всеми соответствующими по-
добной ситуации чувствами. Этот чемпионат 
мира, который мы с такой любовью провели, 
уже не принадлежал нам.

Он принадлежал хорватам. Под красно-
белыми шашечками на футболках бились пол-
ные надежды сердца. Они, конечно, чуть-чуть 
боялись и молились. Богу и статистике, которая 
с 1958 года каждые 20 лет, когда чемпионат 
мира проводился в год, заканчивающийся на 
восьмерку, дарила миру абсолютно нового 
чемпиона.

Он принадлежал французам. Которые 
светились снисходительной уверенностью и 
жаждой повторения успеха 20-летней давности 
и наполняли «Лужники» своим национальным 
шиком.

Он принадлежал бразильцам, мексикан-
цам, колумбийцам, немцам... Кого только мы 
не видели! Они уже пережили разочарование, 
перестрадали, переварили. Теперь они про-
сто исполняли свои детские мечты — увидеть 
своими глазами финал Кубка мира.

Он принадлежал дедушке из Перу, который 
притащил с собой на стадион огромный флаг 
своей страны, но, похоже, не мог пронести его 
на стадион. Ведь размеры флагов и баннеров 
надо согласовывать. Дедушка разложил его на 
асфальте перед входной группой «Лужников» 
и охранял, как реликвию. Проходившие мимо 
аплодировали и показывали большой палец. 
А он кричал им: «Перу!». Очень гордился своей 
страной, очень гордился своей сборной, очень 
гордился своими соотечественниками. 

Даже полотно в виде Кубка мира, которое 
волонтеры растянули на поле, уже не было куб-
ком турнира в России: оно стало золотым... 

Во время последнего свидания с мечтой 
сердце билось так громко, что перебивало 
даже Ники Джема с Уиллом Смитом и Эрой Ис-
трефи, которые наконец приехали и исполнили 
официальный гимн чемпионата мира 2018 года. 
«Живи на полную!» (именно так переводится 
название песни) — призывали они 80-тысячный 
стадион. Да не надо было никого уговаривать! 
На этом фестивале точно пока еще не было 
несчастных.

Аида Гарифуллина запела «Калинку». Все 
быстрее и быстрее. А потом появился Роналди-
нью и начал аккомпанировать ей на барабанах. 
И сердце помчалось дальше. Оно уже летело к 
Наталье Водяновой и Филиппу Ламу, которые 
вынесли кубок — этот вожделенный трофей. 
Наталья открыла специальный чемоданчик-

футляр, а Филипп достал кубок и понес на 
постамент. Футболисты проходили мимо и 
гладили воздух вокруг него. Им очень хотелось 
прикоснуться, но нельзя. Кубок могут трогать 
только его обладатели, а таковых на поле «Луж-
ников», естественно, не было. Пока.

Пока это были две команды, которые выш-
ли драться за свою мечту. А над «Лужниками» 
грянула «сухая» гроза. Небеса салютовали 
финалистам двадцать первого чемпионата 
мира...

● ● ●
…Первый тайм получился, с одной сто-

роны, парадоксальным, а с другой — совер-
шенно как раз типичным для этого чемпионата 
мира.

Хорваты больше владели мячом (около 61% 
времени), хорваты выглядели ярче, зрелищнее 
и интереснее, хорваты создавали моменты, а 
забили первыми французы. Со стандарта.

Гризманн выполнил подачу со штрафного 
(не зря группа «Уматурман» пела, что «Гризманн 
Антоха навесит»), Рафаэль Варан не дотянулся 
до мяча головой, зато тот нашел голову ав-
тора победного гола в полуфинале — Марио 
Манджукича.

Получилось прямо как у Тараса Бульбы (раз 
уж аналогии с Украиной нынче с легкой руки 
Домагоя Виды в моде): я тебя породил — я тебя 
и убью! Я вытащил сборную в финал — я ее там 
и похороню…

Но какие, ко всем драным галльским пету-
хам, похороны, все только начинается же — да 
и хорваты пропускали первыми и в 1/8 финала 
против Дании (уже на первой минуте, кстати!), 
и потом — против России и против Англии.

Вот и тут они отыгрались. И отыгрались до-
вольно быстро: это еще один герой полуфинала 
Иван Перишич (мастер же, правда?!) прекрасно 
обработал мяч в чужой штрафной площадке и 
вколотил мяч в угол ворот Уго Льориса — 1:1!

Но потом все пошло совсем не по сцена-
рию предыдущих хорватских матчей: арбитр, 
пусть и после видеопросмотра, углядел игру 
рукой у все того же Перишича — и назначил 
11-метровый, который реализовал все тот же 
Гризманн.

А во втором тайме, когда мяч вдоволь по-
метался по хорватской штрафной, его сумел 
укротить, пусть и со второй попытки, Поль Пог-
ба. 3:1. Через 6 минут Килиан Мбаппе довел 
счет до разгромного. Но это был не конец: 
доведенный до отчаяния Марио Манджукич 
выцарапал гол, который стал следствием пре-
ступной несогласованности защитника и вра-
таря французов. 4:2 при такой игре за 25 минут 
до конца основного времени окончательным 
счетом уже не казались. 

Впрочем, едва ли капитан и голкипер 
французов Уго Льорис устроил бы такой цирк 
при счете, допустим, 1:0 или 2:1…

Зато этот самый цирк устроили выбежав-
шие на поле незваные гости. Или же, наобо-
рот, четко выполняющие чье-то поручение 
деятели.

Да, впрочем, какая разница: делать им 
рекламу и разбираться в сортах «продукта 
вторичного» мы совершенно не собираемся.

Мы лучше констатируем: финал получился, 
может, и не лучший в истории, как охарактери-
зовал весь ЧМ-2018 президент ФИФА Джанни 
Инфантино, но уж точно запоминающийся. И 
за это вам, Франция и Хорватия, огромные 
«мерси» и «хва`ла».

То есть спасибо!
Ульяна УРБАН, Алексей ЛЕБЕДЕВ, 

Александр ПОКАЧУЕВ.
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день 
взятия 
хорватии

почему нужен матч за 3-е место

Матч за 3‑е место
Бельгия — Англия — 2:0 (1:0)
Менье, 4 (1:0). Э.Азар, 82 (2:0)
Бельгия: Куртуа. Менье, Вертонген, Ком-

пани, Алдервейрелд. Шадли (Вермален, 39), 
Тилеманс (Дембеле, 78), Витсел, Де Брёйне, 
Э.Азар. Лукаку (Мертенс, 60). 

Англия: Пикфорд. Триппьер, Роуз (Лин-
гард, 46), Стоунс, Джонс, Магуайр. Лофтус-
Чик (Алли, 84), Дайер, Делф, Стерлинг (Раш-
форд, 46). Кейн. 

Главный судья: Алиреза Фагани (Иран). 
Санкт-Петербург, стадион «Санкт-Петербург», 
64 406 зрителей. 

Финал

Франция — Хорватия — 4:2 (2:1)
Манджукич, 18 (1:0 — в свои ворота). 

Перишич, 28 (1:1). Гризманн, 38 (2:1 — с пе-
нальти). Погба, 59 (3:1). Мбаппе, 65 (4:1). Ман-
джукич, 69 (4:2). 

Франция: Льорис. Павар, Эрнандес, 
Варан, Юмтити. Погба, Канте (Н’Зонзи, 55), 
Матюиди (Толиссо, 73), Мбаппе. Жиру 
(Фекир, 81). 

Хорватия: Субашич. Врсалько, Стри-
нич (Пьяца, 81), Ловрен, Вида. Брозович, Мо-
дрич, Ракитич, Перишич. Манджукич, Ребич 
(Крамарич, 71). 

Главный судья: Нестор Питана (Аргенти-
на). Москва, олимпийский стадион «Лужники», 
84 700 зрителей.

Итоговое положение команд

1. Франция 
2. Хорватия
3. Бельгия
4. Англия
5. Россия
6. Бразилия
7–8. Уругвай
7–8. Швеция

КТО ВЫБЕЖАЛ НА ПОЛЕ?
Скандальный инцидент произошел во 

время финала ЧМ-2018 по футболу. В начале 
второго тайма на поле «Лужников» выбежали 
несколько человек, чуть не сорвав игру. Как 
стало известно «МК», буквально пару минут 
спустя выяснилось, что это не буйство фана-
тов, а отвратительная провокация.

Инцидент произошел на 52-й минуте мат-
ча. Внезапно на газон выскочили по меньшей 
мере два человека, не имеющих никакого 
отношения к сборным. Пикантности ситуации 
добавил наряд незваных гостей — оба они 
были одеты в милицейскую форму! Пона-
чалу зрителям показалось, что участниками 
странной «спецоперации» были женщина и 
мужчина — у одного из них короткая стрижка. 
Однако позже выяснилось, что оба участника 
костюмированного шоу — девушки. Правда, 
толком понять, что происходит, не удалось 
ни футболистам, ни комментаторам: стю-
арды скрутили смутьянок максимум через 
30 секунд. Первоначальные предположения 
о том, что это болельщики, у которых просто 
не выдержали нервы от накала страстей, не 
подтвердились. Истинная подоплека проис-
шествия оказалась чем-то средним между по-
литическим протестом и дневником пациента 
психбольницы. 

Спустя пару минут после того, как 
провокаторов вывели за пределы поля, 
известный своими мерзопакостными вы-
ходками коллектив pussy Riot взял на себя 
ответственность за произошедшее. Об 
этом активисты открыто заявили у себя на 
официальной странице в соцсети. Причем 
приурочили они акцию к годовщине смерти 
поэта-авангардиста, основоположника жан-
ра московского концептуализма Пригова. 
Организаторы странной акции за основу 
взяли один из главных лирических образов 
Пригова — образ милиционера. В своей 
публикации в соцсети активисты заявили, 
что для них существуют два типа стражей 
порядка: земной и небесный. И если не-
бесный милиционер следит за порядком 
на ЧМ, то земной в это время «разгоняет 
митинги». Подытожили общественники свои 
философские рассуждения порцией полити-
ческих требований. Среди них «освободить 
политзаключенных» и «превратить земного 
милиционера в небесного». К счастью, на 
ход игры выходка не повлияла. Но осадок, 
как говорится, остался. Даже не от идиот-
ского поступка провокаторов, а от действия, 
вернее, бездействия сотрудников полиции, 
которые проморгали нарушителей порядка 
в последние минуты ЧМ.

Татьяна АНТОНОВА.

Дидье Дешам 
— дважды 
чемпион мира. 
Первый раз 
как футболист, 
второй — как 
главный тренер.
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Повестка в военкомат ждала в лето, когда 
Лёне исполнилось восемнадцать. Осенью его 
должны были забрать в армию. Можно было, ко-
нечно, потянуть и уйти весной. Но Лёня принял 
решение:

— Раньше уйду — раньше вернусь… А от-
служить все равно надо — как все…

Поехал и написал заявление в погранвой-
ска — на передовую. Господи! Кто только такое 
придумал — забирать ребят в армию из института, 
прерывать их учебу. На втором курсе сыну учиться 
уже не пришлось. Единственное, что он еще успел 
перед призывом,— съездить со своей группой в 
колхоз на картошку. В принципе мог и не ездить — 
никто бы не осудил. Но Лёнька прекрасно пони-
мал, что расстается со своими однокурсниками, с 
которыми сроднился, которых полюбил, не на два 
года, а навсегда, так как, вернувшись из армии, 
будет учиться уже с другими студентами. Если 
будет... Поэтому в те дни он ходил удрученный и 
подавленный.

Почти каждый вечер стоял у магнитофона 
с гитарой и пел. Делал он это по моей просьбе. 
Мне хотелось, чтобы, уходя в армию, сын оставил 
частичку себя — свои песни, которые я могла бы 
слушать, когда захочется. Только потом я поняла, 
сколько душевной боли испытал он тогда…

Догорает свеча...
Удивительный мир
В эту ночь был у нас.
Но кончается воск,
И танцует огонь
Истерический вальс...
 Или вот эта:
Снова зубы в струны,
От лица ладони.
Только бы не выстрел,
Только не в мишень.
Превращая душу
В пальцы и клавиатуру,
Мысль неподвижна, как пень...

И пускай я пока
С незнакомыми не знаком.
Для судьбы как мишень
Постоянно мой дом.
Дай мне надежду,
Дай мне удачу,
Дай мне упрямость свою, судьба...
В те напряженные дни Лёнька всячески пытал-

ся поддержать меня, поднять настроение. Помню 
момент, когда он пошел в парикмахерскую стричь-
ся наголо. Представляете — сбрить его красивые 
волосы. Ужас! Когда мой «золотой» ребенок вошел 
в дом и я, естественно, схватилась за сердце, он 
начал такое изображать и рассказывать, что я 
хохотала до слез. До сих пор меня поражает эта 
особенность Лёни — не раскисать в критической 
ситуации и не взваливать свои переживания и 
проблемы на ближнего. Его коронная фраза, уна-
следованная от бабули: «Это не повод, чтобы так 
расстраиваться», — всегда меня успокаивает.

А вечером пришли друзья. Никто не произно-
сил никаких официальных тостов и напутственных 
слов — просто шутили, болтали, рассказывали 
смешные истории, анекдоты. В ту ночь сын много 
пел свои песни и песни Александра Розенбаума. 
Тогда, вероятно, они особенно были ему близки… 

Зашли соседи Заславские. Галя помогала мне 
готовить, а Борис показывал Лёне, как надо пра-
вильно и быстро наматывать портянки.

— Учись, — говорил он, — ноги сбережешь.
Трудно было представить, что утром сын 

уедет. Но утро наступило, и мы пошли провожать. 
Приехали попрощаться мой брат с дочерью Мари-
ной. Смотреть на Лёню было и грустно, и смешно: 
лысый, в старой рваной телогрейке и таких же 
штанах, в башмаках непонятно какого размера 
(где только он все это взял?) — короче, во всем 
том, что уже никогда не вернется обратно.

Сборный пункт оказался недалеко от нашего 
дома. Народу собралось много — провожающих, 
естественно, больше, чем призывников. Я, как мог-
ла, держалась. Лёнька рассказывал разные байки, 
изображал кого-то, смеялся. Все это делалось для 
меня. Вдруг все услышали хриплый, трубный и, как 
мне показалось, зловещий командный голос:

— Становись!
Наступила тишина. Открылись ворота, и все 

новобранцы оказались по ту сторону забора. Кто-
то, прощаясь, еще махал рукой, кто-то кричал 
последние уносимые ветром слова, но между 
нами уже было расстояние длиною в два года... 
Долго мы стояли, надеясь еще раз увидеть своих 
мальчишек. Но сколько ни стой, ворота не откро-
ются — надо идти домой. Для нас начался новый 
отсчет времени.

Только через три недели пришло большое 
письмо, из которого я узнала, что Лёня попал 
служить на границу, в Карелию, в поселок Кале-
вала. Мне сразу захотелось посмотреть, где эта 

Калевала. Пошла к Заславским. Разложили на 
полу какую-то старую огромную карту Советского 
Союза и, стоя на коленках, сталкиваясь головами, 
втроем стали искать. С трудом нашли Карелию, 
Петрозаводск. Я долго смотрела на эту точечку 
на карте, как будто видела своего сына.

О службе в письме всего несколько слов: 
«не легко, но прорвемся». Много успокаивающих, 
чтобы я не волновалась, берегла себя, ни о чем 
плохом не думала. Все обязательно образуется. 
Он отслужит положенный срок и вернется домой. 
Все, казалось бы, хорошо. Но любительская фото-
графия, вложенная в конверт, говорила совсем 
иначе… На обратной стороне снимка прочитала:

Я не назначил срок,
Но я назначил день.
Только б пройти смог
И обойти тень.
Здесь не гитара, не стул
И не стена за мной,
Здесь то мгновенье, когда
Я остаюсь собой.
Краткий миг тишины
Словно отдых души.
Очень, мама, прошу,
Писем больше пиши.
И я писала. Писала много и часто, подробно 

рассказывая о том, что происходит на гражданке, 
стараясь отвлечь его от тяжелых мыслей. Мои 
письма он хранит до сих пор — вероятно, в те два 
года они ему помогли. А я берегу его солдатские 
весточки. Перечитывая их, и сейчас переживаю 
то же, что и тогда.

А вскоре уже с погранзаставы я вновь полу-
чила письмо, в котором прочитала: «Хочу сказать 
тебе не просто ради успокоения, а теперь уже 
абсолютно честно — здесь в армии я освоился. 
Самые тяжелые месяцы мои прошли. Слава богу, 
что они никогда не повторятся. Начал находить 
свободное время для занятий, для чтения книг. 
Думаю, что на службе одолею всего Достоевского. 
Короче, время зря не теряю. Использую его даже 
более полноценно, чем на гражданке. Жизнь за-
ставляет мобилизоваться».

Отрывок предоставлен издательством 
«Эксмо».

Отдел культуры.
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ДАТА

с Достоевским и Розенбаумом

16 июля Андрею Дементьеву исполни-
лось бы 90 лет. Поэт ушел из жизни, 
не дожив до своего юбилея всего двух 
недель. Анна Пугач, его супруга, рас-
сказала нам о предстоящем концерте-
посвящении Андрею Дмитриевичу, 
который состоится 20 июля в Твери, о 
счастливых моментах семейной жизни, 
Доме поэзии, творчестве поэта, по-
делилась самыми яркими воспомина-
ниями.

— Андрей Дмитриевич совсем немного 
не дожил до юбилея. Собираетесь ли вы все 
же его отмечать?

— Конечно. У нас работает Дом поэзии в 
Твери, и мне передано право на художественное 
руководство. Я буду продолжать то, что он делал. 
В Доме собираются молодые поэты, среди них 
есть воспитанные, взращенные им, которых уже 
издавали. Там проводят разные конкурсы, напри-
мер «Золотой листок» — премию молодых поэтов, 
по итогам которой издается поэтический сборник 
с лучшими стихами юных дарований. Дом поэзии 
открылся и получил имя Андрея Дементьева 20 
июля 2013 года, в этом году ему исполняется пять 
лет. Это пока единственный в России Дом поэзии. 
Мы в любом случае планировали праздновать 
пятилетие и непременно сделаем это. 19 и 20 
июля пройдет Всероссийский слет победителей 
предыдущих конкурсов. 20-го же на Театральной 
площади, в центре города, состоится большой 
вечер-посвящение Андрею Дементьеву, про-
звучат стихи и песни над Волгой.

— У вас уже есть планы относительно 
Дома поэзии?

— Я надеюсь на помощь местных властей, 
потому что от этого тоже очень многое зависит. В 
провинции большая проблема с кадрами, долж-
ны ведь работать люди квалифицированные, 
профессиональные. А проблема Твери в том, 
что она стоит между Петербургом и Москвой, 
и все стараются найти себе работу в столице, 

потому что там другие зарплаты и возможности. 
Дом поэзии — бюджетное учреждение, и его 
деятельность зависит от внимания власти. Пока 
я не могу пожаловаться. Все, что необходимо 
для Дома, делается. Губернатор Игорь Руденя 
с вниманием относится к Дому, просьбам, с ко-
торыми мы обращаемся. Надеюсь, что со вре-
менем удастся создать в Доме музей. У Андрея 
много рукописей, книг, вообще вся история ХХ 
века уместилась на страницах произведений, 
написанных многими известными писателями, 
авторами «Юности». Андрей говорил о том, что 
этот век был полон для него любви, романтики 
и дружбы. И это все тоже отразилось в книгах, 
стоящих у нас на полках.

— Он ждал музу, вдохновение, чтобы 
взяться за перо?

— Нет. Он никогда не делал вид, будто колду-
ет над мыслью, поэтому его стихи такие легкие, 
запоминающиеся. Удивительная вещь: когда он 
выступал, я не могла находиться в зале — всегда 
волновалась, переживала, сидела за кулисами. 
Он читал наизусть и мог что-то забыть. А я всегда 
готова была по ритму подсказать. Все думали, 
что я его стихи наизусть учу, но это происходило 
само собой. Его нет, я начинаю вспоминать и 
сбиваюсь… Андрею было спокойно, когда он 
знал, что я рядом.

— Есть какое-то особенно яркое вос-
поминание об Андрее Дмитриевиче, которым 
вы можете поделиться?

— Яркой была наша работа на Ближнем 
Востоке, в Израиле. В 1994 году мы только по-
женились. Познания, корреспондентскую работу 
открывали заново, особенно после его работы 
главным редактором. Начался новый этап жизни 
как для него, так и для меня. Он писал:

«Нас с тобой венчал Иерусалим. 
И пока ты рядом — жизнь неповторима. 
Признаюсь в любви Иерусалиму, 
Потому что здесь и я любим». 
— Жизнь в Иерусалиме была нача-

лом вашей семейной жизни, и наверняка 
она была наполнена многими событиями, 
впечатлениями…

— Много всего было. Для меня большим 
событием был вечер в Карнеги-холл два года 
назад. Главный концертный зал мира. Многие 
поэты выступали, среди них — Вознесенский, 
Евтушенко. Это был первый такой вечер для 

Андрея, и мы очень волновались. Публика со-
бралась восторженная, и это был апофеоз его 
поэтического взлета. Я радовалась вместе с ним. 
На Бродвее висели афиши об этом мероприятии в 
Карнеги-холле. Русские, русскоговорящие люди, 
жившие в Америке по 20–30 лет, говорили высо-
кие, теплые слова о нем. А для Андрея всегда 
высокой наградой была оценка народа. У него 
есть даже такие строчки:

«У поэзии — всего одна лишь дата,
Та, что ей определит народ». 
Честно вам скажу, он мечтал лишь об одной 

награде — быть народным поэтом. Нет такого 
звания в России, о чем не раз говорил Иосиф 
Кобзон. Не нужно, чтобы власть его присуждала. 
Достаточно, что говорят люди. Они пишут мне в 
социальных сетях. Это и есть признание. 

— Вы были частью его жизни, а он частью 
вашей. Что у вас сейчас на душе?

— Очень тяжело все дается. Я не мистик, но 
верю, что Андрей мне помогает. Андрей Возне-
сенский называл его «божьим человеком». Вокруг 
Андрея всегда была светлая аура, удивительная 
солнечная энергетика. Все растворялись в его 
доброжелательности. Я сейчас собираю артистов, 
готовлю юбилейный вечер, но мне чего-то не хвата-
ет. И сценарист говорит, что не может никак начать, 
что-то не так. Потом мы поняли, в чем дело. Нет 
Андрея. Нет объединяющего человека. Это тяжело, 
но мы постараемся, чтобы вечер прошел достойно. 
Все его друзья — замечательные люди.

— Работа, сложный график… Должно 
быть, это хоть немного помогает справляться 
с грустью?

— С грустью ничего не сделаешь. Это уже 
навсегда. Но нужно работать. Мне помогают его 
дочери, и есть ощущение родни, семьи. Поедем 
на день рождения Андрея на кладбище, потом 
в Тверь. Близкие меня поддерживают. Спасибо 
«Московскому комсомольцу», который всегда 
нас поддерживал.

Гоар ХАЧАТУРЯН,  
Гухар КЕНЕСОВА.

Презентация музея началась с привет-
ствия премьера Дмитрия Медведева, которое 
зачитала Голодец: «Искренне поздравляю с 
открытием ваш коллектив, москвичей и гостей 
столицы. В этом музее посетители смогут не 
только увидеть прекрасные произведения ис-
кусства, но и услышать музыку великих ком-
позиторов. Здесь в каждом предмете звучит 
и живет история, будь то ожерелье Екатерины 
Великой, рояль Марии Федоровны, бронзовые 
канделябры короля Георга I, редкие рукописи, 
фотографии, старинные книги».

«Собрание» — это четыре экспозиционных 
этажа, где работает собственный реставра-
ционный центр, есть студии фото-, видео- и 
аудиозаписи. В фонде музея более 20 тысяч 
экспонатов, среди них музыкальные инстру-
менты и механические редкости, в том числе 
музыкальные шкатулки, механические поющие 
птички, органы, оркестрионы, шарманки, ме-
ханические пианино и рояли, граммофоны и 
фонографы, аккордеоны, автоматоны.

Здесь в избытке разнообразные музы-
кальные носители, включая бумажные ленты, 
на которые путем перфорации наносились «му-
зыкальные произведения», восковые валики для 
фонографов, граммофонные пластинки начала 
ХХ века из шеллака, металлические диски и 
более современные виниловые пластинки.

Важный раздел коллекции — часы (всего 
их более восьмисот): напольные, настенные, 
консольные, каминные, настольные, каретные, 
карманные. Самые старые — англо-голландские 
часы середины XVI века, настенные, с громким 
боем.

В разделе декоративно-прикладного 
искусства — русские (начиная со времени 

правления императрицы Елизаветы Петровны) и 
западноевропейские стекло и керамика; скуль-
птурные произведения мастеров-камнерезов. 
Отдельный раздел посвящен русской эмали, в 
котором собраны произведения конца XVII — на-
чала XX века, представляющие разнообразную 
технику эмали: выемчатую, перегородчатую, 
расписную, витражную. В разделе ювелирного 
искусства — украшения, драгоценные табакер-
ки и портсигары.

История коллекции началась в 2000 году, 
когда Якобашвили приобрел 460 самоиграющих 
музыкальных инструментов у своего шведского 
коллеги — предпринимателя Билла Линдвалла. 
Помимо музыкальной механики его коллекция 
активно пополнялась предметами ювелирного и 
декоративно-прикладного искусства, антиквар-
ными часами, разнообразными автоматонами, 
старинными картами и фотографиями. Отдельное 
внимание коллекционер уделял приобретению 
русской художественной бронзы и графики.

Параллельно с пополнением коллек-
ции Якобашвили сформировал команду 
специалистов-реставраторов, поскольку 
большая часть экспонатов нуждалась в вос-
становлении. В это же время разрабатывался 
проект, а затем велось строительство здания. 
Ожидается, что для широкой публики музей 
откроется до конца 2018 года.

Отдел культуры.

с Натальей МАЛАХОВОЙ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

ЮБИЛЕЙ БЕЗ ДЕМЕНТЬЕВА
Анна Пугач: «Моя жизнь с ним прошла как один 

выдох — легко, беззаботно и молодо»

К своему 50-летию Леонид Агутин выпускает 
свою первую полную биографию, написанную его 
матерью. Она готовила рукопись больше 20 лет. 
Людмила Агутина с материнским вниманием и 
проницательностью следила за жизненным и 
творческим путем артиста. Женщина начинает 
книгу с момента, когда кроху весом в 4,5 кг впер-
вые дали ей в руки. И следует за ним сквозь весь 
творческий и жизненный путь: первый концерт 
в «Олимпийском», звание заслуженного арти-
ста, триумфальное участие в шоу «Голос»... «МК» 
публикует одну из самых запоминающихся глав 
книги, которая представляет героя с неожиданной 
стороны, — «Почетная обязанность гражданина».

КАК ЛЕОНИД АГУТИН
СТАЛ СОЛДАТОМ

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-903-792-25-21

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91 .

продаю

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

ДОРОЖНО-СТРОИТЕЛЬНАЯ
ОРГАНИЗАЦИЯ

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ! 
ВОДИТЕЛЯ АВТОБУСА «ПАЗ»
З/п от 50 000 руб.
+ премия. В дорожную 
бригаду. Права кат. «D». 

ЖИЛЬЕ И ПИТАНИЕ 
ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ! ОТПУСК 
И ВЫХОДНЫЕ ПО ГРАФИКУ! 

8-985-760-18-82,
8-915-256-57-73

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха! Недорого 

т. (495) 772-19-81.

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты. Бесплатная

юридическая консультация! 
т. 8(495)320-32-32

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

 помогу взыскать долги 
т. 8-916-609-07-44

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых! Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

Андрей Дементьев  
с женой и музой.
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«СОБРАНИЕ» ШЕДЕВРОВ В МОСКВЕ
Новый музей поражает масштабностью

КОЛЛЕКЦИЯ

В Москве стало 
на один частный 
музей больше. И на 
этот раз речь идет 
о грандиозном 
(20 тысяч экспонатов!) 
«Собрании», 
собранном — простите 
за тавтологию — 
известным российским 
бизнесменом и 
меценатом Давидом 
Якобашвили. На 
вернисаже среди 
гостей — Ольга 
Голодец, Владимир 
Мединский, Александр 
Кибовский, Зураб 
Церетели… ПР
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GUNS N'ROSES: 
НОВОЕ РОЖДЕНИЕ 
В ВОЗРАСТЕ ХРИСТА 
Примирение Эксла 
Роуза и Слэша довело 
публику до экстаза
«Мне вообще неинтересны «ганзы» без 
Слэша», — признался один мой прия-
тель перед концертом Guns N'Roses. 
И в своих оценках он не одинок. С тех 
пор как основатели группы в середи-
не 1990-х разругались вдрызг и соло-
гитарист покинул ее, коллектив мно-
гое потерял. Эксл и Слэш не общались 
больше 20 лет, однако в 2016-м, к все-
общей радости поклонников, заявили 
о своем воссоединении и решили за-
катить в честь этого мировое турне. В 
этом году команде исполнилось 33, но 
для нее эта цифра стала началом но-
вого этапа. 

Примирение сначала отметили концер-
том в легендарном клубе «Трубадур» в Лос-
Анджелесе. Именно там начался славный путь 
группы. Поклонники, пришедшие туда, вос-
торгались, что это «самый счастливый день в 
их жизни». Таким стало для многих фанатов и 
выступление группы в золотом составе в Москве 
в минувший уик-энд. 

У Филиппа Киркорова, любителя закаты-
вать многочасовые шоу, кажется, появились 
конкуренты. Американские хэви-металисты 
отыграли три с половиной часа, как будто со-
вместив в одном два полноценных концерта. 
Но если у российского поп-стара час идет по 
ощущениям за два, то выступление «ганзов» 
прошло на одном дыхании. Почти на одном. 
Поначалу, казалось, Роуз в не самой лучшей 
форме, но он как будто на глазах «накачивался» 
энергией, стремительно наращивал скорость, 

взвинчивая эмоциональный градус до предела 
с каждой композицией. Сетлист составили 
преимущественно из классики: «It’s so easy», 
«mr. Brownstone», «Welcome to the Jungle» с 
первого альбома «appetite for destruction». 
Он целый год после выхода ждал своего часа, 
зато потом попал на первую строчку Billboard-
200 и до сих пор входит в двадцатку самых 
продаваемых пластинок. Сыграли артисты и 
культовую «sweet Child o’mine», которая по 
версии зарубежного журнала entertainment 
weekly входит в десятку лучших баллад о любви 
и была посвящена Эрин Эверли — девушке 
Эксла, которая впоследствии стала его женой. 
На лирические песни вроде «don’t Cry» был 
сделан особый акцент, как и на каверы — «Wish 
you Were Here» (Pink Floyd), «attitude» (misfits), 
«Knockin’ on Heaven’s door» (Боб Дилана), «Black 
Hole sun» (soundgarden). Последних многие 
называют «убийцами» хэви-метала, потому что 
с появлением их и nirvana маятник музыкаль-
ной моды качнулся в сторону гаражного рока. 
Кстати, nirvana как-то предложили разогревать 
guns n’roses и metallica в туре, но Кобейн на-
отрез отказался, мотивируя это тем, что ему 
не нравятся тексты Роуза. 

Шоу сопровождалось пушечными выстре-
лами и взрывами фейерверков, на огромном 
экране на заднике сцены транслировался 
эффектный видеоряд. На Роузе была тради-
ционная красная бандана, поверх которой он 
надевал разные шляпы. Особым и знаковым 
моментом в контексте воссоединения группы 
стали обильные и сочные гитарные соло Слэша 
(в том числе на любовную тему из «Крестного 
отца»). 

«Ганзы» — команда с яркой историей, в 
ней и биографии участников есть масса лю-
бопытных фактов. Например, видео на песню 
«november rain», также прозвучавшую на шоу, 
считается одним из самых дорогих в истории 
клипмейкерства. В клипе «You Could be mine» 
снялся Арнольд Шварценеггер, большой по-
клонник коллектива. Изначально он назывался 
слишком замысловато и совсем иначе — rose, 
Hollywood rose и l.a., а слово «guns» появилось 
благодаря гитаристу Трэйси Ганзу. И хотя он 
быстро покинул состав, новое имя — более 
звучное и лаконичное — осталось.

Удивительно, как лидер команды (по-
настоящему его зовут Уильям Брюс Роуз) не 
оказался в сумасшедшем доме. У него было 
тяжелое детство. Он столкнулся с сексуальным 
насилием со стороны родного отца и жестоким 
обращением отчима, был аутсайдером в школе, 
откуда его постоянно хотели исключить. Свои 
переживания он стал выплескивать в музыке, 
что, видимо, и помогло артисту сохранить рас-
судок. На счастье миллионов поклонников во 
всем мире. 
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й 

М
О

ЛЧ
АН

О
ВС

КИ
й
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С супругой Анжеликой Варум.



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Леонид Агутин (1968), композитор и певец, 
заслуженный артист РФ
Павел Глоба (1953), астролог
Андрей Дементьев (1928–2018), поэт, обще-
ственный деятель
Игорь Доценко (1953), музыкант, ударник 
группы «ДДТ»
Григорий Лепс (1962), певец, композитор, 
продюсер, заслуженный артист РФ
Владимир Нахабцев (1938–2002), киноопе-
ратор, народный артист РСФСР
Роберт Шекли (1928–2005), писатель-
фантаст

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 17...19°, 
днем в Москве 29...31°. Переменная облачность; 
днем гроза, ветер ночью северо-восточный, 
восточный, 3–8 м/с, днем северо-восточный, 

восточный, 5–10 м/с, при грозе порывы до 15 
м/с. Восход Солнца — 4.05, заход Солнца — 
21.04, долгота дня — 16.59.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДатскИй угОлОк

День вкусной еды.
День моря в Японии.
1643 г. — экспедиция голландского морепла-
вателя де Фриза открыла остров Сахалин.
1918 г. — конгресс США постановил ввести 
правительственный контроль над средствами 
телекоммуникации.
1933 г. — Италия, Германия, Англия и Франция 
заключили «Пакт четырех» о согласованных дей-
ствиях по общим международным вопросам.
1953 г. — на экраны США вышел фильм «Не-
которые любят погорячее» («В джазе только 
девушки») с Мэрилин Монро, Тони Кёртисом и 
Джеком Леммоном в главных ролях.

— У тебя есть парень?
— Нет, а у тебя?
— Тоже нет.
— Ну ничего. Главное, что мы жирные 
коровы.
— Ты хотела сказать «живы и 
здоровы»?..

— Девушка, мы же с вами современные 
люди, поэтому давайте промотаем бы-
стренько, как киноленту: знакомство, 
цветы, свидание, ресторан — и сразу 
к вам? 
— Нет проблем! Только давайте про-
мотаем еще дальше: ты мне надоел, 
забирай вещи и вали!

— Ты такую, как я, больше не найдешь.
— Я такую, как ты, больше искать не 
буду.

У женщины умер муж. Она пошла на спи-
ритический сеанс переговорить с его 
духом: 
— Как тебе там? 
— Все хорошо, не беспокойся. 
— Тебе там лучше, чем со мной? 
— Да, гораздо лучше. 
Жена обиженно: 
— Да, конечно, рай есть рай...
— Какой рай? Я в аду.

Вовочка спрашивает мать:
— Мама, это правда, что нас кормит 
бог?
— В общем-то да.
— А детей приносит аист?
— Конечно.
— А подарки раздает Дед Мороз?
— Да.
— Тогда зачем мы отца-то держим? 

1

2

3

4

5

гОРЯЧаЯ пЯтЕРка аНЕкДОтОВ «мк»

© ЗаО «Редакция газеты «московский комсомолец», 2018.
торговая марка и торговое имя «московский комсомолец»,
«мк» является исключительной собственностью  
ЗаО «Редакция газеты "московский комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. материал в рубрике 
«моя москва» опубликован на коммерческой основе. материал  
в рубрике «событие» опубликован на коммерческой основе.

сРОк пОДпИсаНИЯ
гаЗЕтЫ В пЕЧатЬ 21.00

Дежурный редактор:
станислав скОБлО
НОмЕР пОДпИсаН В 21.00

главный редактор
павел гусЕВ

аДРЕс РЕДакЦИИ И ИЗДатЕлЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭлЕктРОННЫй аДРЕс 
РЕДакЦИИ

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных смИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
служба распространения: ООО «агентство «мк»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 18-06-00147
Общий тираж: 1.907.173 

Отпечатано в ЗаО «полиграфический комплекс «ЭкстРа-м»
143400, московская область, красногорский р-н, п/о красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 63 регионах России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кРОссВОРД

НЕ пРОпустИ!

алЬма-матЕР

Динамичная политика Хрущева открыла 
новые возможности. Освобожденное от страха 
и сталинских оков общество ожило. Молодежь 
откликнулась на его порыв к искренности.

«Привычно поскрипывавшее в медли-
тельном качании колесо истории, — вспоми-
нал литературный критик Владимир Лакшин, 
пользовавшийся немалым авторитетом, — 
вдруг сделало первый видимый нам оборот и 
закрутилось, сверкая спицами, обещая и нас, 
молодых, втянуть в свой обод, суля движение, 
перемены — жизнь».

Не хотим ничего знать!
Но после ХХ съезда выяснилось, что со-

ветское общество вовсе не монолитно. Рас-
сказ о сталинских преступлениях казался 
настолько неправдоподобным, что многие, 
воспитанные советской пропагандой, ничего 
не хотели знать. Виктор Стукалин, первый 
секретарь Бауманского райкома комсомола, 
по поручению горкома собрал районный актив. 
Комсомольцев знакомили с докладом Хрущева 
о культе личности. 

«С первых же слов в зале начался ропот, 
— вспоминал Стукалин. — Некоторые комсо-
мольцы выкрикивали:

— Прекратите заниматься клеветой на 
Сталина! Мы воспитаны партией, и для нас 
Сталин — это не просто руководитель. Мы 
знаем его заслуги перед страной и не хотим, 
чтобы вы порочили великого человека.

Решили прекратить чтение».
Александру Шелепину, первому секре-

тарю ЦК ВЛКСМ, поручили заняться воспита-
тельной работой среди грузинской молодежи. 
Грузия, узнав, что на закрытом заседании ХХ 
съезда партии осудили Сталина, забурлила. 
В третью годовщину смерти вождя грузинская 
молодежь в Тбилиси, Гори, Кутаиси, Сухуми и 
Батуми вышла на улицы, чтобы защитить имя 
национального героя.

Школьники и студенты несколькими ко-
лоннами — с венками, портретами усопшего 
вождя, флагами — прошли по улицам города. 
В Тбилиси в манифестациях приняли участие 
более шестидесяти тысяч человек, в основном 
студенты и школьники. Манифестанты пыта-
лись захватить Дом связи — искали радио-
студию, чтобы рассказать о происходящем 
в Тбилиси. В город ввели войска, разрешили 
применять оружие. При разгоне демонстраций 
погиб двадцать один человек и больше шести-
десяти получили ранения. Органы КГБ задер-
жали почти четыреста манифестантов.

Первое антиправительственное вы-
ступление в стране после двадцатых годов! 
Первоначально в Москве намеревались ква-
лифицировать тбилисские демонстрации как 
контрреволюционный заговор. Потом сооб-
разили: разве может быть контрреволюция в 
стране, где давно победил социализм? Пре-
зидиум ЦК удовольствовался тем, что поручил 
комсомолу «усилить идейно-воспитательную 
работу среди молодежи». 

Враждебные вылазки — 
пресекать
Выяснилось, что и в Прибалтике слож-

ная ситуация. Шелепин докладывал ЦК, что 
в Литве раскрыто шестнадцать подпольных 
молодежных организаций. Молодые грузины 
вступились за Сталина — молодые литовцы 
клялись бороться за «свободную Литву». А 
политически активные, неравнодушные рос-
сийские студенты протестовали против введе-
ния советских войск и подавления народного 
восстания в Будапеште в 1956 году.

Райкомы и горкомы комсомола, стол-
кнувшись с самыми невинными попытками 
свободолюбивой молодежи выйти за тесные 
рамки официальщины, испуганно обращались 
к чекистам. В ЦК ВЛКСМ считали, что молоде-
жью должен заниматься именно комсомол, а не 
госбезопасность. Но требовали ужесточения 
идеологической атмосферы.

Шелепин представил свои предложения в 
президиум ЦК партии. ЦК ВЛКСМ считал необ-
ходимым изменить порядок приема в высшие 
учебные заведения, чтобы «пресечь проник-
новение в вузы случайных людей»: принимать 
только тех, кто не менее двух лет отработал 
на производстве, требовать рекомендации 
трудовых коллективов.

Комиссия под председательством се-
кретаря ЦК Брежнева, учтя предложения 
Шелепина, подготовила закрытое письмо 
партийным организациям «Об усилении по-
литической работы партийных организаций в 
массах и пресечении вылазок антисоветских, 
враждебных элементов». Письмо, ставшее 
сигналом к гонениям на свободомыслящую 
студенческую молодежь, зачитали на пленуме 
ЦК комсомола. 

Секретарь ЦК Зоя Туманова, куратор от-
дела по работе со студенческой молодежью, 
грозно говорила с трибуны:

— Что касается всякого рода антисовет-
ских и враждебных вылазок, то, видимо, здесь 
у пленума будет единое мнение, что их надо 
решительно пресекать. ЦК ВЛКСМ считает 
правильными действия тех комсомольских ор-
ганизаций, которые студентов, не оправдываю-
щих звания советских студентов, исключают 
из членов ВЛКСМ и из институтов.

Зоя Туманова начинала редактором «Пио-
нерской правды» в сталинские годы. Она очи-
стила редакцию от тех, у кого были репресси-
рованы родственники. Литературный редактор 
«Пионерской правды» Лидия Чуковская, дочь 
известного писателя, человек с твердым харак-
тером, в знак протеста ушла из редакции сама. 
Впоследствии Туманова много лет работала 
первым заместителем заведующего отделом 
культуры ЦК КПСС.

Зою Туманову поддержал Шелепин:
— Нам надо вузы очистить от антисовет-

ских людей, от некоторых людей, которые слу-
чайно попали туда, и надо очистить комсомол. 
Нельзя не считаться с тем, что, осуществляя 
директивы ХХ съезда о социалистической за-
конности, мы много выпустили из тюрем, даже 
и таких, которых, может быть, не надо было 
выпускать… Мы располагаем фактами, когда 
некоторые из них ведут вражескую работу. 
Тут надо быть бдительными, и людей, которые 
будут вести антисоветскую агитацию, щадить 
не будем — снова в тюрьмы сажать надо.

Слова первого секретаря ЦК комсомола 
точно характеризуют отношение к процессу 
освобождения репрессированных при Ста-
лине людей: вынужденный, но нежелательный 
шаг. Но кровожадным Александр Николаевич 
не был.

— Есть в вузах такие: ему семнадцать 
лет, школу закончил, пошел на первый курс, у 
него каша в голове, ничего не соображает, — 
снисходительно продолжал Шелепин. — Или 
он послушал Би-би-си или «Голос Америки», 
или прочитал газету югославскую «Борба» или 
какую-то польскую газету… Я хочу привести 
ленинское указание: «Таким людям надо вся-
чески помогать, относясь как можно терпимее 
к их ошибкам, стараясь исправлять их посте-
пенно, и преимущественно путем убеждения, 
а не борьбы».

Деньги для комсомола
Бюро ЦК ВЛКСМ заседало два раза в ме-

сяц, секретариат — каждую неделю. Первого 
секретаря приглашали на заседания Пре-
зидиума ЦК, второго — на секретариаты ЦК 
КПСС. Один из руководителей комсомола 
обязательно присутствовал на заседаниях 
правительства. Секретари ЦК были заметными 
людьми в столице.

Аппарат ЦК комсомола состоял из не-
скольких отделов. Самым крупным был отдел 
комсомольских органов — в нем работало 
человек шестьдесят. Вторым по значению 
был отдел пропаганды и агитации — человек 
тридцать. В отделах рабочей молодежи и по 
работе среди сельской молодежи сотрудников 
было вдвое меньше. Кроме того, существовали 
отдел школ (потом его разделили на отдел 
школьной молодежи и пионерский), военно-
физкультурный отдел (его преобразовали в 
отдел спортивной и оборонно-массовой рабо-
ты). Со временем появился отдел культуры. И, 
конечно же, существовало управление делами, 
занимавшееся финансами и хозяйством.

В соответствии с хрущевскими идеями 
Шелепин сократил платный комсомольский 
аппарат: оставил в райкомах двух освобож-
денных работников, остальные трудились на 
общественных началах.

Копеечные членские взносы не покрывали 
расходов: большую часть членов ВЛКСМ со-
ставляли школьники и студенты, которые ниче-
го не зарабатывали. Поэтому по традиции ЦК 
ВЛКСМ получал деньги из партийной казны. 

«Комсомольская правда» и «Пионерская 
правда», имевшая самый большой тираж в 
стране, издательство «Молодая гвардия» и 
республиканские комсомольские газеты и 
издательства давали немалый доход, но все 
поступало в партийную кассу. При удобном 
случае Шелепин поднял вопрос о том, что эти 
деньги должны идти комсомолу. Прижимистый 
Хрущев его остановил:

— Вот еще! Мы вам даем деньги, а это 
компенсация партийному бюджету.

Но Шелепин подготовился к разговору 
и знал цифры:

— Никита Сергеевич, вас неправильно 
информируют. Вы спросите управляющего 
делами ЦК КПСС, сколько он получает от ком-
сомольских газет и издательств и сколько 
нам дают.

Оказалось, что доходы комсомольских 
изданий в четыре раза превышают получае-
мые дотации.

— Это безобразие! — возмутился Хрущев 
и тут же распорядился отдать комсомолу все, 
что он зарабатывает.

Деньги за участие в воскресниках тоже 
стали передавать местным комсомольским 
органам. Обкомы и крайкомы стали сами 
зарабатывать — и увлеклись этим заняти-
ем. Первые российские олигархи выйдут из 
комсомола…

Шелепин сам подбирал комсомольские 
кадры по всей стране. Многие из них станови-
лись его товарищами на всю жизнь. Другие сле-
довали за ним, лишь пока он был у власти.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Сотни тысяч молодых людей отправ-

ляли в далекие края — поднимать целину 
или строить заводы, но не занимались обу-
стройством их жизни. Иногда они возмуща-
лись. Беспорядки подавляли войсками.

Начало — в номерах «МК» от 19 мар-
та, далее по понедельникам, а также 13 
июня.

ОБкОмЫ И кРайкОмЫ 
НаЧалИ ЗаРаБатЫВатЬ
после ХХ съезда студенчество и свободомыслящая 
молодежь выходят из-под контроля
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Итальянская ванна с 
гидромассажем. 4. «Веер» для мангала. 10. 
Офисный «коллега» ксерокса и факса. 11. Врач, 
назначающий специальную обувь. 13. Злак 
в лошадиной торбе. 14. Тяжелый рюкзак на 
горбу туриста. 15. Золушка в грязных лохмо-
тьях и с испачканным лицом. 16. «Оговорка» 
в сочинении замечтавшейся отличницы. 18. 
Коллега, которому нельзя доверить секрет. 
20. Структура коммерческих организаций, 
включающая в себя материнскую компанию и 
несколько «дочек». 22. «Рота» мыслей шальных 
в песне Олега Газманова. 23. Неуверенность 
в принятом решении. 24. «Камешки», которые 
применяются в домашнем цветоводстве и как 
наполнитель для легких бетонов. 27. Библей-
ская книга Ветхого Завета. 30. Цирковой гим-
наст. 32. «Напарник» бутана в бытовом газе. 
34. Боец из фронтовой бригады. 35. Драго-
ценный камень зеленовато-голубого цвета. 
36. «Пояс» для горя в известном фразеоло-
гизме. 38. «Камера пыток» для клаустрофоба 
из пентхауса. 39. «Груша» со вкусом грецкого 
ореха. 40. Райская жизнь на лоне природы. 41. 
Слово, давно канувшее в Лету. 42. Публикация 
компромата в газете.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Канал, что чистит трубо-
чист. 2. Цена, по которой продаются ценные бу-
маги. 3. Деревянная «мини-иголка» под кожей. 
5. «Гастроли» нового фильма по кинотеатрам 
страны. 6. Острый корень в банке с солены-
ми огурцами. 7. Неиспользованный излишек 
средств. 8. Вид спорта, включающий в себя пла-
вание, велогонку и бег. 9. Юрист, заверяющий 
документы. 10. Священная собака китайских 
императоров, выведенная в Древнем Китае 
более 2000 лет назад. 12. «Платье» Афины Пал-
лады. 17. Жаргонное название камеры предва-
рительного заключения. 19. Песенный «багаж» 
певицы. 20. Обаяние политического лидера. 
21. Участник летней Олимпиады, выполняю-
щий опорный прыжок. 25. Маленькая круглая 
шапочка на голове еврея. 26. Участник корри-
ды. 27. Каждый из городов-«родственников». 
28. Арбат для Булата Окуджавы, судя по его 
песне. 29. Решетка для вьющихся растений. 
31. «Уравновешенный» раздел механики. 33. 
«Снотворное» для оперируемого пациента. 
34. Дешевое отечественное лекарство, заме-
няющее дорогой иностранный препарат. 37. 
Тонкорунная «клиентка» стригаля. 38. Дуга, 
объединяющая две или более ноты.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 13 ИЮлЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шествие. 4. Амбиции. 10. Бузотер. 11. Риелтор. 13. Морс. 14. Гора. 15. 
Гривенник. 16. Тишина. 18. Опенок. 20. Поводок. 22. Массовка. 23. Ресторан. 24. Виноград. 
27. Штепсель. 30. Емкость. 32. Янычар. 34. Бобина. 35. Ущемление. 36. Улов. 38. Румб. 39. 
Карабин. 40. Комитет. 41. Асфальт. 42. Сардина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шахматы. 2. Трус. 3. Иволга. 5. Молоко. 6. Итог. 7. Изнанка. 8. Прививка. 9. 
Гренадер. 10. Брошюра. 12. Розница. 17. Неустойка. 19. Пижонство. 20. Поверье. 21. Кистень. 
25. Избыток. 26. Документ. 27. Шестерка. 28. Лилипут. 29. Лягушка. 31. Гаубица. 33. Ругань. 
34. Белила. 37. Ваза. 38. Рейд.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 14 ИЮлЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Застава. 4. Эстонец. 10. Реприза. 11. Балагур. 13. Ящик. 14. Хата. 15. 
Твердость. 16. Игуана. 18. Ярость. 20. Завивка. 22. Шкатулка. 23. Агрессор. 24. Название. 
27. Инфляция. 30. Авиация. 32. Тряска. 34. Сатана. 35. Рассадник. 36. Джип. 38. Дичь. 39. 
Негатив. 40. Неглиже. 41. Тюльпан. 42. Заемщик.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Занятие. 2. Трек. 3. Верста. 5. Скамья. 6. Обух. 7. Цоканье. 8. Затравка. 9. 
Обмолвка. 10. Рисунок. 12. Рабство. 17. Наставник. 19. Россиянка. 20. Зеленка. 21. Атрофия. 
25. Армянин. 26. Единство. 27. Инцидент. 28. Издание. 29. Студент. 31. Мальчик. 33. Армада. 
34. Скалка. 37. Пень. 38. Джем.

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

По данным последнего мониторинга эффек-
тивности школы, проведенного Центром 
экономики непрерывного образования РАН-
ХиГС, российские родители главным образом 
ждут от школы получения их детьми знаний, 
необходимых для приобретения будущей 
профессии. Второй задачей, по мнению се-
мей, является получение ребенком статуса 
культурного человека, а третьей по значи-
мости — духовно-нравственное воспитание. 
При этом больше 50% родителей отметили, 
что сегодняшняя школа с этими задачами в 
целом вполне справляется.

— Мой ребенок перешел в 11-й класс. Учат 
сейчас хорошо, не то что когда учился старший: 
то был тихий ужас! Но репетитора на последний 
год все равно возьмем: надо готовиться к вузу, — 
поделилась с «МК» мама будущего выпускника 
Татьяна. И ее рассказ, как подтвердили послед-
ние исследования, является знаковым.

Времена, когда российскую школу и учи-
теля не ругал только ленивый, похоже, ушли в 
прошлое. 

Сегодня, как сообщили «МК» авторы ис-
следования, «в целом родители удовлетворены 
тем, как школа выполняет свои функции. Доля 
семей, которые полагают, что образовательная 
организация успешно справляется с решением 
возложенных на нее задач, за прошедший год 
увеличилась. Не более 4% родителей считают, что 
школа, где обучается их ребенок, не справляется 
с решением той или иной задачи образования». 
Так, удовлетворенность родителей тем, как школа 
решает главную, с их точки зрения, задачу — 
получение детьми знаний, необходимых для 
приобретения будущей специальности или про-
фессии, явно растет. В закончившемся учебном 
году 59,2% опрошенных родителей отметили, что 
школа в высокой степени справляется с ее реше-
нием, 34,9% — в значительной степени и лишь 
4,9% — в малой степени, в то время как в 2014 году 
были 40,8; 44,4 и 11,8% соответственно.

Задача получения знаний, расширяющих 
представление о мире, дающих право назы-
ваться образованным, культурным человеком, 
является очень важной или достаточно важной 
в представлении 98,2% родителей, причем 
64,2% родителей отметили, что школа в высокой 

степени справляется с решением этой задачи 
(в 2016 году лишь 48%). Еще 55,2% семей от-
метили как очень важную задачу патриотиче-
ского и духовно-нравственного воспитания, и в 
представлениях 56% родителей школа хорошо 
выполняет и ее.

Впрочем, удовлетворенность удовлетво-
ренностью, но подавляющее большинство ро-
дителей для получения качественного среднего 
образования обязательно подстраховываются. 
Так, 81,7% родителей считают необходимыми 
дополнительные занятия своего ребенка, по-
мощь детям в выполнении домашних заданий 
оказывают 79,3%, 49,2% оплачивают посещение 
различных организаций дополнительного об-
разования, а 28% — занятия с репетитором. При 
этом примечательно, что 86,3% делают главную 
ставку на то, чтобы дети учились «в хороших 
школах» — с углубленным изучением отдельных 
предметов, бывших гимназиях, лицеях, а также 
школах, имеющих хорошую репутацию среди 
родителей учащихся. «И большинство семей 
стремятся к тому, чтобы их дети попали именно в 
такую школу», — констатируют исследователи.

Школа, как известно, заканчивается, итого-
выми испытаниями: ОГЭ для девяти- и ЕГЭ для 
одиннадцатиклассников. И здесь двойствен-
ность родительской позиции проявляется во 
всей красе. Так, в возможность хорошо сдать 
ОГЭ-9 без дополнительной подготовки (только 
хорошо занимаясь в школе) верят почти две трети 
родителей школьников (65,1%), а в вероятность 
хорошей сдачи ЕГЭ — без малого 51%. И в то же 
время практически 50% опрошенных не доверяют 
школе в вопросе качественной подготовки к ГИА 
на высокие баллы и считают, что без дополни-
тельных занятий, в том числе с репетиторами, 
не обойтись.

Непоследовательной представляется и 
позиция родителей при выборе пути выпускни-
ка школы. По мнению большинства родителей 
(89,4%), их ребенок должен получить высшее 
образование. Причем за последние годы на-
блюдается рост доли семей, считающих высшее 
образование необходимым. Между тем на деле 
доля детей, продолжающих обучение в 10-м 
классе, год от года сокращается. 

Марина ЛЕМУТКИНА.

РОДИтЕлИ ОЦЕНИлИ 
каЧЕстВО ШкОлЫ
81,7% родителей считают необходимыми 
дополнительные занятия для своего ребенка
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■  «Когда любовь заканчивается, всегда грустно» – Иева АН-
ДРЕЕВАЙТЕ рассталась с молодым человеком

«Раз уж женился, неси этот крест» – Агния КУЗНЕЦОВА и Мак-
сим ПЕТРОВ отметят три года совместной жизни 

■  «Раздолбайство и влюбчивость – синонимы» – Алексей АГРА-
НОВИЧ показывает себя с новой стороны

■  Спорт и секс: вспоминаем романтические увлечения РОНАЛДУ, 
МЕССИ, МАРАДОНЫ, ПИКЕ и других звезд футбола

ЧИтайтЕ В сВЕЖЕм НОмЕРЕ 
ЖуРНала «атмОсФЕРа»
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Н.С.Хрущев.


